
«Путинка» 
теряет 
проценты
Рыночная доля  
водочного бренда  
за год сократилась вдвое

Некогда самая популярная в Рос-
сии водка «Путинка», владель-
цем бренда которой считается 
Аркадий Ротенберг, за год рас-
теряла свои лидерские позиции. 
Доля рынка «Путинки» сократи-
лась в два раза, как итог марка 
скатилась с 4-го места по объе-
мам продаж сразу на 15-е. Неу-
дачи бренда могут быть связаны 
с его дистрибутором — компани-
ей «Статус-групп». В начале года 
она попала в поле зрения сило-
виков, после чего продажи дру-
гих марок из ее портфеля также 
пошли вниз.

Еще в июне-июле 2015 года доля 
«Путинки» в натуральном выраже-
нии достигла пикового за год значе-
ния — 2,74%, следует из имеющих-
ся у 

”
Ъ“ данных Nielsen. Такой ре-

зультат обеспечил ей 4-е место в рей-
тинге самых продаваемых водок. 
В то время за сбыт «Путинки» отве-
чала Восточно-европейская дистри-
буторская компания (ВЕДК), кото-
рую связывали с бизнесменом Васи-
лием Анисимовым. С 1 января 2016 
года ВЕДК прекратила заниматься 
продажами алкоголя, передав весь 
портфель брендов (кроме «Путин-
ки» в нем были также водка «Столич-
ная», шампанское «Советское», ко-
ньяк «Московский») дистрибутору 
«Статус-групп».

Сокращать продажи «Путинка» 
начала, впрочем, еще при ВЕДК: осе-
нью ее доля снизилась до 1,8%. Созда-
тель бренда Станислав Кауфман, за-
нимавший тогда должность бренд-
директора ВЕДК, объясняет это тем, 
что уже в то время портфель ком-
пании готовился к передаче в «Ста-
тус-групп». В начале 2016 года доля 
«Путинки» снизилась уже до 1,45%, 
а в апреле-мае — до 1,36%. Это приве-
ло к тому, что бренд вылетел из пер-
вой десятки рейтинга самых прода-
ваемых водок в России, оказавшись 
сразу на 15-м месте.

Столь заметный спад продаж за-
метили и в розничных сетях. Так, 
например, в четвертом по оборо-
ту продовольственном ритейлере 
ГК «Дикси» соглашаются: динамика 
сопоставимых продаж «Путинки» 
в ее магазинах подтверждает дан-
ные Nielsen.
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Перемена мест снимаемых
Владимир Путин произвел всероссийскую ротацию

Самые масштабные кадровые 
перестановки в 2016 году, кото-
рые произвел вчера Владимир 
Путин, в большей степени каса-
ются региональной, нежели фе-
деральной, политики. Однако 
и кадровый выбор, и некоторые 
структурные решения позволя-
ют предположить, что админи-
страция президента начинает 
искать новые управленческие 
модели, которые в дальнейшем 
будут применены на всех уров-
нях власти.

Владимир Путин сменил сразу 
трех из девяти полпредов, губер-
наторов в четырех регионах и ру-
ководителей в двух федеральных 
ведомствах (см. схему на стр. 2). Са-
мые серьезные кадровые и струк-
турные перемены произошли 
в Крыму, но и другие назначения 
свидетельствуют о том, что там, 
где можно, система управления 
упрощается, заслуженные кадры 
не остаются на улице, а на первое 
место выдвигаются политики с си-
ловым прошлым.

Управление Крымом: 
лучше меньше да лучше
Губернатор Севастополя Сергей 
Меняйло переведен полпредом 
в Сибирский федеральный округ, 
его место занял федеральный чи-
новник Дмитрий Овсянников, 
Крымский федеральный округ 
влит в Южный, руководство окру-
гом осталось за бывшим генераль-
ным прокурором Владимиром Ус-
тиновым, который возглавляет 
его с 2008 года.

Упразднение Крымского окру-
га в администрации президен-
та объясняют завершением пере-
ходного периода, который начал-
ся в 2014 году,— теперь Республи-
ке Крым и Севастополю придет-
ся работать в составе ЮФО на рав-
ных с другими субъектами усло-
виях. С этим согласен Алексей Ча-
лый, который считает, что обыч-

но на округ приходится не мень-
ше десяти субъектов, а сущест-
вование Крымского округа было 
оправдано лишь переходным пе-
риодом. «Упразднение КФО озна-
чает то, что завершился переход-
ный период и теперь Севастополь 
и Крым — обычные субъекты РФ. 
Мы еще в марте 2014 года предла-
гали включить нас в ЮФО, навер-
но, это правильно»,— говорит ви-
це-спикер заксобрания Севасто-
поля Александр Кулагин.

Еще одной причиной тако-
го решения могло стать желание 
федерального центра упростить 
управление Крымом.

По словам источников 
”

Ъ“ 
в госструктурах, вопрос оптими-
зации обсуждался в федеральном 
центре с конца 2015 года. Пред-
посылок для этого было достаточ-
но. У правительства и курирую-
щего Крым вице-премьера Дмит-
рия Козака возникали претензии 
к местным властям по освоению 
бюджетных средств, постоянно 
сдвигались сроки исполнения 
ФЦП «Развитие Крыма и Севасто-
поля до 2020 года», а между гла-
вой полуострова Сергеем Аксено-
вым, губернатором города Серге-
ем Меняйло и полпредом прези-

дента Олегом Белавенцевым воз-
никали конфликты. «Этот горди-
ев узел надо было как-то разру-
бить»,— говорит источник 

”
Ъ“, 

близкий к администрации пре-
зидента РФ. Ключевые предложе-
ния, в том числе по ликвидации 
КФО, исходили от Дмитрия Коза-
ка: отдельный округ нужен был 
для ревизии украинского наслед-
ства, развивать полуостров нуж-
но в составе ЮФО. В военно-ад-
министративном делении Крым 
и Севастополь и так закрепле-
ны за Южным военным округом. 
«Крым больше не нуждается в осо-
бом статусе и особых условиях»,— 
говорит глава комитета заксобра-
ния Краснодарского края (входит 
в ЮФО) по местному самоуправ-

лению единоросс Николай Петро-
павловский. Для самого ЮФО, 
в который теперь входит восемь 
субъектов, изменением границ 
перемены могут не закончиться. 
«В новой географической конфи-
гурации логичным выглядит раз-
мещение центра округа в Красно-
даре»,— говорит господин Петро-
павловский. Полпред работает 
в Ростове-на-Дону. Помощник Вла-
димира Устинова Анатолий Саф-
ронов сказал 

”
Ъ“, что слухи о пе-

реносе полпредства в Краснодар 
муссируются давно, но из указа 
президента не следует, что такие 
изменения произойдут.

Вторым шагом по упрощению 
управленческой системы можно 
считать кадровые решения.

Слухи о возможной отставке 
как губернатора Севастополя Сер-
гея Меняйло, так и крымского 
полпреда Олега Белавенцева хо-
дили последние полгода. В марте 
крымские СМИ сообщали, что го-
сподин Меняйло написал заявле-
ние об отставке, но президент ее 
не принял. Почвой для таких раз-
говоров являлся тянувшийся пол-
тора года конфликт губернатора 
и полпреда с командой экс-спике-
ра заксобрания Алексея Чалого. 
С жалобами на работу правитель-
ства Севастополя господин Ча-
лый обращался в Генпрокурату-
ру. В августе 2015 года сторонни-
ки экс-спикера собрали 22,5 тыс. 
подписей жителей Севастополя 
о негативной ситуации в горо-
де и передали в администрацию 
президента. На прошлой неделе 
та же инициативная группа нача-
ла сбор подписей за отставку гу-
бернатора и введение выборов 
губернатора (эту законодатель-
ную инициативу уже дважды бло-
кировали сторонники Сергея Ме-
няйло в заксобрании).
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Пока Владимир Путин 
проводил встречи 
в Твери, ряд губернаторов 
и полпредов узнали о своих 
карьерных изменениях   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Михаил Зурабов  
дождался отставки
После ухода посла на Украине Москва может 
лишиться прямого канала связи с Петром Порошенко

Президент Владимир Путин подписал 
указ об увольнении посла России на Ук-
раине Михаила Зурабова. По данным 

”Ъ“, отставка господина Зурабова гото-
вилась давно, он сам неоднократно вы-
сказывал желание покинуть Киев, од-
нако Москва отмашки не давала: посол, 
которого с президентом Украины Пет-
ром Порошенко связывают многолетние 
дружеские отношения, оставался неза-
менимым каналом связи с ним. Собесед-
ники ”Ъ“ в Киеве считают, что, согласив-
шись на отставку господина Зурабова, 
президент РФ дает понять: он больше не 
рассчитывает решать основные спорные 
вопросы напрямую с украинским руко-
водством и будет более активно привле-
кать для этого западных посредников.

Михаил Зурабов был назначен послом 
в Киеве в 2009 году, а фактически присту-
пил к работе с января 2010-го. Для Украи-
ны это был переломный момент — уже 7 
февраля состоялся второй тур президент-
ских выборов, на которых Виктор Януко-

вич одержал победу над Юлией Тимошен-
ко, что знаменовало уход от власти «оран-
жевой команды», руководившей страной 
с 2005 года. Таким образом, Михаил Зура-
бов отвечал за российско-украинские отно-
шения весь период правления «донецкого 
клана» Виктора Януковича, который завер-
шился «вторым Майданом» и фактически 
разрывом с Москвой.

После свержения Виктора Януковича 
и смены власти в Киеве многие российские 
политики, в том числе депутаты и сенаторы, 
возлагали на посла РФ персональную ответ-
ственность за провалы на украинском на-
правлении и требовали его отставки. В Крем-
ле, впрочем, эти призывы отклика не нахо-
дили. По данным 

”
Ъ“, решение оставить Ми-

хаила Зурабова на должности посла было 
принято в первую очередь потому, что с но-
вым лидером страны, президентом Петром 
Порошенко, его связывают многолетние 
дружеские отношения.
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Азбука морса
На фоне судьбы диких кабанов  
сигналы о масштабных отставках  
были приняты почти безболезненно

Вчера президент России Владимир Пу-
тин приехал в Тверскую область и провел 
совещание по развитию российского Не-
черноземья. Специальный корреспон-
дент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ обра-
щает пристальное внимание на то, что 
именно в это время были опубликованы 
президентские указы о масштабных от-
ставках и назначениях в среде высших 
российских чиновников. Но и на их фо-
не не померкли драматическая интрига 
и печальная развязка в истории с жизнью 
и судьбой дикого кабана в России.

— С трех укосов должны заготовить 
63 тонны сенажа,— объяснял комбайнер 
в чистом, то есть только что скошенном по-
ле агрофермы «Дмитрова Гора».— Сами тра-
ву высеваем… Семена, правда, нерусские…

Мощные зарубежные комбайны John 
Deere выстроились в поле многообещаю-
щим фоном для видеокартинки телекана-
лов. Не хватало тут, конечно, немецкой тех-
ники, которая пакует сено в огромные ваку-
умные тюки. Разгружают их на ферме одно-
именной техникой — никакая другая эти 

тюки как надо не зацепит. На мясоперераба-
тывающем заводе, куда поступает (уже, ко-
нечно, не своими ногами) продукция агро-
фермы,— тоже никакой отечественной тех-
ники. Это, видимо, принципиальная пози-
ция. Есть, впрочем, несколько наших быков-
производителей (известные технари). А сви-
ней, например, язык не повернется назвать 
именно по всем этим причинам чистокров-
ными русскими.

— Это большая честь первому лицу — по-
бывать в Тверской области именно в нашем 
хозяйстве,— говорил, волнуясь и вроде бы 
косноязыча, бригадир комбайнеров Петр 
Андреев.

Но на самом деле это еще и правда был во-
прос — кому тут что за честь и за что.

Владимир Путин сделал все как надо: 
прилетел, сел за деревянный стол с деревян-
ными скамейками на фоне нескольких ком-
байнов, которые при его появлении взреве-
ли и, лязгая суставами, пошли косить траву 
с какой-то нерастраченной яростью.
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В «кадровом пакете» реше-
ний Владимира Путина — 
смена руководства двух ве-
домств, имеющих прямое 
отношение к доходам бюд-
жета. Андрея Бельянинова, 
главу Федеральной тамо-
женной службы, сменил на 
его посту полпред в СЗФО 
Владимир Булавин. Игорь 
Васильев покинул Росре-
естр и временно возгла-
вит Кировскую область, его 
преемником может стать 
Дмитрий Куракин из Мино-
бороны. И в одном и в дру-
гом случае речь идет о кос-
венных, но весьма весомых 
последствиях проектов ин-
форматизации госслужбы.

Несмотря на то что нака-
нуне Федеральная таможен-
ная служба (ФТС), подтвердив-
шая, что ее руководитель Ан-
дрей Бельянинов находится 
в отпуске, отрицала возмож-
ность его отставки, уже днем 
28 июля ФТС возглавлял сов-
сем другой человек. Господин 
Бельянинов, в рабочем каби-
нете и частном доме которо-
го накануне были проведе-
ны обыски, все же написал за-
явление об отставке по собст-
венному желанию. В отноше-
нии экс-главы ФТС, процессу-
альный статус которого пока 
не поменялся (он свидетель 
по уголовному делу о контра-
банде алкоголя, фигурантом 
которого является предпри-
ниматель Дмитрий Михаль-
ченко), правительство дейст-
вовало демонстративно кор-
ректно. Андрей Бельянинов 
в сопровождении вице-премь-
ера Аркадия Дворковича и ми-
нистра финансов Антона Си-
луанова представил ФТС сво-
его преемника, утром встре-
чавшегося с премьер-мини-
стром Дмитрием Медведе-
вым,— Владимира Булави-
на. Господин Дворкович вы-
разил благодарность господи-
ну Бельянинову за десять лет 
службы и заявил, что его ра-
бота «заслуживает самых вы-
соких оценок». Глава Минфи-
на, в ведении которого нахо-
дится ФТС, дал понять, что но-
вых задач перед ФТС не ста-
вится и ожидать революций 
нет оснований.

Наконец, вчера же Феде-
ральная налоговая служба 
(ФНС) подтвердила, что сов-
местная рабочая группа ФТС 
и ФНС по интеграции ин-
формсистем продолжит рабо-
ту в прежнем режиме. Напом-
ним, группа реализует про-
ект, рассматривающийся как 
альтернатива слиянию ФТС 
и ФНС: речь идет о части про-
екта Минфина по переводу на 

единые и скоординирован-
ные принципы работы всех 
ведомств и структур, адми-
нистрирующих доходы бюд-
жета и внебюджетных фон-
дов, от пенсионной системы 
до акцизов на алкоголь. В ян-
варе 2016 года было решено, 
что главный элемент этой си-
стемы — IT-технологии, ад-
министративный дизайн ве-
домств менее важен, чем их 
информационная консолида-
ция в Минфине.

П р и  э т о м  и с т оч н и к и 
в Кремле вчера заявили, что 
отставка главы ФТС никак не 
связана с «алкогольным де-
лом» (см. 

”
Ъ“ от 27 июля). На-

помним, по одной из версий 
(см. подробнее 

”
Ъ-Онлайн“), 

вопросы к Андрею Бельяни-
нову и его заместителям мо-
гли появиться в итоге реформ 

в Росалкогольрегулировании, 
также подчиненном Минфину 
в январе 2016 года.

Вчера же обсуждалась и дру-
гая версия происходящего. Па-
раллельно с «алкогольным 
делом» ФТС в Северо-Запад-
ном таможенном управлении 
(СЗТУ) реализовывала проект 
централизации электронно-
го таможенного декларирова-
ния в портах Бронка и Усть-Лу-
га, неделю назад группа феде-
ральных чиновников во главе 
с заместителем главы Минэко-
номики Станиславом Воскре-
сенским представила в Санкт-
Петербурге проект портала 
«Морской порт» и оптимиза-
ции операций внешнеэко-
номической деятельности 
в крупнейшей портовой зоне 
РФ (через Балтийскую тамож-
ню СЗТУ оформляется более 
половины товарного импор-
та в РФ). По данным 

”
Ъ“, в фев-

рале Андрей Бельянинов об-
ращался к Владимиру Булави-
ну и в мэрию Санкт-Петербур-
га с письмами, в которых пред-
лагал «в целях снижения ри-
сков нарушения таможенно-
го законодательства ФТС Рос-
сии исключить проведение 
документального таможенно-
го контроля, связанного с де-
кларированием и выпуском 

товаров, таможенными по-
стами, подчиненными Бал-
тийской таможне». На эту та-
можню приходится более 65% 
сборов СЗТУ, в июне — 27 мл-
рд руб. таможенных сборов 
и пошлин. Конфликты вокруг 
новой реформы в СЗТУ вполне 
могли стать одной из причин 
для замены главы ФТС: в 2006 
году сам Андрей Бельянинов 
пришел в службу на фоне ана-
логичных процессов на тамож-
не (см. 

”
Ъ“ от 26 мая 2006 года.)

Новый глава ФТС Владимир 
Булавин, до 2013 года работав-
ший в ФСБ и Совете безопасно-
сти, в случае необходимости 
будет теперь обсуждать вопрос 
о проекте на Северо-Западе со 
своим преемником на посту 
полпреда — экс-руководите-
лем Калининградской области 
(крупный центр таможенного 
транзита в РФ) Николаем Цука-
новым. В свою очередь, обла-
стью пока руководит Евгений 
Зиничев, коллега Владимира 
Булавина по ФСБ. ФСБ так или 
иначе содержательно участво-
вала во всех крупных рассле-
дованиях, связанных с СЗТУ, 
за последние 15 лет, в том чи-
сле и в «алкогольном деле».

В свою очередь, Росреестр, 
который с 2017 года в связи 
с реформой налогов на недви-
жимость становится еще од-
ним ключевым ведомством, 
определяющим госдоходы, 
также потерял руководите-
ля. Игорь Васильев, в 2013 го-
ду в должности аудитора Счет-
ной палаты расследовавший 
злоупотребления в Росрее-
стре и руководивший ведом-
ством с весны 2014 года, вре-
менно руководит Кировской 
областью вместо отставленно-
го и находящегося в СИЗО экс-
губернатора Никиты Белых. 
Господин Васильев, в свою 
очередь, только что закончил 
еще один проект цифровиза-
ции Росреестра: служба 21 ию-
ля сообщила, что Единый го-
сударственный реестр недви-
жимости создан «на 92%», он 
должен заработать на террито-
рии всей РФ с начала 2017 го-
да. По данным 

”
Ъ“, основным 

претендентом на этот пост яв-
ляется глава имущественно-
го департамента Минобороны 
Дмитрий Куракин (ранее рас-
сматривавшийся как канди-
дат на пост руководителя Роси-
мущества). О его назначении 
на пост главы Росреестра мо-
жет быть объявлено сегодня.

Дмитрий Бутрин,  
Иван Сафронов;  
Анна Пушкарская,  
Владислав Литовченко,  
Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

Отставки и назначения 
в цифровых цепочках
Таможне и Росреестру сменили руководство

С отставкой Никиты Белых с поста кировского 
губернатора закончилась история хождения 
во власть лидера оппозиционной партии, ко-
торый, заключив сделку с Кремлем, разме-
нял, по словам бывших соратников, партию 
на губернаторство. Спустя восемь лет после 
назначения тогдашним президентом Дмит-
рием Медведевым на пост главы области по-
дозреваемый в получении взятки Никита Бе-
лых лишился должности в связи с утратой 
доверия действующего президента Влади-
мира Путина. Врио губернатора назначен гла-
ва Росреестра Игорь Васильев.

Отправленный в отставку Никита Белых был 
исключением в губернаторском корпусе. Он один 
из немногих глав, назначенных, а потом избран-
ных не от «Единой России». В конце 2008 года го-
сподин Белых был назначен главой области тог-
дашним президентом Дмитрием Медведевым. 
Его назначение стало результатом размена: сорат-
ники бывшего оппозиционера прямо говорили, 
что пост губернатора Никита Белых получил от 
Кремля «в награду» за отказ от борьбы за ликви-
дированный «Союз правых сил» (СПС) и помощь 
в создании кремлевского проекта «Правое дело». 
Член президиума политсовета СПС Мария Гайдар, 
которая сначала в судах пыталась добиться отме-
ны решения съезда «правых» о ликвидации пар-
тии, а потом приняла предложение господина Бе-
лых занять пост вице-губернатора по социальным 
вопросам, в день его назначения сказала 

”
Ъ“, что 

«Никита Юрьевич продал душу дьяволу». Сорат-
ники по оппозиции личных отношений с ним не 
рвали — так, Никита Белых в 2009 году присутст-
вовал на 50-летии бывшего сопредседателя СПС 
Бориса Немцова (вместе с Марией Гайдар пытался 
отстоять СПС), который после его назначения зая-
вил, что «политические отношения с господином 
Белых теперь исключены, потому что он с влас-
тью, а мы в настоящей оппозиции».

Несмотря на то что в «Единую Россию» Ники-
та Белых так и не вступил и в 2014 году шел на вы-
боры как самовыдвиженец (набрал 69,9%), отно-
шения с партией власти на региональном уровне 
у него сложились конструктивные. Именно еди-
нороссы вступились за него после задержания 
в июне по подозрению в получении взятки. Когда 
21 июля на заседании кировского заксобрания де-
путаты от КПРФ поставили вопрос об отставке на-
ходящегося под арестом губернатора, силами еди-
нороссов вопрос даже не попал в повестку заседа-
ния, а коммунисты обвинили в поддержке Ники-
ты Белых главу регионального отделения «Еди-
ной России» мэра Кирова Владимира Быкова. Он 
заявил, что Никита Белых «делал многое для ре-
гиона». Перечислив хозяйственные достижения 
Никиты Белых, господин Быков подчеркнул, что 
в 2014 году его «поддержали и жители Кирова — 
за него проголосовало почти 70% избирателей». 
«А центры регионов не всегда голосуют в пользу 
действующего лидера. Люди проголосовали за не-
го, потому что видели стабильность и движение 
вперед»,— отметил мэр. В том же ключе высказы-
вались вице-губернаторы и министры.

Вчера опрошенные 
”
Ъ“ чиновники региональ-

ного правительства говорили, что для них реше-
ние президента об отставке Никиты Белых стало 
полной неожиданностью: они полагали, что врио 

главы назначат уже после думских выборов, а от-
вечать за результаты «Единой России» будут мест-
ные управленцы. «Решение президент принял, 
и мы будем его исполнять. Пока работает действу-
ющий кабинет, но, думаю, уже на этой неделе мы 
все получим приставку и. о.»,— сказал 

”
Ъ“ один из 

министров. Находящийся в отпуске спикер заксо-
брания Алексей Ивонин узнал об отставке Ники-
ты Белых от 

”
Ъ“, отметив, что подобного решения 

президента следовало ожидать. Заместитель пред-
седателя парламента Михаил Курашин сообщил 

”
Ъ“, что в области все понимали, «что губернатор 

вряд ли вернется назад».
Коммунисты, которые считали Никиту Белых 

своим врагом, вчера торжествовали. Депутат Гос-
думы от КПРФ Сергей Мамаев заявил 

”
Ъ“, что этой 

отставки коммунисты добивались пять лет и на-
конец решение принято. В обращении КПРФ он 
назвал Никиту Белых «вершиной коррупционно-
го айсберга».

Назначение врио губернатора главы Росрее-
стра Игоря Васильева в регионе восприняли сдер-
жанно. Алексей Ивонин сказал, что, прежде чем 
комментировать решение президента, ему необ-
ходимо изучить послужной список главы Росрее-
стра, понять, есть ли у него опыт руководства в ис-
полнительной власти. «Если президент ему дове-
ряет, то будем помогать осваиваться в регионе, 
войти в курс дел и работать. Я думаю, что после 
решения президента все будут работать с удвоен-
ной силой, чтобы развивать область»,— сказал го-
сподин Ивонин. В свою очередь, Сергей Мамаев 
предположил, что решение о назначении госпо-
дина Васильева «тщательно взвешивалось». «Бы-
ла непростая задача, кого назначить врио — кого-
то из местных или варяга. Но среди местных поли-
тических элит ставить не на кого»,— уверен ком-
мунист. По его убеждению, господин Васильев не 
справится, «если не будет вести борьбу с корруп-
цией и не проведет кадровую ротацию в прави-
тельстве». Также, по мнению господина Мамаева, 
новый глава не добьется «успеха, если приведет 
с собой всю московскую команду или решит опи-
раться на местных олигархов». По закону «О губер-
наторе Кировской области» врио «не имеет права 
формировать правительство области, принимать 
решение о его отставке». В законе «О правительст-
ве Кировской области» говорится, что правитель-
ство слагает свои полномочия только «перед гу-
бернатором, наделенным вновь полномочиями».

Политолог Александр Кынев пояснил 
”
Ъ“, что 

решение о назначении на пост врио кировского 
главы Игоря Васильева было принято «в рамках 
пакета кадровых перестановок и выбор фигуры 
не был обусловлен спецификой конкретного ре-
гиона». По его мнению, назначение нового управ-
ленца дестабилизирует управление областью 
и может негативно повлиять на результаты «Еди-
ной России» на выборах в Госдуму и заксобрание. 
«В регионе были соглашения элит, и резкая сме-
на руководства чревата возникновением проблем 
там, где они уже были разрешены. В том числе мо-
гут появиться проблемы с административным ре-
сурсом, и 

”
Единая Россия“ может показать более 

низкие результаты, чем ожидалось».
Мария-Луиза Тирмастэ;  
Анна Павлова, Нижний Новгород;  
Ирина Александрова, Киров

Никита Белых закончил 
хождение во власть
Губернатор-либерал лишился поста  
в связи с утратой доверия президента

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  И Г О Р Ь  В А С И Л Ь Е В

Васильев Игорь Владимирович родился 31 мая 1961 года 
в Ленинграде (ныне — Санкт-Петербург). В 1983 году 
окончил Ленинградский государственный университет 
имени Жданова, в 2003 году — Московский государствен-
ный университет. Имеет специальности математика и рефе-
рента-переводчика.

В 1983–1992 годах проходил службу в вооруженных 
силах (по данным ряда СМИ, с 1983 года служил в управлении 
КГБ по Ленинграду и Ленобласти, затем в 1-м управлении 
КГБ СССР). В 1992–2003 годах работал в коммерческих 

структурах. С 2003 по 2004 год руководил управлением 
по инвестиционной деятельности центрального исполко-
ма «Единой России». С октября 2004 по март 2010 года 
представлял в Совете федерации (СФ) исполнительную ветвь 
власти Республики Коми, являлся членом комитетов СФ по 
финансовым рынкам и денежному обращению, по делам Се-
вера и малочисленных народов, зампредом комиссии СФ по 
взаимодействию со Счетной палатой. С мая 2010 по сентябрь 
2013 года — аудитор Счетной палаты РФ. С 28 марта 2014 
года занимал должность руководителя Росреестра.

Владимир Путин назначил генерал-лейте-
нанта Сергея Меликова первым заместите-
лем директора Федеральной службы войск 
национальной гвардии, освободив его от 
должности полпреда президента РФ в Се-
веро-Кавказском федеральном округе (СК-
ФО). Генерал Меликов прошел во внутрен-
них войсках (ВВ) МВД, которые составили 
основу нацгвардии, все ступеньки служеб-
ной лестницы и всегда считался успешным 
командиром. С учетом недавнего назначения 
на должность первого заместителя директо-
ра — начальника главного штаба националь-
ной гвардии другого опытного выходца из ВВ 
генерал-полковника Сергея Ченчика можно 
констатировать, что глава ведомства Виктор 
Золотов серьезно укрепил руководство сво-
ей службы.

Назначение Сергея Меликова первым замести-
телем директора Федеральной службы войск на-
циональной гвардии в первую очередь связано 
с его огромным опытом службы во внутренних 
войсках МВД, на основе которых в апреле это-
го года и было создано новое силовое ведомство. 
Отметим, что полковником ВВ в отставке являет-
ся отец господина Меликова, а его старший брат 
Михаил дослужился в войсках до звания генерал-
майора. Сам Сергей Меликов, имеющий, кста-
ти, три диплома — он окончил Саратовское выс-
шее военное командное училище ВВ, Академию 
имени Фрунзе и Академию Генштаба, прошел во 
внутренних войсках все карьерные ступеньки. 
В молодости, в 1990-х, проходил службу на Север-
ном Кавказе. Первым его серьезным назначени-
ем в 1997 году стала должность командира пол-
ка отдельной дивизии оперативного назначения 
ВВ (дивизия Дзержинского). Через пять лет он воз-
главил дивизию. В августе 2011 года господин Ме-
ликов назначен командующим Объединенной 

группировкой войск по проведению контртер-
рористических операций на территории Северо-
Кавказского региона — первым заместителем ко-
мандующего войсками Северо-Кавказского ре-
гионального командования ВВ. С этого поста он 
и был переведен на гражданскую должность пол-
преда президента. На этом посту он имел возмож-
ность еще глубже изучить проблемы региона.

По словам опрошенных 
”
Ъ“ бывших и дейст-

вующих сотрудников ВВ и нацгвардии, господин 
Меликов всегда пользовался большим уважением 
и авторитетом у сослуживцев. «Это не паркетный 
генерал, он никогда не прятался за других»,— ска-
зал, в частности, бывший сотрудник центрально-
го аппарата МВД, давно знающий Сергея Мелико-
ва. Не стал прятать от опасностей генерал и свое-
го приемного сына Дмитрия Серкова — коман-
дир штурмовой группы Краснознаменного отря-
да специального назначения «Витязь» погиб в Да-
гестане 2 августа 2007 года в ходе боевых действий 
и был посмертно удостоен звания Героя России.

Генерал-лейтенант Меликов награжден орде-
нами «За заслуги перед Отечеством» IV степени, 
«За военные заслуги» и Почета.

Напомним, что совсем недавно первым заме-
стителем директора — начальником главного шта-
ба нацгвардии был назначен генерал-полковник 
Сергей Ченчик. Он также долгое время служил во 
внутренних войсках, а затем в статусе замминис-
тра внутренних дел возглавлял главное управле-
ние МВД по СКФО. В силовых структурах счита-
ют, что этими назначениями глава ведомства Вик-
тор Золотов серьезно укрепил руководство сво-
ей службы. «Такие генералы, как Меликов и Чен-
чик, не только отличные организаторы, их участие 
в руководстве национальной гвардией позитивно 
повлияет и на общую атмосферу в войсках»,— вы-
сказал предположение один из офицеров.

Александр Игорев

Военного отозвали из штатских
Генерал Меликов вернулся в войскаНазначение заместителя министра 

внутренних дел Дмитрия Миронова 
врио главы Ярославской области мно-
гими было воспринято как большая 
неожиданность. Однако те, кто рабо-
тал с ним в последнее время, уверены, 
что с новой должностью он справит-
ся: опыт работы генерала Миронова 
на разных постах в МВД свидетельст-
вует о его умении быстро осваиваться 
на порученном ему участке работы.

По данным источников 
”
Ъ“, назначе-

ние замминистра внутренних дел Дмит-
рия Миронова врио губернатора Ярослав-
ской области напрямую связано с другим 
назначением — Алексея Дюмина врио 
губернатора Тульской области в феврале 
этого года. Господин Миронов так же, как 
и господин Дюмин, долгие годы прорабо-
тал в ФСО и был близок к президенту Вла-
димиру Путину. Господин Дюмин дослу-
жился до заместителя начальника Служ-
бы безопасности президента РФ, а госпо-
дин Миронов, как говорят источники 

”
Ъ“, 

являлся одним из адъютантов главы госу-
дарства. В 2013 году оба были переведены 
из ФСО в другие силовые структуры. Алек-
сей Дюмин возглавил Силы специальных 
операций, а Дмитрий Миронов перешел 
на службу в МВД.

Сначала господин Миронов являлся 
помощником министра Владимира Коло-
кольцева, затем — первым заместителем 
начальника главного управления уголов-
ного розыска МВД. В 2014 году он был на-
значен руководителем главного управле-
ния экономической безопасности и про-
тиводействия коррупции (ГУЭБиПК) МВД, 
руководящий состав которого был аресто-
ван по обвинению в организации пре-
ступного сообщества или участии в нем. 
Считается, что именно генерал Миронов 

руководил зачисткой ГУЭБиПК от людей 
экс-главы управления Дениса Сугробова, 
однако источники 

”
Ъ“ отмечают, что на 

самом деле этим занимались выходцы из 
службы собственной безопасности мини-
стерства, которыми укрепили главк.

В декабре прошлого года господин Ми-
ронов был назначен заместителем мини-
стра внутренних дел РФ, ему присвои-
ли звание генерал-лейтенанта полиции. 
В этой должности господин Миронов ку-
рировал ГИБДД и вопросы транспортной 
безопасности. Во время работы в ранге за-
мминистра МВД Дмитрий Миронов ак-
тивно участвовал в жизни Госавтоинспек-
ции. Именно он был одним из основных 
докладчиков во время мартовского прези-
диума Госсовета по безопасности дорож-
ного движения — стратегически важно-
го для ГИБДД мероприятия. Выступая пе-
ред президентом, господин Миронов го-
ворил о необходимости расширить функ-
ционал дорожных камер, увеличить сто-
имость ОСАГО для злостных нарушите-
лей, использовать снимки со смартфонов 
граждан для выписывания штрафов. Тог-
да же впервые он объявил о том, что 1 ян-
варя 2017 года произойдет «полный пере-
ход на европротокол» (так называется воз-
можность оформить мелкую аварию без 
ГИБДД). Но при этом не объяснил, что кон-
кретно имелось в виду, в результате роди-
лась масса кривотолков.

Дмитрий Миронов также вошел в со-
став рабочей группы по мониторингу 
и анализу правоохранительной деятель-
ности в сфере предпринимательства. 
Группа была создана по распоряжению 
президента Владимира Путина, а воз-
главил ее руководитель администрации 
президента Сергей Иванов. Генерал Ми-
ронов являлся секретарем группы, кото-

рая должна была обсуждать проблемные 
вопросы во взаимоотношениях бизнеса 
и правоохранителей. Источники 

”
Ъ“ го-

ворят, что одно время господин Миронов 
рассматривался в качестве возможного 
преемника Владимира Колокольцева, но 
в итоге в Кремле было решено направить 
выходца из ФСО на гражданскую службу.

Люди, знающие Дмитрия Миронова, 
называют его весьма осторожным и акку-
ратным человеком, который может быст-
ро освоиться на любой новой должности. 
Они отмечают, что господин Миронов не 
был замечен в каких-либо скандальных 
историях, старался не участвовать в ве-
домственных интригах и вообще дер-
жался в стороне от групп, которые в силу 
определенных обстоятельств складыва-
лись внутри МВД.

Следует отметить, что ГУЭБиПК, кото-
рым еще недавно руководил господин 
Миронов, ранее провело целый комплекс 
антикоррупционных мероприятий в Яро-
славской области. Одна из таких разра-
боток закончилась арестом за взяточни-
чество члена партии «Гражданская плат-
форма», мэра Ярославля Евгения Урлашо-
ва и людей из его окружения, оглашение 
приговора которым назначено на 1 ав-
густа (для мэра гособвинение запроси-
ло 15 лет заключения и штраф в размере 
500 млн руб.). Другой чиновник, мэр Ры-
бинска (Ярославская область) Юрий Ла-
сточкин, также уличенный сотрудниками 
ГУЭБиПК в получении взятки, уже отбыва-
ет срок — восемь с половиной лет — и дол-
жен уплатить 140 млн руб. штрафа. Источ-
ники 

”
Ъ“ не исключают, что Дмитрий Ми-

ронов, возглавив область, проведет в ней 
очередную зачистку и сделать это ему как 
раз помогут сотрудники ГУЭБиПК.

Николай Сергеев, Иван Буранов

Силовик перешел на гражданку
Ярославскую область возглавил бывший замминистра внутренних дел

Главе ФТС Владимиру  
Булавину (в центре)  
придется решать со сво-
им преемником на посту 
полпреда президента 
в СЗФО — экс-губерна-
тором Калининградской 
области Николаем  
Цукановым (слева) — 
те же проблемы, что 
и предшественнику   
ФОТО БОРИСА РЕГИСТЕРА
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кадровые перестановки

Близкий к правительству РФ 
источник 

”
Ъ“ сказал, что послед-

ней каплей для федеральных вла-
стей стал сбор подписей за отставку 
губернатора, это в преддверии дум-
ских выборов проецировало низкий 
рейтинг господина Меняйло на всю 
власть в Севастополе. Вице-спикер 
заксобрания Севастополя Александр 
Кулагин сказал 

”
Ъ“, что Сергей Ме-

няйло не сумел «организовать коман-
ду», а в городе сейчас нужна «не обо-
рона, а развитие», а для этого «необ-
ходимы другие люди».

Сергей Меняйло через своего 
пресс-секретаря передал 

”
Ъ“, что ре-

шение президента стало «неожидан-
ностью» как для него, так и для чле-
нов правительства Севастополя. При 
этом господин Меняйло «воспри-
нимает свое назначение (полпре-
дом.— 

”
Ъ“) как повышение». Врио 

вице-губернатора Севастополя по во-
просам внутренней политики Евге-
ний Дубовик сообщил 

”
Ъ“, что Сер-

гей Меняйло еще не вернулся из Мо-
сквы и пока «не общался с коллекти-
вом». Источник 

”
Ъ“ в правительстве 

перевод господина Меняйло в Си-
бирский федеральный округ (СФО) 
назвал «мягкой формой отставки». 
«Идти на думские выборы при таком 
раскладе было самоубийственно,— 
говорит чиновник.— Именно поэто-
му врио губернатора стал крепкий хо-
зяйственник, а не политик».

Алексей Чалый перестановки на 
посту губернатора считает положи-
тельными. Он сказал 

”
Ъ“, что отставки 

господина Меняйло ждал не только 
он, но и Севастополь. По словам госпо-
дина Чалого, он познакомился с на-
значенным врио губернатора Дмитри-
ем Овсянниковым в апреле 2015 года 
и с тех пор несколько раз встречался. 
«Надеюсь, что это то, что нужно горо-
ду для развития. Он подходит по воз-
расту, по образованию, по опыту ра-
боты»,— сказал Алексей Чалый. Собе-
седник 

”
Ъ“, близкий к правительству 

РФ, говорит, что с господином Чалым 
кандидатура господина Овсянникова 
в АП обсуждалась заранее.

Инициатор сбора подписей, кан-
дидат в депутаты Госдумы от Партии 
роста Олег Николаев сказал 

”
Ъ“, что 

сбор подписей за отставку губернато-
ра теперь неактуален, но вопрос о вы-
борах губернатора остается в повест-
ке. Господин Николаев надеется, что 
сторонники Сергея Меняйло в заксо-
брании в сентябре все же примут по-
правки к уставу, потому что экс-губер-
натор «на них уже не давит». В случае 
необходимости господин Николаев 
готов провести по этому вопросу ре-
ферендум.

Курирующий Крым вице-премьер 
Дмитрий Козак назвал положитель-
ным фактом то, что врио губернато-
ра назначен человек, имеющий опыт 
работы в гражданской сфере. Он под-
черкнул, что господин Овсянников 
«должен будет решать вопросы не 
только развития промышленности», 
но и «многочисленные застаревшие 
проблемы городского хозяйства, во-
просы развития туризма», решать во-
прос с утверждением генплана горо-
да на долгосрочную перспективу. От-
метим, что господин Козак ставил 
в вину Сергею Меняйло и Олегу Бела-
венцеву прежде всего срыв сроков по 
заключению контрактов в рамках ре-
ализации федеральной целевой про-
граммы (ФЦП) и неэффективное рас-
ходование бюджетных средств. Нес-
лучайно вчера господин Козак зая-
вил, что среди первоочередных задач 
врио главы Севастополя — ликвида-
ция отставаний по реализации ФЦП. 
«Уверен, что будет налажена ритмич-
ная работа»,— подчеркнул он.

Сергей Меняйло и Олег Белавен-
цев считаются близкими к минист-
ру обороны Сергею Шойгу людьми. 
Политолог Константин Калачев по-
лагает, что, несмотря на их отставку, 
влияние господина Шойгу на полу-
остров не снизится. «Роль военных 
в Крыму в целом высока. И это свя-
зано не только с историей вхожде-
ния Крыма в состав России. Любой 
руководитель Крыма или Севастопо-
ля будет заинтересован в отношени-
ях с Шойгу, потому что геополитиче-
ское положение Крыма и ситуация 
вокруг полуострова не меняются, не 
меняется и влияние министра обо-
роны. Крым не только территория 
развития, но форпост России на Чер-
ном море. Влияние Шойгу на страте-
гические решения, безусловно, со-
храняется»,— говорит он. Впрочем, 
эксперт отметил, что решать эконо-
мические вопросы Дмитрию Козаку 
через господина Овсянникова ста-
нет проще.

Ситуация с полпредами: 
своих на переправе 
не бросают
Трудоустройство тех, кто вчера ушел 
из Крыма, стало подтверждением то-
го, что федеральный центр обычно 
не оставляет тех, кто с ним работа-
ет. Однако в силу турбулентности по-
следних месяцев забота об отставни-
ках — тоже новация.

Ситуация с господином Белавен-
цевым была непростая, утвержда-
ют собеседники 

”
Ъ“, он является дав-

ним соратником министра обороны 
РФ Сергея Шойгу, с которым до сих 
пор дружен, и «уходить в никуда с по-
ста не собирался». В итоге он возгла-
вил СКФО. После того как в 2014 го-
ду с поста полпреда президента ушел 
Александр Хлопонин, Олег Белавен-
цев станет вторым «военным» пред-
ставителем президента в регионе. 
Политолог Константин Костин под-
черкивает, что работа в полпредст-
ве на Северном Кавказе имеет свои 
особенности — там «много работы, 
связанной с антитеррором, безопас-
ностью, а также выстраиванием ме-
жэлитных отношений внутри реги-
она». Господин Хлопонин во время 
работы пытался делать акценты на 
экономическом развитии террито-
рии, а когда его в качестве полпреда 
сменил Сергей Меликов, в 2014 го-
ду даже было выделено «территори-
альное» Министерство по делам Се-
верного Кавказа, которое возглавил 

близкий к Александру Хлопонину 
экс-губернатор Красноярского края 
Лев Кузнецов.

Насколько скоро Олег Белавенцев 
встроится в специфическую работу 
на Северном Кавказе и сменит аппа-
рат, собеседник 

”
Ъ“, близкий к пол-

предству, прогнозировать не берет-
ся, ведь «округ сложный и перемены 
здесь быстро не происходят». Как бу-
дет выстраивать господин Белавен-
цев работу «в новом для него округе, 
пока непонятно, ведь Северный Кав-
каз — это однозначно не Крым, ко-
торый только недавно стал россий-
ским, здесь другие проблемы», гово-
рит собеседник 

”
Ъ“ в думе Ставро-

польского края. Член Совета федера-
ции от края Михаил Афанасов счита-
ет, что бывший полпред Сергей Ме-
ликов смог «сохранить в СКФО ста-
тус-кво» и «обеспечить стабильность 
в таком непростом регионе, как Се-
верный Кавказ».

Губернатор Севастополя Сергей 
Меняйло был перемещен на пост 
полпреда в СФО, где сменил отправ-
ленного в отставку Николая Рогож-
кина. Господин Рогожкин пришел на 
пост полпреда после бывшего губер-
натора Новосибирска Виктора Толо-
конского в 2014 году и «был намно-
го менее активен, даже на офици-
альных мероприятиях он появлял-
ся крайне редко», говорит один из 
депутатов горсовета Новосибирска, 
который полагает, что «должность 
сибирского полпреда была для Ро-
гожкина некой синекурой». «В по-
следнее время полпредство стоит не-
сколько в стороне, как свадебный ге-
нерал»,— утверждает политолог Вла-
димир Леонтьев.

Влияние полпредов на политиче-
скую, экономическую жизнь реги-
онов сейчас незначительно, поэто-
му фамилия полпреда не так прин-
ципиальна, как на момент появ-
ления института, считает полито-
лог Дмитрий Пучкин. «На практи-
ке идеальными персонами в долж-
ности полпреда были коммуника-
торы Виктор Толоконский и Леонид 
Драчевский (полпред в 2000–2004 
годах.— 

”
Ъ“)»,— считает эксперт. «Го-

сподин Меняйло отличается тем, что 
он даже в своем городе не смог вы-
строить эффективные взаимоотно-
шения с политической элитой. Как 
он сможет выстроить отношения 
с такими политическими тяжелове-
сами, как Толоконский и Тулеев?» — 
говорит Дмитрий Пучкин.

Региональная политика 
не место для слабаков
Власть сменилась вчера еще в двух 
регионах. Cвой пост потерял назна-
ченный в 2012 году ярославский гу-
бернатор Сергей Ястребов, чей срок 
полномочий истекал в 2017 году. 
В рейтинге ФоРГО господин Ястре-
бов находился в самом конце, зани-
мая 81–83-ю позицию. По словам гла-
вы обкома КПРФ Александра Воро-
бьева, господин Ястребов «попал на 
должность случайно», а вся «оппози-
ция требовала его отставки». «В наро-
де и даже у чиновников у него было 
прозвище Пофигист. То есть ему по-
фиг было на все. Кто бы ни обращал-
ся, он спокойно ходил и ни за что не 
переживал. Должность губернатор-
ская сама по себе нелегкая, но для не-
го она тяжелой не была, потому что 
он не обращал внимания на все эти 
вопросы»,— господин коммунист. 
Собеседник 

”
Ъ“ в заксобрании зая-

вил, что «Сергей Ястребов на полити-
ку не влиял, в регионе была реальная 
конкуренция, что хотя бы праймериз 
по выборам мэра Рыбинска показа-
ли (врио главы города Денис Добря-
ков получил 63,8%, его конкурент, де-
путат облдумы от партии власти Вла-
димир Денисов,— 34,8%.— 

”
Ъ“)». «Та-

кая республика у нас вряд ли теперь 
будет»,— посетовал он.

«Я член Совета федерации, но со 
мной не работало правительство об-
ласти все эти годы. Мой потенциал 
абсолютно был не востребован. Это 
показатель того, что и команда ока-
залась очень слаба. Еще и постоян-
ные коррупционные скандалы с ру-
ководителями и подчиненными»,— 
сказал 

”
Ъ“ экс-глава региона сенатор 

Анатолий Лисицын.
Врио главы области назначен экс-

замминистра МВД Дмитрий Миро-
нов, чье назначение одобрили как 
единороссы, так и представители 
оппозиции. «Это кадровое решение 
президента, и мы его поддержива-
ем»,— заявил 

”
Ъ“ вице-спикер обл-

думы Павел Исаев. Депутат Госдумы 
от «Справедливой России» Анатолий 
Грешневиков обещает поддержку 
врио губернатора справороссами 
в облдуме. Оппозиционер, депутат 
облдумы от «Гражданской платфор-
мы» Сергей Балабаев, ждет от Дмит-
рия Миронова «торжества закона 
и соблюдения законодательства на 
территории области». Руководить об-
ластью в ранге врио господину Ми-
ронову придется долго — глава яро-

славского избиркома Олег Килип-
ченко сообщил, что выборы губерна-
тора пройдут 10 сентября 2017 года, 
поскольку «избирательные действия 
уже невозможно организовать на 
18 сентября». Таким образом, госпо-
дину Миронову придется нести от-
ветственность за результат думских 
выборов. Напомним, что в 2011 году, 
когда область возглавлял «варяг» Сер-
гей Вахруков, результат «Единой Рос-
сии» на думских выборах был самым 
низким именно в Ярославской обла-
сти — 29,1% (по стране — 49,3%). По-
литолог Александр Миклин счита-
ет, что назначение замминистра вну-
тренних дел — это «прямой сигнал 
президента к тому, что в регион при-
дет человек, который будет наводить 
здесь порядок»: «Политические или 
партийные пристрастия врио губер-
натора будут не очень актуальными. 
Он сюда придет не для обеспечения 
победы той либо иной партии, а для 
наведения порядка»,— говорит он.

Еще одним регионом, где поменял-
ся руководитель, стала Калининград-
ская область. На повышение ушел Ни-
колай Цуканов, который на выборах 
в 2015 году получил 70,4%. По мне-
нию политтехнолога Андрея Коляди-
на, Николай Цуканов «потихонечку 
утряс политические страсти в реги-
оне, выдавив или придушив всех ос-
новных генераторов политического 
беспокойства, хотя находился в очень 

агрессивной среде». «С ним боролись 
весь первый срок, постоянно списы-
вали его, отправляли в отставку, вклю-
чали в отстающие. А он уперто шел 
вперед — возможно, этим и пригля-
нулся Путину неожиданно для окруж-
ных элит»,— полагает он. При этом го-
сподин Колядин отметил, что «совре-
менная кадровая политика (админи-
страции президента.— 

”
Ъ“) — вне ло-

гики и предположений».
Место врио главы области занял 

руководитель региональной ФСБ Ев-
гений Зиничев. «Мы команда прези-
дента, его решение поддерживаем 
и не обсуждаем. Николай Цуканов 
сделал многое для региона, будем 
продолжать работать с новым руко-
водителем на развитие области»,— 
заверила 

”
Ъ“ спикер заксобрания Ма-

рина Оргеева. Независимый депутат 
облдумы Соломон Гинзбург сомнева-
ется в эффективности врио губерна-
тора. «Для региона это неизвестная 
фигура, непрозрачная для нас. Эко-
номическая ситуация в области пло-
хая, растет безработица. Отменен ре-
жим, по которому жители региона-
анклава могли въезжать в ЕС без виз 
на расстояние 200 км. Все это упуще-
ния действующей власти региона, но 
смогут ли новые руководители это 
исправить?» — говорит господин Гин-
збург. Он намерен выступить с ини-
циативой о созыве внеочередного 
заседания облдумы для «знакомства 
с новым врио губернатора». «Пусть 
он расскажет нам, что собирается де-
лать, какая у него программа, кадро-
вые намерения»,— заявил депутат.

Отметим, что в Калининградской 
области в 2009–2010 годах проходи-
ли многотысячные митинги проте-
ста против губернатора-«варяга» Ге-
оргия Бооса. Именно после них гла-
вой области был назначен «мест-
ный» Николай Цуканов. Евгений 
Зинкевич возглавил областную ФСБ 
в 2015 году, до этого отношение к Ка-
лининградской области он не имел. 

Политолог Михаил Виноградов 
отметил, что все четыре губернатор-
ские отставки так или иначе «вызре-
вали» и во все четыре региона постав-
лены федеральные кадры: в Севас-
тополе это оказалось способом «ни-
велирования внутриэлитного кон-
фликта», ярославский губернатор 
считался «непопулярным» и «отстаю-
щим», Николай Цуканов также долго 
был в аутсайдерах и «только в послед-
ние два года ситуация выравнялась», 
из-за чего господин Цуканов и ушел 
формально на повышение. «Сюрпри-
зом стал, скорее, именно пакет пере-
становок, его резонансность»,— за-
ключил господин Виноградов.

Отдел политики

Перемена мест снимаемых
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Глава УФСБ 
по Калининградской области

ДМИТРИЙ 
МИРОНОВ

Замглавы МВД Замглавы Росгвардии

Губернатор 
Калининградской области

СЕРГЕЙ 
МЕНЯЙЛО

Губернатор 
Севастополя

СЕРГЕЙ 
ЯСТРЕБОВ

Губернатор 
Ярославской области

НИКИТА
БЕЛЫХ

Губернатор 
Кировской области

НИКОЛАЙ 
РОГОЖКИН

Полпред 
в Северо-Западном ФО

Полпред в Сибирском ФО

СЕРГЕЙ
МЕЛИКОВ

Полпред в Северо-
Кавказском ФО

ОЛЕГ 
БЕЛАВЕНЦЕВ

Полпред 
в Крымском ФО

Полпред в объединенном 
с Крымским Южном ФО

ВЛАДИМИР 
УСТИНОВ

МИХАИЛ
ЗУРАБОВ

Глава Федеральной
таможенной службы

Посол РФ на Украине

ДМИТРИЙ
ОВСЯННИКОВ

Замглавы Министерства 
промышленности и торговли

ИГОРЬ 
ВАСИЛЬЕВ

Глава Росреестра

НАЗНАЧЕНИЕ НА ДОЛЖНОСТЬ

ОТСТАВКА БЕЗ НОВОЙ ДОЛЖНОСТИ

РАСШИРЕНИЕ ЗОНЫ ОТВЕТСТВЕННОСТИ

НИКОЛАЙ
ЦУКАНОВ

ВЛАДИМИР 
БУЛАВИН

АНДРЕЙ
БЕЛЬЯНИНОВ

ЕВГЕНИЙ
ЗИНИЧЕВ

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  Д М И Т Р И Й  О В С Я Н Н И К О В

Овсянников Дмитрий Владимирович родился 21 февраля 1977 года в Омске. Окончил Удмурт-
ский государственный университет по специальности «Финансы и кредит» (1999), Тольяттин-
скую академию управления по специальности «Государственное и муниципальное управление» 
(2001), Академию госслужбы по специальности «Юриспруденция» (2007), Высшую школу 
экономики по специальности «Управление реформируемыми предприятиями ОПК» (2011).

С 1993 по 2001 год работал на различных должностях в промышленных предприятиях. С 2001 
по 2007 год — федеральный инспектор по Кировской области и Удмуртии аппарата полпреда 
президента РФ в Приволжском федеральном округе. В 2007–2009 годах — заместитель генди-
ректора—коммерческий директор ОАО «Чепецкий механический завод». С 2010 по 2013 год — 
заместитель управляющего директора—директор по экономике и финансам ОАО «Пермский 
моторный завод». В 2013 году назначен заместителем руководителя финансово-экономического 
департамента ОАО «Объединенная двигателестроительная корпорация». В 2014–2015 годах — 
директор департамента региональной промышленной политики Минпромторга РФ. С декабря 
2015 года был заместителем министра промышленности и торговли РФ Дениса Мантурова.

Действительный государственный советник РФ третьего класса. Женат, четверо детей.

Эту версию подтверждают и в Ки-
еве. «Порошенко и Зурабов знако-
мы давно, еще задолго до всех май-
данов. В свое время у них были сов-
местные бизнес-проекты. До сверже-
ния Януковича Порошенко был едва 
ли не единственным политиком из 
тогдашней оппозиции, который по-
сещал мероприятия, устраиваемые 
российским посольством»,— вспо-
минает собеседник 

”
Ъ“ в админист-

рации президента Украины.
По сведениям 

”
Ъ“, господин Зура-

бов поддерживал регулярные кон-
такты с Петром Порошенко и после 
того, как тот был избран президен-

том, а отношения между двумя стра-
нами оказались в нынешнем ката-
строфическом состоянии. Посол РФ 
в Киеве принимал активное участие 
в подготовке материалов к телефон-
ным переговорам Владимира Пути-
на и Петра Порошенко. Еще в нача-
ле года, по данным 

”
Ъ“, эти контак-

ты были весьма частыми — иногда 
раз в неделю. И, как правило, о них 
официально не сообщалось, чтобы 
не создавать Петру Порошенко про-
блем внутри страны — «патриотиче-
ская общественность» могла обви-
нить его в общении с лидером «госу-
дарства-агрессора».

В последнее время, впрочем, кон-
такты двух президентов стали менее 
интенсивными. «Похоже, Путин по-
терял веру в то, что с украинским ру-
ководством можно договариваться 
напрямую. Теперь он предпочитает 
решать серьезные вопросы за нашей 
спиной — с американскими и евро-

пейскими посредниками»,— гово-
рит 

”
Ъ“ депутат Верховной рады, 

представляющий «Блок Петра Поро-
шенко».

Именно этим обстоятельством 
(резким снижением интенсивно-
сти двусторонних контактов в по-
следние месяцы) и может объяснять-
ся тот факт, что просьба Михаила Зу-
рабова отпустить его с дипломати-
ческой службы была наконец удов-
летворена. В этой связи собеседники 

”
Ъ“ в Киеве считают принципиально 

важным, кто станет новым послом. 
«Послужной список этого человека 
позволит судить о том, в каком клю-
че Кремль намерен далее общаться 
с нами»,— говорит 

”
Ъ“ депутат Рады.

Вчера в течение дня никакой 
официальной информации о воз-
можном преемнике Михаила Зура-
бова не было. Источники 

”
Ъ“ в Кие-

ве напомнили, что еще несколько 
месяцев назад главным претенден-
том на должность посла считался 
представитель России в контактной 
группе по урегулированию ситуа-
ции в Донбассе, бывший спикер Гос-
думы Борис Грызлов. Собеседники 

”
Ъ“ в окружении господина Грызло-

ва возможность его назначения по-
слом комментировать не стали.

Еще одна кандидатура, которая 
сейчас обсуждается в СМИ,— пред-
ставитель президента России в При-
волжском федеральном округе Ми-
хаил Бабич. Выпускник Рязанского 
высшего военного командного учи-
лища связи, он девять лет служил 
в ВДВ, работал председателем пра-
вительства Чечни, с 2003 по 2011 
год был депутатом Думы от «Единой 
России», заместителем председате-
ля комитета по обороне. В россий-
ском МИДе слухи о возможном на-
значении господина Бабича не ста-
ли ни подтверждать, ни опровергать. 
Источник 

”
Ъ“ в дипломатическом ве-

домстве сообщил лишь, что «это ре-
шение принимается на уровне адми-
нистрации президента».

Именно с администрацией пре-
зидента, согласно сложившейся 
в последние годы практике, как пра-
вило, и работал посол Зурабов. По 
данным источников 

”
Ъ“, зачастую 

его отчеты шли напрямую в Кремль 
и лишь потом попадали на Смолен-
скую площадь. Впрочем, не факт, что 
подобный нестандартный стиль ра-
боты сохранится при новом главе 
российской дипмиссии в Киеве.

Согласно российскому законода-
тельству, прежде чем назначить но-

вого посла на Украине, президент 
должен провести консультации 
с членами Совета федерации (СФ) 
и депутатами Госдумы. В консульта-
циях обычно участвуют представи-
тель МИДа, претендент на пост по-
сла и парламентарии из профиль-
ных комитетов каждой палаты. Чле-
ны СФ, однако, уже вышли в отпуск. 
А у депутатов Госдумы, которая за-
крыла последнюю сессию 24 июня, 
отпуск начнется 6 августа. Так что 
для консультаций потребуются экс-
тренные заседания комитетов.

«Мы готовы к такой работе, если 
в палату поступят соответствующие 
документы (такие документы направ-
ляет президент.— 

”
Ъ“)»,— заявил вче-

ра 
”
Ъ“ глава комитета по международ-

ным делам СФ Константин Косачев. 
Думский комитет по международ-
ным делам может провести экстрен-
ное заседание уже сегодня, как сооб-
щил 

”
Ъ“ источник в комитете, но в ап-

парате Госдумы вчера 
”
Ъ“ заверили: 

к концу рабочего дня не поступило 
каких-либо документов, связанных 
с будущим послом на Украине.

Максим Юсин,  
Елена Черненко,  
Виктор Хамраев;  
Янина Соколовская, Киев

Михаил Зурабов дождался отставки

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Т О  И З В Е С Т Н О  О  Е В Г Е Н И И  З И Н И Ч Е В Е

Зиничев Евгений Николаевич родился 18 августа 1966 года в Ленинграде (ныне — Санкт-Пе-
тербург). По данным СМИ, начал карьеру в центральном аппарате КГБ оперативным сотрудни-
ком, более 30 лет работал на разных должностях в КГБ СССР, затем — в ФСО и ФСБ. В июне 
2015 года в чине генерал-майора был назначен начальником управления ФСБ по Калининград-
ской области. На сайте Национального антитеррористического комитета (НАК) также указано, 
что господин Зиничев возглавляет оперативный штаб НАК в Калининградской области.

Михаил Зурабов приехал  
послом на Украину еще  
в бытность Петра Порошенко 
министром иностранных дел 
ФОТО КОНСТАНТИНА МЕЛЬНИЦКОГО
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с1
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Министр обороны РФ Сергей Шой-
гу вчера объявил о начале мас-
штабной гуманитарной операции 
в Алеппо — втором по величине го-
роде Сирии, часть которого остает-
ся под контролем оппозиционных 
отрядов. Гуманитарные коридо-
ры были организованы не только 
для мирных жителей, но и для ис-
ламистов, отказывающихся сло-
жить оружие. По завершении опе-
рации возможен штурм Алеппо, при 
этом есть все предпосылки для его 
успеха: правительственные войска 
Сирии на днях отрезали пути снаб-
жения оппозиционных сил на восто-
ке и северо-востоке города и уста-
новили контроль над несколькими 
стратегически важными квартала-
ми. Свою роль может сыграть и ту-
рецкий фактор: в ближайшее время 
Анкара, занятая внутриполитиче-
скими проблемами, вряд ли будет 
препятствовать войскам Башара 
Асада развивать успехи на сирий-
ских фронтах.

Четыре коридора  
из Алеппо
Начало масштабной гуманитарной 
операции в Алеппо анонсировал вче-
ра министр обороны РФ Сергей Шой-
гу. «Мы неоднократно призывали про-
тивоборствующие стороны к прими-
рению, но каждый раз боевики нару-
шали режим тишины, обстреливали 
населенные пункты, атаковали пози-
ции правительственных войск. В ре-
зультате в Алеппо и его пригородах 
сложилась сложная гуманитарная об-
становка»,— пояснил министр необхо-
димость такого шага.

Этот тезис вчера подтверждали, при-
чем куда более эмоционально, и на За-
паде. Глава дипломатии ЕС Федери-
ка Могерини и еврокомиссар Христос 
Стилианидис в совместном коммюни-
ке заявили: в Алеппо в ближайшие не-
дели закончится продовольствие, что 
«может стать крупнейшей человече-
ской трагедией в сирийском конфлик-
те». По подсчетам спецпосланника ген-
сека ООН по Сирии Стаффана де Мис-
туры, «гуманитарной помощи в Алеп-
по остается на две-три недели».

Предотвратить худший сценарий 
призвано десантирование с воздуха 
российской авиацией продовольствия, 
медикаментов и предметов первой не-
обходимости жителям города, о кото-
ром вчера рассказал Сергей Шойгу. При 
этом министр призвал к участию в опе-
рации все международные гуманитар-
ные организации, представленные в 
Сирии. Среди прочих на предложение 
уже откликнулись «Врачи без границ». 

А глава отдела по связям с обществен-
ностью московского представительст-
ва Международного комитета Красно-
го Креста (МККК)  Марек Ресич расска-
зал 

”
Ъ“: «Заявление Сергея Шойгу при-

влекло наше внимание. Но и до него, и 
после мы говорили, что готовы предо-
ставлять помощь мирным гражданам 
Сирии. МККК давно бьет тревогу по по-
воду сложившейся в Алеппо ситуации 
и поддерживает все попытки помочь 
мирным гражданам покинуть город». 
При этом господин Ресич оговорился: 
«Мы не заявляем, что готовы поддер-
жать именно усилия России или какой-
либо иной страны, наша позиция оста-
ется нейтральной».

Ключевая часть операции — откры-
тие трех гуманитарных коридоров «для 
оказания помощи мирным гражданам, 
оказавшимся в заложниках у террори-
стов, а также для боевиков, пожелав-
ших сложить оружие». Кроме того, на 
севере Алеппо будет создан еще один 
коридор для «безопасного прохода бо-
евиков с оружием». Аналогичная схе-
ма использовалась в 2014 году при взя-
тии Хомса: тогда боевиков вывозили 
на машинах сирийского Красного По-
лумесяца в сопровождении сотрудни-
ков ООН. Выпустив из осады своих про-
тивников, войска Башара Асада с мень-
шими потерями установили контроль 
над городом.

«Главная цель операции не уничто-
жить вместе с боевиками мирных жи-
телей. При этом боевики понимают 
сложившуюся ситуацию и будут вся-
чески препятствовать выходу мирных 
жителей по этим коридорам»,— сказал 

”
Ъ“ первый заместитель главы комите-

та Госдумы по международным делам 
Леонид Калашников. Его коллега из ко-
митета по обороне Андрей Красов зая-
вил «Интерфаксу», что цель — «еще раз 
попытаться гуманными способами за-
ставить боевиков сложить оружие». 
Вчера президент Сирии Башар Асад из-
дал указ об амнистии оппозиционеров, 
которые будут готовы сдаться властям в 
течение трех месяцев.

Перед штурмом
Гуманитарная операция началась на 
фоне серьезных успехов, которых до-
бились в районе Алеппо правительст-
венные войска. Во вторник предста-
вители военного командования зая-
вили, что «все пути снабжения терро-
ристов на востоке и северо-востоке го-
рода отрезаны». Правительственным 
войскам удалось установить контроль 
над несколькими кварталами Алеп-
по, что позволило отрезать от внешне-
го мира те районы города, которые до 
сих пор находятся под контролем оп-

позиционных отрядов. По данным во-
енных экспертов, эти кварталы оборо-
няют до 10 тыс. боевиков, при этом там 
остаются от 200 тыс. до 300 тыс. мир-
ных жителей.

Пресс-секретарь президента Рос-
сии Дмитрий Песков вчера заявил, что 
объявленную Москвой «гуманитар-
ную операцию» нельзя считать подго-
товкой к штурму Алеппо. Вместе с тем 
ряд российских депутатов и экспертов 
вчера говорили об обратном. «Созда-
ние гуманитарных коридоров можно 
считать предпосылкой к штурму Алеп-
по,— заявил 

”
Ъ“ профессор РГГУ Гри-

горий Косач.— Но я сомневаюсь в пер-
спективах этого штурма — даже не с 
технической и военной точек зрения, 
а с точки зрения того, как на это посмо-
трят внешние силы. Ведь даже если 
Турция на некоторое время вышла из 
игры в связи с попыткой госпереворо-
та, то остаются США и Саудовская Ара-
вия. Глава МИДа последней Адель аль-
Джубейр уже заявил, что гуманитар-
ная катастрофа в Алеппо была спро-
воцирована Россией. Так что поддер-
жка сил умеренной оппозиции, рас-
квартированных в Алеппо, будет про-
должаться». Многие международные 
игроки недовольны и самим фактом 
осады Алеппо: вчера действия «сил ре-
жима и его союзников» раскритикова-
ли главы МИДов Франции и Британии 
Жан-Марк Эро и Борис Джонсон.

Что же касается турецкого фактора 
в «сирийской игре», то многое будет за-
висеть от запланированной на 9 авгу-
ста встречи президентов РФ и Турции 
Владимира Путина и Реджепа Тайипа 
Эрдогана. «Главное требование Москвы 
— полностью закрыть сирийско-турец-
кую границу. Россия поддержала влас-
ти Турции во время попытки переворо-
та, так что сейчас на словах турки, ско-
рее всего, согласятся с ее условиями,— 
считает Григорий Косач.— Но будет ли 
это сделано — вопрос. Турция остается 
членом коалиции во главе с США, и ей 
невыгодно полностью соглашаться с 
идеями России».

Ситуация в Алеппо будет в центре 
внимания следующих раундов контак-
тов между РФ и США по сирийской про-
блематике. Сегодня в Женеву на рос-
сийско-американские экспертные кон-
сультации приедет российская делега-
ция во главе с заместителем начальни-
ка главного оперативного управления 
Генштаба Станиславом Гаджимагоме-
довым. По словам Сергея Шойгу, в по-
вестке дня будет вопрос о выработке 
«совместных мер по стабилизации об-
становки» в окрестностях города.

Павел Тарасенко,  
Галия Ибрагимова

К штурму Алеппо подходят 
с гуманитарных позиций
Россия обещает помочь жителям  
второго по величине города Сирии

В день отставки главы ФТС Ан-
дрея Бельянинова Тверской 
райсуд Москвы существенно 
ужесточил приговор его бли-
жайшему соратнику — экс-
представителю российской 
таможни на Украине Алексею 
Шашаеву. Его лишили звания 
генерал-лейтенанта и на пять 
лет отправили в колонию за 
мошенничество. Гособвине-
ние просило для подсудимого 
3,5 года.

Оглашение приговора нача-
лось с сорокаминутной задер-
жкой. Чем она была вызвана, так 
и осталось неизвестно, но как раз 
в это время появилась официаль-
ная информация об отставке гла-
вы ФТС Андрея Бельянинова.

Зачитывая свое решение, су-
дья Алексей Криворучко признал 
Алексея Шашаева, ранее руково-
дившего главным управлением 
информационных технологий 
ФТС, а потом являвшегося пред-
ставителем российской таможни 
на Украине, его подчиненную — 
заместителя начальника отдела 
планирования оснащения средст-
вами информатизации Елену Со-
болеву, а также гендиректора ООО 
«СБЛ-Техноложис» Вячеслава Лыса-
кова и предпринимателя Игоря Бе-
реговского виновными в соверше-
нии преступления, предусмотрен-
ного ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенниче-
ство в особо крупном размере).

Как установило ГСУ СКР, долж-
ностные лица ФТС и их сообщни-
ки в период с ноября 2011-го по 
февраль 2012 года обеспечили 
ООО «СБЛ-Техноложис» победу в 
аукционе по оказанию комплекс-
но-технической поддержки про-
грамме Oracle, используемой та-
можней.

Для этого они совместно с ком-
мерсантами, по данным следст-
вия, подготовили технические тре-
бования к конкурсу в электронной 
форме, внеся в них «закладки», ог-
раничивающие конкуренцию. 
После победы «СБЛ-Техноложис» 
часть денежных средств на сум-
му, которая была завышена стои-
мостью контракта, заключенного 
между ФТС и ООО, была обналиче-
на, похищена и распределена меж-
ду членами организованной пре-
ступной группы. Таким образом, 
в результате аферы из бюджета РФ 
было похищено 125 млн руб., вы-
деленных для нужд ФТС.

Защита подсудимых утвержда-
ла, что не было самого события 
преступления, поскольку «СБЛ-
Техноложис» полностью выпол-
нила условия конкурса — про-
грамма Oracle вовсю использует-
ся ФТС. Сама же служба недопла-
тила исполнителю контракта око-
ло 30 млн руб., которые были взы-
сканы с нее через арбитраж.

По версии защиты, начиная 
уголовное преследование ком-
мерсантов, а затем и сотрудников 
ФТС, сотрудники ФСБ и СКР рас-
считывали выйти на отправлен-
ного вчера в отставку главу ФТС 
Андрея Бельянинова, ближай-
шим соратником которого являл-
ся генерал Шашаев. Впрочем, Анд-
рей Бельянинов не попал в это де-
ло даже в качестве свидетеля.

Для генерала Шашаева гособ-
винение запросило три с поло-
виной года лишения свободы, а 
для Елены Соболевой — пять лет. 
Также, по мнению прокуратуры, 
Алексей Шашаев должен быть 
лишен звания генерал-лейтенан-
та, а Елена Соболева — полковни-
ка. Для их подельников-коммер-
сантов Береговского и Лысако-
ва прокуратура затребовала семь 
лет и три года заключения соот-
ветственно.

Еще один фигурант дела Ста-
нислав Сорокин, заключивший 
досудебное соглашение о со-
трудничестве, в рамках которого 
дал показания на подельников, 
был осужден в прошлом году на 
три года.

Судья Криворучко назначил 
большинству подсудимых сроки, 
запрошенные гособвинением, од-
нако генералу Шашаеву добавил 
полтора года. Он и Елена Соболе-
ва были лишены специальных 
званий, а также оштрафованы на 
500 тыс. руб. каждый. Кроме того, 
они лишены права занимать долж-
ности, «связанные с осуществлени-
ем функций представителя влас-
ти», в течение двух лет после отсид-
ки. Суд также удовлетворил иск, за-
явленный прокуратурой от лица 
РФ к подсудимым, взыскав с них 
солидарно 125 831 200 руб. Оче-
видно, что ущерб будет компен-
сирован $2,5 млн, на которые, как 
сообщил вчера СКР, был наложен 
арест в ходе следствия. По данным 

”
Ъ“, в основном это средства, при-

надлежащие Игорю Береговскому.
После оглашения приговора 

Алексей Шашаев и Вячеслав Лы-
саков, находившиеся в отличие 
от своих подельников не под стра-
жей, а под подписками о невыезде 
и надлежащем поведении, были 
закованы в наручники в зале суда 
и отправлены в СИЗО.

По словам защитников, осу-
жденные намерены обжаловать 
приговор. В свою очередь, в СКР 
не исключают, что экс-генерал Ша-
шаев, а возможно и другие быв-
шие и действующие сотрудники 
ФТС вскоре станут фигурантами 
еще одного уголовного дела — о 
мошенническом хищении части 
средств, выделенных Междуна-
родным банком реконструкции и 
развития (всего $140 млн) в рамках 
проекта «Модернизация таможен-
ных органов России».

Николай Сергеев

К отставке главы ФТС  
его подчиненному  
добавили полтора года
Осужден ближайший соратник Андрея Бельянинова

Владимиру Кехману  
оставили прожиточный минимум
Директор двух театров признан личным банкротом

В деле о катастрофе Falcon  
наступило частичное признание
К аэропорту Внуково, признанному потерпевшим по делу,  
заявлен иск о компенсации за смерть стюардессы

Бывший гендиректор обанкротившейся группы 
компаний JFC и нынешний руководитель Михай-
ловского театра и Новосибирского театра оперы 
и балета Владимир Кехман официально признан 
банкротом. Такое решение принял вчера Арби-
тражный суд Санкт-Петербурга и Ленинградской 
области. Теперь бизнесмену-театралу будет за-
прещен выезд за границу, ему придется уйти 
со всех руководящих должностей, а довольство-
ваться предстоит прожиточным минимумом. Об-
щая сумма средств, не возвращенных структу-
рами господина Кехмана банкам, оценивается 
в 18   млрд руб., а его личные долги — в 9   млрд руб.

«Признать Кехмана банкротом и ввести процеду-
ру реализации имущества на шесть месяцев»,— объя-
вил вчера судья петербургского арбитража, поставив 
тем самом точку в долгом процессе по иску Сбербан-
ка, являющегося крупнейшим кредитором бизнес-
мена и театрала. Позже в пул взыскателей вошли Рос-
банк, Промсвязьбанк, Юникредит-банк, Райффайзен-
банк и другие.

При этом суд удовлетворил ходатайство предста-
вителей господина Кехмана о привлечении к делу ор-
ганов опеки и попечительства, поскольку должник 
имеет несовершеннолетнего сына и банкротство мо-
жет сказаться на нем. Ранее арбитраж также отказался 
принять реструктуризацию долгов Владимира Кехма-
на. Его юристы поясняли, что он получает ежемесяч-
но до 1,3 млн руб. в качестве зарплаты, однако пред-
ставители основного истца — Сбербанка — париро-
вали этот довод: их никак не хватит для погашения 
долга 9 млрд руб.

Как пояснили информированные источники 
”
Ъ“, 

это означает, что автоматически в ближайшее время 
директора Михайловского театра и Новосибирско-
го театра оперы и балета внесут в стоп-лист лиц, ко-
торым запрещено покидать пределы России. Кроме 
того, он обязан сдать все банковские карты финан-
совому управляющему, ранее назначенному судом. 
Именно этот человек должен также получать зарпла-
ту господина Кехмана и выдавать последнему день-
ги лишь на прожиточный минимум. Все банковские 
операции экс-главе JFC тоже запрещены. На реализа-
цию имущества должника дано полгода. Все, что зако-
нодательство позволяет оставить бывшему миллио-
неру,— это единственная квартира, предметы обыч-
ной домашней обстановки и обихода, вещи индиви-
дуального пользования (одежда и обувь), а также про-
дукты питания. Если в начале 2017 года процедура 
банкротства будет завершена, то Владимира Кехмана 
освободят от долгов. Однако в этом могут и отказать, 

если будет доказана его недобросовестность или со-
крытие информации от финансового управляющего. 
При этом по окончании процедуры банкротства ди-
ректор двух театров будет вынужден оставить свои по-
сты, поскольку закон о личном банкротстве предусма-
тривает запрет на замещение руководящих должно-
стей в любых юридических лицах в течение трех лет.

Официальные представители Сбербанка заяви-
ли 

”
Ъ“, что они удовлетворены решением арбитража. 

Сам господин Кехман вчера ни на телефонные звон-
ки, ни на SMS-сообщения не отвечал.

Напомним, что процедуру банкротства господи-
на Кехмана инициировал Сбербанк в октябре прош-
лого года — сразу после вступления в силу закона о 
личном банкротстве. Как рассказывал 

”
Ъ“, долг Влади-

мира Кехмана, как утверждали представители Сбер-
банка, образовался еще с конца 2010 года, когда воз-
главляемая им группа компаний JFC взяла несколько 
крупных кредитов, но их не вернула. Кроме того, кре-
дитные линии были открыты JFC и в ряде других бан-
ков и в коммерческих структурах. В результате общий 
долг группы компаний составил около 18 млрд руб., 
а личный долг самого господина Кехмана, выступав-
шего поручителем по ряду кредитов,— 9 млрд руб., из 
которых более половины приходится на Сбербанк. 
Попытки Сбербанка добиться от Владимира Кехмана 
возврата денег в досудебном порядке успехом не увен-
чались, после чего начались судебные тяжбы.

Начиная с 2013 года судебные приставы стали за-
бирать у Владимира Кехмана половину заработка как 
директора Михайловского театра Санкт-Петербурга, 
а позже и как директора Новосибирского театра. При 
этом сам бизнесмен-театрал пояснял, что у него вооб-
ще нет никакого имущества, так как еще несколько 
лет назад он прошел процедуру банкротства в Вели-
кобритании.

Надо отметить, что на личном банкротстве зло-
ключения Владимира Кехмана вряд ли закончатся. 
Как сообщал 

”
Ъ“, в отношении него и еще двух быв-

ших топ-менеджеров JFC Юлии Захаровой и Андрея 
Афанасьева следственным департаментом МВД рас-
следуется уголовное дело о «крупном мошенниче-
стве» (ч. 4 ст. 159 УК РФ) — хищении ранее упомяну-
тых 18 млрд руб. По версии следствия, получив круп-
ные кредиты от банков в 2010–2012 годах на закупку 
фруктов, они «не намеревались выполнять свои обя-
зательства», выводили средства в другие проекты — 
в частности, девелоперские. Сейчас, по данным 

”
Ъ“, 

расследование скандального уголовного дела нахо-
дится в финальной стадии.

Сергей Сергеев

В Солнцевском райсуде Москвы 
в четверг начались слушания по 
существу по уголовному делу о 
крушении в октябре 2014 года в 
столичном аэропорту Внуково са-
молета Falcon 50, на борту которо-
го находились президент между-
народной нефтегазовой компании 
Total Кристоф де Маржери и три 
члена экипажа. На скамье подсу-
димых пять человек, среди кото-
рых три диспетчера и два сотруд-
ника аэродромной службы. Один из 
обвиняемых признает вину полно-
стью, один — частично, а остальные 
настаивают на своей невиновности.

Начало рассмотрения дела об одной 
из самых громких авиакатастроф по-
следних лет вызвало огромный ажио-
таж. Поэтому в Солнцевском суде было 
подготовлено сразу два зала. В одном 
проходило судебное заседание, а в со-
седнем велась телетрансляция для тех, 
кто не смог попасть внутрь. Заседание 
под председательством судьи Констан-
тина Шелепова началось по обычной 
практике с оглашения представите-
лем Генпрокуратуры обвинительного 
заключения, что заняло всего около ча-
са. Всем пяти обвиняемым было пред-
ложено выразить свое отношение к об-
винению — в «нарушении правил без-
опасности движения и эксплуатации 
воздушного транспорта, повлекшем 
по неосторожности смерть двух и бо-
лее лиц» (ч. 3 ст. 263 УК РФ). Три сотруд-
ника внуковского центра организации 
воздушного движения (ОрВД) филиала 
Московского центра автоматизирован-
ного управления воздушным движе-
нием ФГУП «Госкорпорация по ОрВД» 
— руководитель полетов Роман Дуна-
ев, диспетчер стартового диспетчер-
ского пункта Александр Круглов и ди-
спетчер руления Надежда Архипова — 
заявили о своей невиновности. Работ-

ники аэродромной службы ОАО «Аэ-
ропорт Внуково» заняли другую пози-
цию. Водитель снегоуборочной маши-
ны Владимир Мартыненко, несанкци-
онированно выехавший на взлетно-по-
садочную полосу (ВПП) и ставший не-
посредственным виновником круше-
ния Falcon, который зацепил его кры-
лом при взлете, полностью признал 
свою вину. В то же время его непосред-
ственный руководитель — начальник 
смены отдела эксплуатации наземной 
службы Владимир Леденев, который 
должен был контролировать действия 
Мартыненко,— объявил, что признает 
вину «частично в пределах предъявлен-
ного обвинения».

После этого судье Шелепову при-
шлось рассмотреть два ходатайст-
ва. Первое обращение сделал россий-
ский представитель мужа погибшей в 
авиакатастрофе стюардессы Патрика 
Вервеля, попросивший признать его 
клиента гражданским истцом по делу. 
Интересно, что ответчиками муж по-
гибшей молодой женщины назвал не 
подсудимых, а аэропорт Внуково и ГК 
ОрВД, потребовав с них €300 тыс. ком-
пенсации. При этом ранее аэропорт 
Внуково еще СКР был признан гра-
жданским истцом и потребовал от под-
судимых возмещения ущерба за иско-
реженную машину-снегоуборщик, 
а также затраты, связанные с очист-
кой ВПП после катастрофы. Любо-
пытно, что в материалах дела, по дан-
ным источников 

”
Ъ“, близких к следст-

вию, ущерб, который был нанесен ма-
шине-снегоуборщику 2008 года выпу-
ска, оценивался «предположительно» 
в 1 млн руб., но точной оценки произ-
ведено не было. Это стало поводом для 
обращения адвокатов подсудимых в 
Генпрокуратуру, но там предположе-
ния следствия сочли соответствующи-
ми закону. Между тем и ГК ОрВД до чет-

верга вообще не являлась никакой сто-
роной в расследовании. Тем не менее 
суд приобщил гражданский иск к ма-
териалам. Таким образом, сложилась 
парадоксальная ситуация: аэропорт 
Внуково, ранее признанный следстви-
ем истцом, одновременно стал и воз-
можным ответчиком по делу.

Второе ходатайство заявили адво-
каты подсудимых, потребовавшие от 
суда снять ограничение о распростра-
нении данных материалов дела. Ранее 
такую подписку с юристов взяли сле-
дователи. Как рассказывал 

”
Ъ“, в свое 

время защитники посчитали, что по-
добная мера нарушает право на за-
щиту их клиентов, исключая возмож-
ность консультаций с независимыми 
экспертами, и обжаловали ее в суде. 
Тогда им было отказано, а позже Мос-
горсуд утвердил это решение.

Между тем судья Шелепов посчитал 
ходатайство защиты лишенным право-
вого смысла и отказал в нем, пояснив, 
что судебные слушания являются от-
крытыми. «Данное решение является 
весьма двусмысленным»,— заявил 

”
Ъ“ 

адвокат Романа Дунаева Игорь Чернец-
кий. По его словам, подписку о нераз-
глашении данных предварительного 
следствия суд не отменил, хотя и объ-
явил данные расследования открыты-
ми. Защитник Александра Круглова 
Олег Бабич, являющийся также руко-
водителем правовой службы Федераль-
ного профсоюза авиадиспетчеров Рос-
сии, пояснил 

”
Ъ“, что на 29 июля суд на-

метил допрос одного из ключевых сви-
детелей — руководителя аэродромной 
службы Внуково господина Белоусова, 
а также изучение некоторых докумен-
тов уголовного дела. После этого, как 
ожидается, судья Шелепов уйдет в от-
пуск, а следующее заседание состоится 
только 15 сентября.

Сергей Сергеев

Алексея Шашаева взяли  
под стражу в зале суда   
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ
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Азбука морса
Раньше Владимир Путин не 

упускал случая сесть за руль та-
кого комбайна и показать всем 
наконец, как это делается, по-
тому что ничего ведь нельзя 
никому поручить, все сам, все 
сам… . Нынче охладел. К ком-
байнам даже не обернулся. За-
то увидел комбайнеров.

Я даже вздрогнул, когда их 
тоже увидел, всех сразу за сто-
лом. Как же так: ведь их ком-
байны — вон там, заходят уже 
на второй круг… А они здесь… 
Что-то тут было совсем не так. И 
когда я успел обратить внима-
ние на то, что одна из женщин, 
подававших пирожки с груша-
ми, тайком крестится, глядя на 
президента и комбайнеров, то 
я, как мне показалось, понял ее 
как никто в этом поле.

Комбайнеры, как им и по-
ложено, в разговоре с прези-
дентом были скованы, руки и 
лица их одеревенели, и хоть 
это примиряло со странной 
тверской действительностью: 
это было так понятно и естест-
венно. Я видел, как Петр Анд-
реев пытается воспользовать-
ся вилкой, чтобы запихнуть в 
рот пирожок с капустой, и как 
не с первого раза у него это по-
лучается, но ведь получает-
ся же в конце концов… Я ви-
дел, как Владимир Путин пы-
тается их разговорить, а гово-
рит на самом деле только вла-
делец агропредприятия Сер-
гей Новиков… Про то в основ-
ном, какой он огромный, этот 
его комплекс.

— А техника чья? — спра-
шивал, конечно, Владимир Пу-
тин.— Не наша?

— Техника сложная,— отве-
чал господин Новиков.

— Да? — уточнял президент.
— John Deere собирают в 

Краснодаре,— успокаивал его 
директор.— А кормозаготови-
тельная техника — вся сплошь 
немецкая! Другая-то совсем не 
годится…

Сергей Новиков был хорош. 
В нужный момент он предло-
жил президенту попробовать 
местный йогурт с клюквой (с 
другой стороны ему уже под-
ливали морсу), и президент ув-
лекся, а точнее, отвлекся. Вид-
но было, что в чем-чем, а в йо-
гуртах он смыслит.

Развеселило его то, что йо-
гурт был именно с клюквой. 
Под «клюквой» он, кажется, 
привык понимать что-то сов-
сем другое, для него это был 
прежде всего термин беспо-
щадной информационной 
войны, и он даже удивился, 
что «клюкву» можно добавить 
и в йогурт. И потом еще боль-
ше удивился:

— А клюква-то настоящая!
Ему уж не стали говорить, что 

клюкву собирают и привозят в 
Тверскую область из Латвии.

И еще два раза он возвра-
щался к этой по-настоящему 
волнующей его теме, откры-
вая очередную баночку с йо-
гуртом: «Нет, реально вкусно!»

Никак не ожидал он таких 
сюрпризов от рядовой рабо-
чей и, можно сказать, почти 
безнадежной поездки в Твер-
скую область.

Когда Владимир Путин уе-
хал, одну такую же баночку 
взял в руки и министр сельско-
го хозяйства Александр Ткачев. 
Впрочем, прежде чем попробо-
вать, он ее дотошно нюхал. Ви-
димо, были прецеденты…

На выставке продукции 
компании Сергея Новикова 
Владимир Путин остановился 
возле бутылки, этикетка кото-
рой была раскрашена все той 
же развесистой клюквой. По-
зже выяснилось, что это да-
же не настойка, а, как застен-
чиво указал производитель, 
винный напиток. Президент 
задумчиво вертел в руках бу-
тылку.

Потом ему показывали ба-
ранки производства подкон-
трольной Сергею Новикову 
фирмы «Волжский пекарь», и 
президент на ходу последова-
тельно употреблял их в пищу, 
чего никто вокруг, кажется, 
совсем не ожидал, а то бы до 
него надкусил бы хоть кто-ни-
будь в рамках отлаживания си-
стемы продовольственной без-
опасности, что ли…

Польщенная директор 
фирмы рассказывала, что они 
эти баранки поставляют даже 
в Израиль, и Владимир Путин 

констатировал: «Наши люди 
их там берут…»

— А вот грибы пошли…— 
обращал его внимание на два 
полных лукошка с белыми и 
подосиновиками Сергей Но-
виков.

— Грибы пробовать не бу-
ду,— сказал как отрезал (шляп-
ку от ножки) Владимир Путин.

В совещании на втором эта-
же участвовали все губернато-
ры нечерноземных областей, 
не было только ярославского, 
Сергея Ястребова, и быстро ста-
ло ясно почему.

Президент говорил, что Не-
черноземью нужны мелиора-
тивные работы, что надо вво-
дить в оборот земли, которые 
не используются по целевому 
назначению, или изымать их, 
если не используются больше 
трех лет… Про глубокую пере-
работку, конечно, как без нее…

Все было так; все шло как 
надо. Тут, впрочем, стало про-
исходить странное. Из внеш-
него мира по разным кана-
лам связи (прежде всего по мо-
бильным телефонам) в зал на-
чали поступать сообщения об 
указах Владимира Путина, ко-
торые обнародовались один 
за другим. Они тут обсуждали 
вопросы развития тепличного 
овощеводства и сами были в та-
ком тепличном состоянии, так 
как президент — вот он, рядом 
с ними, а значит, ничего нехо-
рошего случиться не может… 
Или все же может?.. А там, сна-
ружи, уходил по собственному 
желанию один из них, ярослав-

ский губернатор, самый нечер-
ноземный из нечерноземных 
(с другой стороны, его не было 
в зале, и это должно было успо-
каивать остальных: опять же, 
их-то позвали, значит, с ними 
все вроде должно быть в поряд-
ке, но вот ведь это «вроде»…).

И вот уже министр сельско-
го хозяйства Александр Ткачев 
никак не мог толком начать 
доклад, потому что отвлекал-
ся на собственный телефон, 
и такое впечатление, что тоже 
читал чьи-то сообщения на са-
мую вечную тему: Отставок и 
Назначений…

Владимир Путин тем вре-
менем невозмутимо информи-
ровал присутствующих о том, 
что «в 2015 году впервые за дол-
гие годы удалось достичь и да-
же превысить порог Доктрины 
продовольственной безопас-
ности по мясу. Доля отечествен-
ной мясной продукции, в це-
лом мясной продукции дости-
гла в общем объеме ресурсов 
88%. Даже по этой доктрине, о 
которой я упомянул, цель ста-
вилась 85%»,— уточнял он не-
обходимые подробности сегод-
няшнего состояния доктрины 
мясной безопасности страны.

Отставки и назначения тем 
временем ширились, и привы-
кание к ним оказалось мгно-
венным, и очередного указа 
ждали все, по-моему, уже без 
трепета и даже без большо-
го интереса: да, конечно, дав-
но было пора, Михаил Зура-
бов-то (посол России на Укра-
ине.— 

”
Ъ“) когда еще просил-

ся… Каждая из этих отставок 
по отдельности сделала бы ин-
формационную картину дня 
и повелевала бы им, а собран-
ные в одно время в одном ме-
сте, на сайте kremlin.ru, они 
начали вдруг производить впе-
чатление какой-то кадровой 
возни, на которую, может, и не 
стоит, а главное, некогда было 
обращать внимание… И если 
цель была именно в этом, то 
она, безусловно, оказалась до-
стигнута.

Александр Ткачев, справив-
шись с первой лавиной инфор-
мации, с головой ушел все-та-
ки, слава богу, в сельскохозяй-
ственные проблемы, и, воз-
можно, поэтому не всегда уда-
валось сразу понять, о чем он 
говорит: он сейчас тут прово-
дил время, такое впечатление, 
больше наедине с собой. Был 
многословен.

Но все-таки можно было за-
метить, что он прошелся по 
всем почти сельхозкультурам, 
оценил плюсы и минусы, до-
стижения и недостатки…

И вдруг раскрыл одну нехо-
рошую тайну:

— Сегодня мы с вами пробо-
вали местный йогурт из при-
балтийской клюквы… (так вот 
почему он так принюхивал-
ся, прежде чем попробовать 
его.— А. К.). Более того, я хочу с 
грустью констатировать о том, 
что Россия импортирует толь-
ко одних грибов на $2 млрд! В 
России, где, как принято гово-
рить, грибов как грязи! (А вот 
это зря так про грибы. Аукнет-
ся.— А. К.) А импортируем, по-
тому что нет промышленной 
основы, промышленного про-
изводства! Конечно, я буду про-
сить вас о том, что мы должны 
переработку грибов…

—  И м п о рт и руем  г р и -
бов?..— президент от неожи-
данности выразился не очень-
то по-русски.

Александр Ткачев горько 
кивнул.

— Водку на клюкве, я смо-
трю, производят (вот ведь не 
зря он ее так рассматривал.— 
А. К.), а йогурт почему-то на 
своей клюкве нельзя произ-
вести! — рассердился Влади-
мир Путин.— Нужно завезти 
обязательно клюкву из-за гра-
ницы…

Надо было понимать, в ка-
ких лучших чувствах он был 
сейчас оскорблен. Ведь как он 
его ел, этот йогурт, с удовольст-
вием каким…

— А потому,— не спеша 
разъяснил Александр Тка-
чев,— что нужна промышлен-
ная основа, производство, вы-
сокие технологии. А так, пони-
маете, и грибы потребляют и 
собирают местные жители. То 
есть то, что съели, закрутили и 
забыли!

Видимо, все-таки наоборот: 
закрутили, съели и только по-
том забыли.

Очень подробно Александр 
Ткачев остановился на главной 
беде российского животновод-
ства: африканской чуме, кото-
рая косит прежде всего свиней.

— За последние годы,— со-
общил он,— «африканка» за-
регистрирована в 42 регио-
нах России… Владимир Вла-

димирович, вы нас поддер-
живали в Китае, и мы сегодня 
боремся, весь мир борется за 
рынки Китая, потому что у нас 
скоро будет перепроизводст-
во свинины… А для чего нам 
нужен экспорт? Для того что-
бы Китай, Иран, страны Пер-
сидского залива!.. И не только 
свинины, но и птицы, говяди-
ны и так далее!

— С Ираном вы загнули…— 
изучающе посмотрел на него 
Владимир Путин.— И Персид-
ский залив тоже...

Все-таки мусульмане, имел 
он в виду, критически относят-
ся к свинине.

— Я по птице и говядине 
сказал,— качнул головой Алек-
сандр Ткачев.— Так вот Китай 
на переговорах выставляет 
нам абсолютно объективные 
условия: «Коллеги, у вас есть в 
регионах африканская чума, 
мы не можем себе позволить!» 
А у них, хочу проинформиро-
вать, в Китае 430 миллионов 
поголовье свиней… У нас в Рос-
сии — 24 миллиона, и мы уже 
практически подбираемся к 
удовлетворению потребления! 
430 миллионов!! И конечно, 
если этот вирус попадет…— 
понятно, у них же плотность 
населения, плотность живот-
ных очень высокая…— конеч-
но, это может просто угробить 
им эту отрасль. И не только ки-
тайцы — все!

И это было еще далеко не 
все, что он сказал по этому 
 поводу.

Плюс в том, что у России в 
последние десятилетия не бы-
ло такого страстного министра 
сельского хозяйства.

Источниками вируса, по 
словам Александра Ткачева, 
чаще всего выступают дикие 
кабаны.

— Одно животное болеет 
— сразу выбивается комплекс 
в 50 тысяч голов, — вздохнул 
министр.— И ты ничего не сде-
лаешь, потому что не лечит-
ся во всем мире. Это страшная 
беда. Конечно, я понимаю, как 
дрожат коленки и у него (Алек-
сандр Ткачев кивнул в сторо-
ну Сергея Новикова.— А. К.), 
и у всех, потому что это все во-
круг и рядом ходит, через до-
рогу; неизвестно, когда это мо-
жет случиться, и он может поте-
рять бизнес — вот что такое аф-
риканская чума!

Он предложил активнее 
уничтожать диких кабанов (то 
есть охотиться не удовольствия 
ради, а пользы для) и платить 
за это. Но даже среди сидящих 
за столом нашлись, судя по воз-
никшему гулу, люди, не желаю-
щие, чтобы из их жизни исчез-
ла охота на кабанов.

И эта тема возникала на со-
вещании еще не раз. Она ока-
залась отчего-то самой горячей 
(на втором месте — опасность, 
связанная с приездом в Рос-
сию президента Турции Редже-
па Тайипа Эрдогана). Ведь мо-
жет снова открыться россий-
ский рынок для турецких ово-
щей, а российские произво-
дители только начали осваи-
вать этот осиротевший было 
рынок… («И заметьте, Влади-
мир Владимирович, турецкая 
лира девальвировалась по от-

ношению к рублю, это создает 
им конкурентные преимуще-
ства…»).

Так прорвало Сергея Юши-
на, руководителя Националь-
ной мясной ассоциации:

— Аргументы (в пользу то-
го, чтобы оставить в живых ди-
ких кабанов.— А. К.) смешные: 
мы должны сохранить видовое 
многообразие! Да, конечно, у 
нас страна Россия большая, и 
можно кабанов сохранить в 
другом месте, тем более их за-
везли в Центральную часть 
искусственно в советское вре-
мя! Искусственно. Это смесь 
дикого кабана со свиньей, но 
это завезли, его тут не было!! 
Поэтому даже если вдруг будет 
депопуляция полная…

— Откуда завозили? — быст-
ро спросил президент.

— Из других районов…— 
не до конца раскрыл карты 
Сергей Юшин.— Здесь не бы-
ло этого!

— Ладно уж, не было! — не 
верил Владимир Путин.

— Из Краснодара завозили 
и из Сибири завозили! — крик-
нул кто-то с другой стороны сто-
ла.— Это было в 1950-е годы!

Намек на то, что президент 
не сможет этого помнить?

— Владимир Владимиро-
вич,— приободрился Сер-
гей Юшин,— когда я прихо-
жу на совещание, вам я не мо-
гу ни одну цифру соврать! (Ко-
му другому сколько угодно, 
но только не этому челове-
ку.— А. К.) Это будет послед-
ний мой шаг, потому что это 
как у сапера! Нет, это точная 
информация, у нас специали-
сты все проверяют. Спасибо, 
что поддержали, действитель-
но же не было!

И Сергей Юшин вздохнул с 
облегчением. Он уверен был, 
что стоял сейчас на краю про-
пасти. Владимир Путин уже 
перестал спорить, а Сергей 
Юшин только еще приобо-
дрился:

— Мы вообще что сравни-
ваем: продовольственную без-
опасность страны, наш потен-
циал экспорта или желание 
поохотиться? Но, простите, 
можно поохотиться на каба-
нов в Сибири или где-то еще! 
Или есть олени, косули…Ка-
баны в Центральной части Рос-
сии, в регионах, которые по-
ражены, и соседних должны 
встречаться реже, чем слоны и 
леопарды! Реже!..

Там, в кажущемся таким 
большим мире, за пределами 
этой комнаты, отстрел меж-
ду тем был закончен. Ники-
та Белых перестал быть губер-
натором Кировской области, 
а Крым — федеральным окру-
гом. Кто-то перестал быть пол-
предом. А кто-то, с другой сто-
роны, стал им. В социальных 
сетях, в телевизоре и в элек-
тронных газетах бушевала сей-
час такая живая и по-своему да-
же красивая жизнь.

И никто не подозревал, что 
в это же самое время в неболь-
шом помещении в Тверской 
области был вынесен приго-
вор дикому кабану и всем его 
деткам.

Андрей Колесников, 
Тверская область
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Россию вернули на выборы в США
Отношение кандидатов к Москве влияет на ход президентской гонки

Выдвижение Хиллари Клинтон 
кандидатом в президенты от Де-
мократической партии неожи-
данно вывело российскую тему 
в приоритеты предвыборной гон-
ки, впервые после распада СС-
СР сделав отношения с Москвой 
мерилом национальных интере-
сов США. Выступая на демокра-
тическом съезде в Филадель-
фии, президент Барак Обама об-
винил республиканского канди-
дата Дональда Трампа в неспо-
собности обеспечить глобальное 
лидерство Америки, придя к вы-
воду, что он «заигрывает с Пути-
ным». Это заявление прозвучало 
на пике скандала в связи с призы-
вами Дональда Трампа к России 
обнародовать новые материалы 
электронной переписки Хилла-
ри Клинтон, а также его высказы-
ваниями по Крыму и другим во-
просам, идущими вразрез с по-
литикой Вашингтона. По мнению 
опрошенных ”Ъ“ экспертов, учи-
тывая жесткую борьбу, которая 
предстоит двум кандидатам на 
финише избирательной кампа-
нии, вопрос об отношениях с Рос-
сией может в итоге определить 
исход битвы за Белый дом.

Возвращение темы России в по-
вестку американской политики про-
изошло благодаря новым скандаль-
ным заявлениям республиканского 
кандидата в президенты Дональда 
Трампа, вынудившим Барака Обаму 
в течение недели высказаться об от-
ношениях с Москвой и президентом 
Путиным дважды.

Выступая в среду на съезде Де-
мократической партии в Филадель-
фии, где ему предстояло поддержать 
кандидатуру Хиллари Клинтон на 
должность президента США, госпо-
дин Обама упомянул имя россий-
ского лидера, давая уничижитель-
ную оценку Дональду Трампу. «Он 
считает Америку слабой. Он, должно 
быть, не слышит миллиардов муж-
чин, женщин и детей от Балтики до 
Бирмы, которые по-прежнему ждут, 
что Америка будет нести свет свобо-
ды, достоинства и прав человека. Он 
заигрывает с Путиным, восхищает-
ся Саддамом Хусейном и говорит на-
шим союзникам по НАТО, которые 
были с нами после 11 сентября, что 
они должны платить за свою защи-
ту»,— обрушился на республикан-
ского кандидата Барак Обама.

Буквально за день до этого глава 
Белого дома отдельно высказался об 

отношениях с Россией в интервью 
телеканалу NBC. Своими словами он 
подлил масла в огонь разгорающего-
ся в Вашингтоне спора о том, прос-
матривается ли в недавних утечках 
конфиденциальной переписки ру-
ководства Демократической партии 
«рука Москвы». «Все возможно»,— 
многозначительно заметил по этому 
поводу господин Обама.

Напомним, что на прошлой неде-
ле накануне открытия съезда в Фи-
ладельфии на сайте WikiLeaks было 
размещено более 19 тыс. писем на-
ционального комитета Демократи-
ческой партии, проливших свет на 
то, как партийное руководство не-
гласно оказывало поддержку Хилла-
ри Клинтон в ходе прошедших прай-
мериз, пытаясь оттеснить на второй 
план ее соперника — сенатора от 
Вермонта Берни Сандерса.

В то время как российская сто-
рона категорически отвергла свою 
причастность к скандальным утеч-
кам, Барак Обама призвал не спе-
шить верить этим опровержениям. 
«Я знаю, что эксперты приписыва-
ют это россиянам. Нам известно, что 
россияне взламывают наши систе-
мы — не только правительственные, 
но и частные»,— сообщил господин 

Обама, дав понять, что лично он счи-
тает эту версию как минимум заслу-
живающей внимания.

«Не могу напрямую сказать, како-
вы были мотивы, что касается утеч-
ки. Но я точно знаю, что Дональд 
Трамп неоднократно восхищался 
Владимиром Путиным. И я знаю, 
что его деятельность освещается в 
России в позитивном ключе»,— по-
пытался он представить господина 
Трампа «пророссийским кандида-
том» в президентской гонке в США.

Записанное заранее интервью 
президента Обамы телеканалу NBC 
вышло в эфир в среду утром. Одна-
ко Дональд Трамп не только не стал 
оправдываться, но и в тот же день 
перешел в наступление. Его заявле-
ние на пресс-конференции в среду, 
которую он дал во Флориде, взорва-
ло ситуацию.

«Россия, если ты слышишь, я над-
еюсь, что ты сможешь найти те 33 тыс. 
писем, которые исчезли»,— призвал 
он обнародовать не ставшую достоя-
нием гласности переписку Хиллари 
Клинтон, которую она вела на посту 
госсекретаря США. Это могло бы выз-
вать новую волну другого, на сегод-
няшний день затихшего скандала, по-
лучившего название Emailgate.

В ходе пресс-конференции во 
Флориде Дональд Трамп сделал еще 
ряд резонансных признаний, кото-
рые в американском истеблишмен-
те сочли крамольными. Так в слу-
чае избрания президентом он до-
пустил возможность рассмотрения 
Вашингтоном вопроса о признания 
Крыма частью России. Кроме того, 
не обошел он стороной и тему отно-
шений с президентом Путиным. По 
словам господина Трампа, пробле-
ма состоит в том, что президент Пу-
тин «не уважает президента Обаму». 
«Думаю, он будет уважать вашего 
президента, если им изберут меня, 
и надеюсь, я ему нравлюсь»,— зая-
вил Дональд Трамп. Он также при-
звал выстраивать отношения с Рос-
сией, чтобы «вместе с другими на-
родами и странами ликвидировать 
«Исламское государство» (террори-
стическая группировка, запрещен-
ная в РФ)».

Несмотря на разъяснения, что у 
него нет никаких личных связей и 
инвестиций в России, заявления До-
нальда Трампа уже сделали россий-
скую тему одним из ключевых во-
просов предвыборной повестки в 
оставшееся до выборов 8 ноября вре-
мя. Для республиканского кандида-

та эта тема становится важным аргу-
ментом, подтверждающим внешне-
политические провалы действую-
щей администрации в Белом доме.

В свою очередь, демократы ис-
пользуют заявления господина 
Трампа о России как доказательство 
того, что избрание республиканско-
го кандидата президентом США со-
здаст угрозу безопасности и нацио-
нальным интересам Америки.

«Учитывая ситуацию в предвы-
борной гонке, демократы пытают-
ся использовать любой шанс, что-
бы утопить Трампа. А, поскольку от-
ношения с Россией находятся в пла-
чевном состоянии, попытка пред-
ставить Трампа как 

”
кандидата Пу-

тина“ может стать для них сильным 
аргументом»,— пояснил 

”
Ъ“ гене-

ральный директор Российского со-
вета по международным делам Ан-
дрей Кортунов. По мнению экспер-
та, переводя стрелки на Россию, что-
бы отвлечь от скандала в их собст-
венном лагере, демократы факти-
чески ведут себя так же, как много-
численные сторонники антиамери-
канских взглядов в России, «пытаю-
щиеся валить все российские про-
блемы на США».

Сергей Строкань

с1

Задушевная беседа 
с комбайнерами 
на полевом стане — 
неизбежная часть 
летнего рабочего 
графика президента 
России   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Госрасходы на строительство инфра-
структуры в развивающихся странах 
 даже с учетом поддержки банков разви-
тия не позволяют покрыть потребность 
в финансировании — дефицит составля-
ет $1–1,5 трлн в год, говорится в новом от-
чете Всемирного экономического форума 
(ВЭФ). Эксперты организации полагают, 
что увеличению вложений частных инвес-
торов в подобные проекты препятствуют 
нехватка и дороговизна инструментов га-
рантий и страхования рисков.

Нехватка инвестиций в инфраструктуру в 
развивающихся странах составляет $1–1,5 трлн 
в год, подсчитали эксперты ВЭФ в новом докладе 
по снижению рисков в финансировании инфра-
структурных проектов. Основным источником 
остаются бюджетные средства, однако возмож-
ности правительств привлекать займы на откры-
том рынке существенно снизились. При этом 
банки столкнулись с ужесточением требований 
к собственным операциям, что также привело к 
сокращению их возможностей по финансирова-
нию инфраструктуры, констатируют в ВЭФ.

Без учета госвложений объем инвестиций 
в инфраструктуру в развивающихся странах 
составил $156 млрд. На этих рынках работа-
ют около 20 банков развития, включая недав-

но созданные АБИИ и Новый банк развития 
стран БРИКС. Их инвестпланы суммарно с Все-
мирным банком составляют $80–90 млрд в год. 
У наиболее активного в Восточной Европе и 
странах СНГ Европейского банка реконструк-
ции и развития — €9,4 млрд (за 2015 год). У ра-
ботающего в странах ЕАЭС и в Таджикистане 
Евразийского банка развития проектов суще-
ственно меньше — на конец 2015 года инвес-
тпортфель составлял $2,2 млрд, на стадии рас-
смотрения были кредиты на $1,2 млрд.

Бюджетных денег и средств банков разви-
тия недостаточно для покрытия дефицита ин-
вестиций. Новым игроком на рынке постепен-
но становятся суверенные и пенсионные фон-
ды, а также страховщики (сейчас под их управ-
лением $50 трлн), фиксируют в ВЭФ. Доля фон-
дов, инвестирующих в инфраструктуру, за пять 
лет выросла с 57% до 62%, однако на подобные 
проекты по-прежнему приходится лишь 4,3% 
их вложений (3,5% в 2011 году). Авторы докла-
да признают, что, хотя эффективность прямых 
госвложений, как правило, ниже, далеко не 
все проекты подходят для привлечения финан-
сирования в рамках государственно-частного 
партнерства из-за сложностей с прогнозирова-
нием отдачи на вложенный капитал. Тем не ме-
нее часть из них игнорируется инвесторами из-

за слишком высоких страновых рисков, кото-
рые могли бы быть снижены с помощью расши-
рения механизмов предоставления гарантий и 
страхования как политических рисков, так и 
рисков строительства и эксплуатации объекта.

Впрочем, пока частные инвесторы не спе-
шат пользоваться этими инструментами: ими 
покрывалось лишь 4,5% сделок за последние 
десять лет ($37 млрд), отмечают в ВЭФ. Респон-
денты, опрошенные организацией (40 круп-
ных инвесторов, под управлением которых на-
ходятся $2 трлн), пожаловались на сложность 
и малодоступность процедур получения га-
рантий (а в Восточной Европе еще и страховых 
услуг и обеспечения кредита). Стоимость их 
получения в основном оценена как «высокая». 
При этом наиболее актуальным они посчитали 
покрытие рисков изменения нормативной ба-
зы и колебаний валютного курса. В среднем у 
каждого респондента из-за нехватки гарантий 
не состоялось десять проектов за пять лет. Улуч-
шить ситуацию могла бы стандартизация ин-
струментов, выпуск торгуемых долговых обя-
зательств сразу по нескольким проектам, одна-
ко большинство из них имеют рейтинг ниже 
BBB и с трудом приводятся к единому стандар-
ту, признают в организации.

Татьяна Едовина

Частным инвесторам не хватает гарантий
ВЭФ оценил препятствия к привлечению денег в инфраструктуру

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 44,1

миллиарда долларов составило положительное сальдо торгового баланса России в первом 
полугодии 2016 года, оценили в Минэкономики. Объем торгового профицита оказался на 51% меньше, чем в 
первом полугодии 2015 года. Экспорт товаров в январе—июне 2016 года министерство оценивает в 
$127,7 млрд (снижение на 29,7% к январю—июню 2015-го — главным образом вследствие снижения цен на 
сырье), а импорт — в $83,6 млрд, что на 9,5% меньше показателя января—июня 2015 года. Столь значительный 
разрыв в динамике экспорта и импорта является основной причиной снижения объема торгового профицита 
(см. ”Ъ“ от 20 июня). И если темпы снижения экспорта продолжают расти, то импорта — стабилизировались. 0
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Регионам не хватает  
на медкарты

В 21 регионе России в 2015 году 
были зафиксированы нулевые затра-
ты на информатизацию здравоох-
ранения, еще в 22 субъектах на эти 
цели потрачено менее 10 млн руб., 
следует из отчета аналитического 
центра Vademecum. Напомним, 
с 2011 года, согласно решению 
правительства, в РФ создается 
единая государственная информаци-
онная система в сфере здравоох-
ранения (ЕГИСЗ), которая позволит 
россиянам, предположительно, уже 
к 2018 году перейти на электронные 
медицинские карты. Меньшую долю 
финансирования этого проекта взял 
на себя федеральный центр, основ-
ные затраты — у регионов.

Всего в 2015 году объем 
совокупных расходов на информа-
тизацию системы ОМС составил 
4,7 млрд руб.— на 1,7 млрд руб. 
меньше, чем годом ранее. Из этой 
суммы регионы потратили на ЕГИСЗ 
3,6 млрд руб.— на 1,9 млрд руб. 
меньше, чем годом ранее. Абсолют-

ным лидером по объему выделенных 
на информатизацию здравоохране-
ния средств стала Москва, где на 
эти цели было потрачено 1,7–2 млрд 
руб. Далее с большим отрывом 
идут Новосибирская область, где 
на развитие электронных сервисов 
направили 217 млн руб., ХМАО — 
175 млн руб. и ЯНАО — 138 млн руб.

У остальных регионов, поясняют 
авторы отчета, были различные 
причины для сокращения расхо-
дов. Одни территории, запустив 
ключевые системы и сервисы, 
сочли новые расходы излишними. 
У других целевые бюджеты в 2015 
году просто закончились, а в ряде 
регионов не вкладывались в ЕГИСЗ 
ни в 2014, ни в 2015 годах, предпоч-
тя переложить ответственность за 
информатизацию на медицинские 
организации. Считается, что боль-
ницы могут выделять на эти цели 
деньги из средств ОМС, отмечают 
авторы доклада, но фактически 
эта опция не действует.

При этом в регионах, которые 
раньше других начали внедрять IT-
системы и сервисы, уже возникли 
проблемы с техникой, следует 
из доклада. За годы внедрения 
ЕГИСЗ компьютерный парк успел 
устареть и частично выйти из строя, 
но на модернизацию средств уже 
не хватает. «Несмотря на снижение 
расходов на ЕГИСЗ, появление 
электронных карт в 2018 году ре-
ально. Однако пока не существует 
продуманного плана перехода 
к ним от бумажного документо-
оборота»,— отмечает глава НИИ 
организации здравоохранения 
Давид Мелик-Гусейнов.

Анастасия Мануйлова

РАСХОДЫ РЕГИОНОВ НА ИНФОРМАТИ-
ЗАЦИЮ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ 
(МЛН РУБ.)   ИСТОЧНИК: VADEMECUM.
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Минэкономики подвело итоги первого по-
лугодия 2016 года, сообщив, что эконо-
мика не просто замедлила свое падение, 
а в очередной раз достигла его дна. Во вто-
ром квартале, и особенно в июне, произ-
водители товаров на внутреннем рынке 
уже практически не могли повышать це-
ны: спад импорта не компенсирует сниже-
ния спроса.

Согласно оценке министерства, после спа-
да экономики на 1,2% в первом квартале во вто-
ром квартале ВВП сократился на 0,6%, что соот-
ветствует его снижению на 0,9% за первое по-
лугодие. Замедлению спада во втором кварта-
ле способствовали промышленность, транс-
порт и сельское хозяйство, тогда как строи-
тельство и розничная торговля продолжали 
тянуть экономику вниз. Исходя из уникаль-
ных оценок Минэкономики ежемесячной ди-
намики ВВП, исключающей сезонные колеба-
ния, экономика достигла дна в июне 2016 го-
да. «Темп спада ВВП сокращался с минус 0,8% в 
апреле до минус 0,6% в мае и минус 0,5% в ию-
не. При этом сезонно очищенный спад ВВП 
практически остановился (в апреле он состав-
лял минус 0,2%, в мае — минус 0,1%, в июне — 
0%)»,— отмечается в мониторинге ведомства.

В отличие от аналитиков ведомства Алек-
сея Улюкаева, которые отмечают положитель-
ные темпы роста промышленности с учетом 
сезонности в июне и восстановление спроса 
домохозяйств на дорогостоящие товары, со-
провождаемые увеличением склонности к 
сбережению, независимые экономисты фак-
торов, свидетельствующих о завершении спа-
да, не наблюдают (см. 

”
Ъ“ от 18, 20, 21 и 25 ию-

ля). Официальный прогноз ведомства предпо-
лагает, что по итогам года динамика ВВП пе-
рейдет к положительной стагнации в 0,2%, а 
при цене нефти в коридоре $40–50 за баррель 
во втором квартале начнется устойчивый рост.

Между тем консенсус-прогноз аналитиков, 
представленный вчера агентством Reuters,— 
ВВП сократится на 0,7% в 2016 году (в июне 
прогноз составлял минус 0,6%), а инфляция 
окажется на уровне 7,2% против 6,5%, которые 
предвещал предыдущий прогноз. На измене-
ние оценок повлияла дешевеющая нефть, что 
увеличивает риски ослабления рубля, повы-
шения инфляции и ужесточения денежно-
кредитной политики. Опубликованный 26 
июля среднесрочный макроэкономический 
прогноз ЦМАКПа в базовом сценарии при 
среднегодовой стоимости нефти $40 за бар-
рель предполагает инфляцию в 7%, снижение 
зарплаты на 2%, капвложений — на 2,6%, а ВВП 
— на 1,2% в 2016 году.

Данные мониторинга наглядно показыва-
ют, как отсутствие внутреннего спроса не да-
ет производителям, несмотря на сокращение 
импорта, повысить цены на собственную про-
дукцию. Напомним, индекс промышленной 
инфляции в РФ растет сейчас быстрее индек-
са потребительских цен. Однако рассчитыва-
емый Минэкономики индекс цен производи-
телей потребтоваров во втором квартале вы-
рос всего на 1,2% против 2,5% в первом квар-
тале 2016 года. При этом во втором квартале 
производители автомобилей смогли поднять 
цены лишь на 1,3% (в первом квартале — на 
5,5%), в текстильном и швейном производст-
ве цены выросли на 1,7% (кварталом ранее — 
на 4,6%), в пищевом производстве цены ро-
сли равными темпами, но ниже уровня ин-
фляции — 1,2–1,3% за квартал.

Наконец, во втором квартале 2016 года от-
мечена небольшая дефляция в фармпроизвод-
стве — индекс цен там снизился на 0,5% по-
сле роста на 3,4% в первом квартале. Отметим, 
основное снижение цен производителей ле-
карств произошло в июне 2016 года — 0,4% к 
предыдущему месяцу. Ранее ряд исследований 
демонстрировали с весны 2016 года сильное 
снижение спроса на фармпродукцию и физи-
ческое сокращение потребления лекарств на-
селением: спрос на фармацевтику при этом 
обычно считается неэластичным, но рынок 
РФ отличается от других рынков большим объ-
емом потребления лекарств без назначения 
врача, что может отчасти объяснять повышен-
ную эластичность спроса в этом секторе. 

Отметим, индекс цен в производстве ин-
весттоваров также пока немного выше ин-
фляции — 4,8% за первое полугодие.

Дмитрий Бутрин,  
Алексей Шаповалов

Дно за дном
Минэкономики 
зафиксировало 
невозможность 
повышения цен  
на самое необходимое

Минфин предлагает почти 
втрое сократить в следующем 
году финансирование програм-
мы поддержки малого и сред-
него предпринимательства 
(МСП) — с 12,1 млрд до 4,6 мл-
рд руб. Недостающие сред-
ства финансовое ведомство 
предлагает брать из бюдже-
та Корпорации МСП, на сче-
тах которой на 1 мая этого года 
оставалось 37 млрд руб. неи-
спользованных средств. Глава 
Минэкономики Алексей Улюка-
ев в письме первому вице-пре-
мьеру Игорю Шувалову просит 
не допустить такого сокраще-
ния, а наоборот, предлага-
ет увеличить финансирование 
программы на 2017–2019 годы 
до 23 млрд руб. ежегодно.

В имеющемся у 
”
Ъ“ письме на 

имя первого вице-премьера Игоря 
Шувалова глава Минэкономики 
Алексей Улюкаев выступает про-
тив намеченного Минфином уре-
зания в 2017 году программы под-
держки малого и среднего пред-
принимательства. Как следует из 
письма, Минфин на эту програм-
му заложил всего 4,6 млрд руб. (без 
учета капитальных вложений).

Напомним, существующая с 
2005 года программа — основной 
инструмент Минэкономики в сфе-
ре малого бизнеса. За десять лет 
объем финансирования програм-
мы вырос в 12 раз — с 1,5 млрд руб. 
в 2005 году до 18,5 млрд руб. в 2015 
году. Однако из-за кризиса в 2016 
году бюджет программы был рез-
ко сокращен — до 12,1 млрд руб. 
На 2017 год, пишет Алексей Улю-
каев, необходимо предусмотреть 
финансирование программы в 
объеме не меньшем, чем это было 
в 2013–2015 годах (или 21–23 млрд 
руб. ежегодно). Кроме того, глава 
Минэкономики просит добавить 
10 млрд руб. на развитие лизин-
га оборудования малых и средних 
компаний и 8 млрд руб.— на Фонд 
содействия развитию малых форм 
предприятий в научно-техниче-
ской сфере.

Минфин, предлагая сократить 
программу, указывает, что деньги 
на МСП можно взять из остатков 
средств, ранее выделенных Корпо-
рации МСП. На 1 мая, по данным 
Минфина, остаток неиспользован-
ных средств на ее счетах составил 
37 млрд руб. Алексей Улюкаев та-
кой подход считает противореча-
щим бюджетному законодатель-

ству и Стратегии развития МСП 
до 2030 года. По законодательст-
ву свои средства Корпорация МСП 
вправе направлять исключитель-
но на предоставление мер гаран-
тийной поддержки и формирова-
ние национальной системы гаран-
тийных организаций. Кроме того, 
отмечает в письме господин Улю-
каев, по закону о предпринима-
тельстве «задачи и функции Кор-
порации МСП не могут дублиро-
вать полномочия Минэкономики, 
а также региональных властей по 
реализации этой программы».

В Минэкономики настаивают 
на высокой эффективности про-
граммы, предложенной Минфи-
ном «под нож». Согласно данным 
аудита ведомства, на рубль вло-

женных бюджетных средств в каз-
ну возвращается 7 руб. за счет до-
полнительных налогов от роста 
выручки получателей поддержки. 
Общий совокупный эффект для 
российского бюджета — 153 мл-
рд руб. в год от вложенных 22 мл-
рд руб. Минэкономики указыва-
ет, что под угрозой оказывается ре-
ализация утвержденной в июне 
правительством Стратегии разви-
тия МСП до 2030 года. Отметим, до-
кументом предусмотрено выделе-
ние из бюджета в 2017 году 10 мл-
рд руб. на докапитализацию реги-
ональных лизинговых компаний, 
10 млрд руб.— на оказание под-
держки не менее чем 5% предпри-
нимателей и еще 3 млрд руб.— на 
Фонд содействия развитию малых 
форм предприятий в научно-тех-
нической сфере.

Корпорация МСП поддержи-
вает предложения Минэкономи-
ки. Ее глава Александр Браверман 
в письме заместителю министра 
экономики Олегу Фомичеву отме-

чает, что во многом реализация це-
лей стратегии зависит от активной 
позиции и заинтересованности ре-
гиональных властей, которым «не-
обходимо создать современную 
систему инфраструктуры поддер-
жки бизнеса» на деньги програм-
мы. Корпорация планирует оказы-
вать кредитную поддержку управ-
ляющим компаниям промышлен-
ных парков, которые поддержива-
ются программой Минэкономики, 
указывает Александр Браверман.

Отметим, что ранее представи-
тели Минэкономики заявляли о 
том, что программа, о финансиро-
вании которой ведомство спорит 
с Минфином, устарела и ее плани-
руется переформатировать (см. 

”
Ъ“ 

от 14 апреля). Для выхода из ситу-
ации Алексей Улюкаев в письме 
просит Игоря Шувалова провести 
совещание о параметрах финан-
сирования программы на 2017-й и 
последующие годы.

Дарья Николаева,  
Денис Скоробогатько

Малому бизнесу режут бюджеты
Программа поддержки МСП может быть сокращена почти втрое

Гендиректору Корпорации 
МСП Александру  Браверману 
не нравится предложенная 
Минфином схема финанси-
рования поддержки малого 
бизнеса  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16476,84 (–187,98)
РТС 923,39 (+1,72)
FTSE 100 6721,06 (–29,37)

DAX 30 10274,93 (–44,62)
DJIA* 18435,81 (–36,36)
NASDAQ Composite* 5149,79 (+9,98)

*На 21:01    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.07.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 29.07.16
Австралийский доллар 49,8951
Английский фунт 87,3478
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 98,7284

Доллар США 66,1125
Евро 73,4047
Индийская рупия*** 98,6165
Казахский тенге*** 18,7102

Канадский доллар 50,3753
Китайский юань* 99,3113
Норвежская крона* 77,7995
СДР 91,5751

Сингапурский доллар 48,9831
Новая турецкая лира 21,9206
Украинская гривна* 26,6583
Шведская крона* 77,0192

Швейцарский франк 67,2490
Японская иена*** 63,1176
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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нервно курят в международном 
арбитраже с корреспондентом 
арбитражной группы

Андреем Райским

В июле Международный центр по 
урегулированию инвестиционных 
споров (МЦУИС) в Вашингтоне впер-
вые вынес решение, касающееся 
права государства значительно ог-
раничивать деятельность табачных 
компаний. Philip Morris (производит 
сигареты Marlboro, L&M) обратился в 
международный арбитраж, рассчи-
тывая взыскать с Уругвая $22 млн 
ущерба, но спустя шесть лет проти-
востояния проиграл, создав для всех 
игроков рынка опасный прецедент.

После того как Уругвай возглавил 
онколог Табаре Васкес, он вошел в 
мировой авангард борьбы с курени-
ем. С 2005 года в государстве при-
нят по меньшей мере десяток ордо-
нансов и декретов по борьбе с таба-
ком. Полный запрет курения в пу-
бличных местах (даже в частных), 
запрет рекламы и спонсорства та-
бака, обязательное наличие на пач-
ке рисунков об опасностях курения, 
увеличение размера предупрежде-
ний до 80% от площади пачки, повы-
шение НДС на 22% и введение одно-
типных пачек — далеко не полный 
список мер. В стране запретили мар-
кировать сигареты как «легкие» или 
«мягкие», а каждый бренд табака мо-
жет быть представлен только одной 
маркой сигарет.

Именно последняя мера послу-
жила причиной обращения в МЦУ-
ИС: Philip Morris лишался в Уругвае 
сразу семи товарных знаков. Компа-
ния рассчитывала вернуть инвести-
ции и защитить права на знаки, но 
потерпела фиаско. Позиция Уругвая 
базировалась на Рамочной конвен-
ции ВОЗ по борьбе против табака. 
Она предусматривает ценовые и не-
ценовые меры по сокращению спро-
са на табак, например, увеличение 
акцизов и нанесение на пачки пре-
дупреждений. Но конвенция рамоч-
ная, и государство само вправе вы-
бирать методы достижения целей.

Арбитры признали, что ответ-
чик не нарушил обязательств по со-
глашению о защите инвестиций со 
Швейцарией, введя максимально 
жесткие ограничения, связанные 
с курением. Не согласился МЦУИС 
и с заявлением об экспроприации 
торговых марок, поскольку их ис-
пользование было ограничено. Экс-
перты говорят, что решение станет 
прецедентным. «Оно признает, что 
государство вправе накладывать 
разумные ограничения на деятель-
ность иностранных инвесторов для 
защиты здоровья граждан»,— по-
ясняет Сергей Усоскин из Double 
Bridge Law.

Судя по приводимой в решении 
статистике, методы оказались дей-
ственными: в 2006 году 36% населе-
ния Уругвая были курильщиками, 
а к 2013-му их количество сократи-
лось до 19%. Печальную статистику 
заболеваемости раком легких мож-
но и не доказывать, а значит, любое 
государство может выиграть у табач-
ников, даже вводя более странные 
ограничения. Так, Минздрав Фран-
ции готовит запрет на продажу си-
гарет, «побуждающих потребителей 
курить». И попавшие в «расстрель-
ный список», например Vogue и 
Lucky Strike, теперь вряд ли смогут 
защититься в международных судах.

вчера

DIAGEO,

британский производитель ал-
когольных напитков под бренда-
ми Johnnie Walker, White Horse, 
Smirnoff, Baileys, Captain Morgan, 
Gordon’s, Guinness, снизила про-
дажи в России на 9% в нату-
ральном выражении по ито-
гам 2016 финансового года, ко-
торый завершился 30 июня, гово-
рится в сообщении компании. При 
этом из-за роста цен на фоне осла-
бевшего рубля выручка компании 
выросла на 27% в денежном выра-
жении без учета валютных колеба-
ний. За отчетный период Diageo со-
кратила свою долю на рынке виски, 
но нарастила ее в категории  ромов. 
ТАСС

РПК «ЭЛЬТ»

построит торгово-развле-
кательный комплекс с аква-
парком на 14 га на Пятницком 
шоссе, по соседству с принадле-
жащим компании комплексом «От-
рада» (77 тыс. кв. м). Об этом сооб-
щает пресс-служба зампреда пра-
вительства Московской области 
Германа Елянюшкина. Площадь 
нового объекта составит 180 тыс. 
кв. м, из которых 45 тыс. кв. м — 
магазины и бутики, 13,04 тыс. 
кв. м — развлекательная зона, 
7 тыс. кв. м — кафе и рестораны. 
Инвестиции в проект оценивают-
ся в 5   млрд руб. По данным базы 
«СПАРК-Интерфакс», собственник 
РПК «Эльт» британская Anglostata. 
 Александра Мерцалова

ИРКУТСКАЯ НЕФТЯНАЯ 
КОМПАНИЯ (ИНК)

в 2015 году увеличила при-
быль по РСБУ почти на 68%, 
до 38,4   млрд руб., следует 
из данных базы СПАРК. Выручка 
ИНК выросла на 18,8%, до 107   млрд 
руб. Компания добыла 5,6 тонн 
нефти и конденсата. В 2016 году 
она планирует довести объем про-
изводства до 7,5 млн тонн. Крат-
косрочные обязательства ком-
пании на конец прошлого года — 
10,3   млрд руб. (+40%), долгосроч-
ные — 23,6   млрд руб. (–8%). Круп-
нейший актив ИНК — Ярактинское 
нефтегазоконденсатное месторо-
ждение (добыча нефти в прошлом 
году 5 млн тонн). Вся нефть, при-
надлежащая ИНК, идет по трубо-
проводу ВСТО. Большая часть по-
ставляется на НПЗ Дальнего Вос-
тока (Хабаровский и Ванинский), 
меньшая — на экспорт, указывают 
в компании. Дмитрий Козлов

АЭРОПОРТЫ МОСКВЫ

в июне уменьшили пассажи-
ропоток на 8,5%, до 7,16 млн 
человек, сообщила Росавиация. 
Рост показал только аэропорт Ше-
реметьево — на 1,8%, до 3 млн че-
ловек. Пассажиропоток Внуково 
упал на 18,2%, до 1,3 млн человек, 
Домодедово — на 13%, до 2,7 млн 
человек. Всего за полгода услуга-
ми трех аэропортов Москвы вос-
пользовались 33,4 млн человек, что 
на 5,9% меньше, чем в первом полу-
годии 2015 года. По данным Fraport 
AG (акционера управляющей ком-
пании петербургского аэропор-
та Пулково «Воздушные ворота Се-
верной столицы»), в первом полу-
годии пассажиропоток также сни-
зился на 6,5%, до 5,6 млн человек. 
Елизавета Кузнецова

БАНК РОССИИ

опубликовал проект попра-
вок к закону «О банках и бан-
ковской деятельности» отно-
сительно статуса региональ-
ных банков, который можно бу-
дет получить с 2018 года. К ново-
му типу региональных планируется 
отнести банки с активами не более 
7   млрд руб. и капиталом от 300 млн 
до 1   млрд руб. Для них будут упро-
щенные требования к раскрытию 
информации и соблюдению норма-
тивов. Эти банки смогут работать 
только в субъекте федерации, где 
находится их головная организация. 
«Интерфакс»

правила  
игры

Государство вправе 
накладывать разум-
ные ограничения 
на деятельность ино-
странных инвесторов 
для защиты здоровья 
граждан

Метком в Совком
«Северсталь» может продать кэптивный банк братьям Хотимским

Крупные промышленные груп-
пы продолжают избавляться 
от кэптивных банков, которые 
больше не могут обеспечивать 
их интересы и слишком за-
тратны сами по себе. Как ста-
ло известно 

”
Ъ“, в ближайшем 

будущем может быть продан под-
контрольный структурам «Се-
верстали» Меткомбанк. Основ-
ной претендент — Совкомбанк, 
входящий в топ-20 по активам 
и за последние годы завершив-
ший не одну сделку по покупке 
банковских активов.

О том, что бенефициары Совко-
мбанка ведут переговоры о сдел-
ке по покупке Меткомбанка, под-
контрольного владельцу «Северста-
ли» Алексею Мордашову и входя-
щего в его промышленно-финансо-
вую группу (ПФГ), 

”
Ъ“ сообщили сра-

зу несколько источников, знакомых 
с ходом переговоров. По словам ря-
да источников 

”
Ъ“, переговоры на 

продвинутой стадии и сделка име-
ет немалые шансы закрыться в ско-
ром будущем. Совладелец и первый 
зампред Совкомбанка Сергей Хо-
тимский и представитель господина 
Мордашова отказались от коммен-
тариев, пресс-служба Меткомбан-
ка не ответила на запрос 

”
Ъ“. Источ-

ники 
”
Ъ“ объясняют молчание сто-

рон потенциальной сделки возмож-
ным наличием NDA (non-disclosure 
agreement) — соглашения о нераз-
глашении конфиденциальной ин-
формации. Косвенно готовящаяся 
сделка может подтверждаться и су-
щественным фактом на сайте рас-
крытия информации в начале ию-
ля, в котором Меткомбанк сообщал 
о решении совета директоров одо-
брить некую сделку, но при этом не 
раскрывать сведения о ее условиях, 
сторонах и выгодоприобретателях.

Управляющий директор по бан-
ковским рейтингам агентства «Экс-
перт РА» (это агентство рейтингу-
ет Меткомбанк) Станислав Волков 
считает Меткомбанк хорошим акти-
вом. Банк имеет сильные позиции на 
рынке автокредитования, не слиш-
ком задействован в кредитовании 
компаний, связанных с собственни-
ком, у банка нет серьезных проблем 
с корпоративным управлением, объ-
яснил он. По данным Frank Research, 
по состоянию на 1 июня Меткомбанк 
занимал десятое место по портфелю 
автокредитов (20,6 млрд руб.) сре-
ди всех банков. «Вполне реальна его 
продажа по цене, близкой к капита-
лу, то есть в диапазоне коэффициен-
тов 0,8–1,1 к капиталу»,— оценил го-
сподин Волков. По данным на сайте 
ЦБ, капитал банка составлял на 1 ию-
ля 3,37 млрд руб.

• Меткомбанк, зарегистрирован-
ный в Вологодской области и круп-
нейший там, в рейтинге банков «Ин-
терфакс-ЦЭА» по итогам второго 

квартала занимал 119-е  место по ак-
тивам (33,8   млрд руб.), его прибыль 
составляла 164,6 млн руб. (116-е 
место). Средств физлиц в банке — 
9,1   млрд руб. (130-е место). 

• Крупнейшими бенефициарами 
Совкомбанка, зарегистрированного 
в Костроме, являются братья Сергей 
и Дмитрий Хотимские. В числе акци-
онеров также, в частности, предсе-
датель наблюдательного совета Ми-
хаил Кучмент (бывший совладелец 
сети магазинов «М.Видео», совладе-
лец сети мебельных гипермаркетов 
Hoff), сооснователь Совкомбанка Ми-
хаил Клюкин и Алексей Фисун (совла-
делец проекта «Рига Лэнд») и ряд дру-
гих физлиц. По итогам второго квар-
тала этого года Совкомбанк зани-
мал среди российских банков 17-е ме-
сто по активам (510,7  млрд руб.), его 
прибыль — 13,5 млрд руб. (6-е место), 
средства физлиц — 164,7  млрд руб. 
(17-е место).
По сведениям 

”
Ъ“, Алексей Мор-

дашов не вчера начал продавать свой 

банковский актив. Некоторое время 
назад его уже смотрели другие поку-
патели, но не договорились по цене. 
Причина, по сведениям 

”
Ъ“, была в 

их желании купить банк с дисконтом 
(продавец же отступать по цене не 
хотел) — без оглядки на его клиент-
скую базу и качество портфеля, ко-
торое они назвали «хорошим». При 
этом, кроме основного актива — ав-
токредитов (составляют 97% его роз-
ничного портфеля),— у банка есть 
хорошая база корпоративных кли-
ентов. Как указано на сайте Метко-
мбанка, среди них «Северсталь», «Си-
ловые машины», «Соллерс», «Магно-
лия», TUI, «Утконос», «Металлсервис», 
«Ариэль Металл» и другие компании 
— как связанные, так и не связанные 
с «Северсталью». Объем корпоратив-
ного кредитования у банка незначи-
телен — всего около 3 млрд руб. За-
то корпоративные клиенты держат 
в банке порядка 18 млрд руб. на де-
позитах и корпоративных счетах. 
По словам источников 

”
Ъ“, имен-

но это может являться также объек-
том интереса в данной сделке для 
Совкомбанка. «Средства юридиче-
ских лиц — это очень дешевые пас-
сивы,— комментирует старший ди-
ректор по финансовым институтам 
Fitch Ratings Александр Данилов.— 
Да, эти пассивы могут быть волатиль-
ными, но если счетов много, то риск, 
что клиенты одновременно изымут 
из банка свои средства, весьма ни-
зок. К тому же банки зачастую дого-
вариваются с клиентами о неснижае-
мых остатках». Это в русле стратегии 
на диверсификацию бизнеса Совко-
мбанка, изначально бывшего роз-
ничным банком — монолайнером, 
специализировавшимся на работе с 
пенсионерами.

деловые новости  — с8

Госрегулирование вызвало шторм в портах
Участники рынка и чиновники спорят о будущих ценах

Прецедентный для российского рынка про-
ект возвращения госрегулирования свобод-
ных сейчас цен — на услуги в портах — выз-
вал острую дискуссию среди чиновников 
и участников рынка. Проект методики ФАС 
по установлению рублевых тарифов для сти-
видоров одобрен Минэкономики и прохлад-
но встречен Минтрансом, а грузоотправите-
ли разделились на две группы. Те, у кого есть 
портовые активы, резко против, те, у кого 
нет,— столь же активно за. Эксперты опаса-
ются, что низкие тарифы снизят инвести-
ции в порты. ФАС обещает уточнить методи-
ку с учетом поступивших предложений.

Ведомства и отраслевые организации начали от-
сылать в правительство отзывы на проект методи-

ки ФАС по установлению тарифов в портах. Это пер-
вая попытка возврата госрегулирования в сектор, 
где оно однажды было прекращено.

Оказание услуг в морских портах исторически 
было регулируемым, тарифы на погрузочно-раз-
грузочные работы (ПРР) и хранение устанавлива-
лись ФСТ в валюте. Но в 2013 году для большей ча-
сти портов регулирование было отменено, нача-
лась полная либерализация сектора. В частности, 
в марте 2014 года вышло распоряжение правитель-
ства, согласно которому операторы морских тер-
миналов исключались из реестра субъектов естест-
венных монополий.

Однако в 2015 году начался разворот: в октябре 
президентская комиссия по ТЭКу потребовала пре-
кратить использовать валюту во внутренних расче-

тах в портах, причем уже из протокола заседания 
комиссии слово «внутренние» исчезло. В ответ на 
соответствующие поручения вице-премьера Арка-
дия Дворковича весной ФАС запросила у стивидо-
ров огромный объем документов, проанализиро-
вала их и пришла к выводу о наличии «кратного ро-
ста цен на стивидорные услуги с момента отмены 
регулирования». Были возбуждены антимонополь-
ные дела в отношении нескольких крупных стиви-
доров (см. 

”
Ъ“ от 26 июня), а вскоре ФАС опублико-

вала проект методики расчета тарифов. По нему ре-
гулируется предельная доходность стивидорного 
бизнеса и отменяются приказы ФСТ о снятии регу-
лирования в портах.
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Башкирия хочет остаться при нефти
Рустэм Хамитов просит президента сохранить поступления от «Башнефти»

Как выяснил 
”
Ъ“, глава Башки-

рии Рустэм Хамитов попросил 
Владимира Путина, чтобы по-
сле приватизации госпакета 
«Башнефти» республика не по-
несла потерь. Сейчас «Баш-
нефть» приносит Башкирии 
около 35   млрд руб. в год. Рустэм 
Хамитов просит обязать ново-
го собственника компании, что-
бы тот не снижал размера нало-
гов, дивидендов и социальных 
программ в республике по от-
ношению к уровню 2015 года. 
Президент поручил Минэконо-
мики проработать вопрос.

Владимир Путин поручил Мин-
экономики подумать о дополнитель-
ных требованиях к покупателю гос-
пакета «Башнефти», который может 
быть приватизирован в этом году. С 
такой просьбой обратился глава Баш-
кирии Рустэм Хамитов. Республике 
принадлежит 25% плюс 1 акция неф-
текомпании (25,79% голосующих ак-
ций). В своем письме от 21 июля (есть 
в распоряжении 

”
Ъ“) господин Хами-

тов напоминает, что «Башнефть» явля-
ется крупнейшим налогоплательщи-
ком региона. «Кроме основной про-
изводственной деятельности компа-
ния оказывает значительную помощь 
в реализации социальных программ, 

развития инфраструктуры нефтедо-
бывающих регионов республики, 
поддержке спортивных команд»,— 
говорится в письме.

В связи с этим Рустэм Хамитов про-
сит при разработке критериев к по-
тенциальным покупателям госпаке-
та «Башнефти» предусмотреть, чтобы 
после приватизации поступления от 
компании в республику не снизили-
сь по сравнению с 2015 годом. В част-
ности, речь идет об уровне налого-
вых и неналоговых платежей в бюд-
жет России и Башкирии, дивидендов 
и благотворительной помощи на реа-
лизацию социальных и спортивных 
проектов. В Минэкономики 

”
Ъ“ сказа-

ли, что вопрос прорабатывается.
Правительство получило 75% 

«Башнефти» от АФК «Система» через 
суд в конце 2014 года. После этого го-
сударство по просьбе Башкирии пере-
дало ей блокпакет компании. Теперь 
федеральные власти хотят привати-
зировать принадлежащий им контр-
ольный пакет (50,08%) компании до 
конца года. Изначально правитель-
ство рассматривало разные вариан-
ты и меньший размер пакета, но по-
тенциальные покупатели заявили, 
что их интересует только контроль. 
Речи о продаже акций, принадлежа-
щих Башкирии, не шло. В начале не-

дели инвестконсультант сделки «ВТБ 
Капитал» собрал необязывающие за-
явки от компаний на предваритель-
ное участие в торгах.

В приватизации хотят принять 
участие ЛУКОЙЛ, Независимая неф-
тегазовая компания Эдуарда Худай-
натова, «Роснефть», «Татнефть», ин-
дийские и китайские компании, а 
также РФПИ вместе с партнерами — 
азиатскими и арабскими фондами. 
Помимо них об интересе к активу за-
являл малоизвестный «Татнефтегаз». 
Теперь «ВТБ Капитал», Минэкономи-
ки и Росимущество должны оценить 
рынок и дать рекомендации по струк-
туре сделки. Рыночная стоимость па-
кета сейчас — около $3,3 млрд.

Размер поступлений от «Башнеф-
ти» принципиален для Башкирии. 
Ежегодно республика получает от 
компании деньги по четырем ста-
тьям: дивиденды (5 млрд руб. за 2014 
год, 7,3 млрд руб.— за 2015-й), налоги, 
которые составляют около 20% консо-
лидированного бюджета (в 2016 году 
предполагается около 24 млрд руб.), 
благотворительность — 1,5 млрд руб. 
в фонд при правительстве, а также 
2,5 млрд руб. в виде спонсорской по-
мощи. С начала 2015 года компания 
выступает генеральным спонсором 
хоккейных клубов «Салават Юлаев» 

и «Торос», а также поддерживает дет-
ские хоккейные школы. В целом в 
2016 году доходы Башкирии от «Баш-
нефти» должны составить около 35 мл-
рд руб. В целом, согласно отчетности 
«Башнефти» по МСФО, из 611,3 млрд 
руб. выручки компания заплатила в 
2015 году государству в виде налогов 
и экспортных пошлин 228,5 млрд руб. 
Объем дивидендов, приходящийся 
на долю России (75%), по итогам 2015 
года составил 21,85 млрд руб.

Андрей Полищук из Raiffeisenbank 
отмечает, что, скорее всего, прави-
тельство согласится на просьбу Баш-
кирии, так как для республики «Баш-
нефть» — основной источник дохо-
дов. В то же время, считает эксперт, 
даже если параметры выплат не будут 
напрямую описаны в условиях при-
ватизации, они будут оговорены с но-
вым собственником неофициально. 
По его мнению, будущий владелец 
госпакета вряд ли собирается сущест-
венно менять дивидендную полити-
ку. Сохранить уровень всех отчисле-
ний Башкирии планировалось изна-
чально, говорит господин Полищук, 
иначе правительство не стало бы пе-
редавать республике крупную долю 
в компании.

Ольга Мордюшенко;  
Наталья Павлова, Уфа
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Роспотребнадзор изменил рито
рику в отношении валютных 
ипотечных заемщиков. Теперь 
в ведомстве полагают, что дого
воры об ипотечном кредите в 
иностранной валюте не противо
речат ни Гражданскому кодексу 
(ГК), ни закону «О защите прав по
требителей». Хотя ранее именно 
на основании нарушения норм 
этих документов Роспотребнад
зор защищал интересы заемщи
ков в судах. Эксперты полагают, 
что изменение позиции — след
ствие бесперспективности борь
бы с банками в судах.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказался пись-

менный ответ Роспотребнадзора на 
частный запрос валютного ипотечно-
го заемщика из Белгородской области. 
В нем Роспотребнадзор указал: заклю-
ченный договор между банком и заем-
щиком основывается на «доброволь-
но принятом обязательстве», то есть 
составлен в четком соответствии со 
ст. 421 ГК РФ. Обязательство в договоре 
в валюте тоже не противоречит ГК, 
если долг гасится в рублях по курсу на 
день платежа. Противоречий с зако-
ном «О защите прав потребителей» ве-
домство, ранее активно защищавшее 
валютных ипотечных заемщиков, так-
же не усмотрело. Вывод письма: «Дого-
вор вступает в силу и становится обя-
зательным для сторон с момента его 
заключения».

Обращение в центральный аппарат 
Роспотребнадзора показало, что это не 
частная позиция подразделений ве-
домства на местах. Правда, в самом Ро-
спотребнадзоре пояснениям о смене 

риторики предпочли довольно общий 
комментарий. «Сами по себе договор-
ные отношения, связанные с выдачей 
кредита в иностранной валюте, не про-
тиворечат нормам закона. Но это не оз-
начает, что такой договор нельзя оспо-
рить в суде»,— сообщил 

”
Ъ“ начальник 

управления защиты прав потребите-
лей Роспотребнадзора Олег Прусаков.

До сих пор позиция Роспотребнад-
зора была, скорее, в пользу заемщи-
ков, которых в России около 15 тыс. че-
ловек. Ведомство активно участвовало 
в судах валютных заемщиков с банка-
ми. «Валютные заемщики запрашива-
ли и получали в Роспотребнадзоре за-
ключения по содержащимся в ипотеч-
ных валютных договорах нарушени-
ям,— отмечает один из лидеров Все-
российского движения валютных за-
емщиков Галина Григорьева.— Либо 
привлекали Роспотребнадзор в каче-

стве третьей стороны». Примеры того 
— пушкинское дело по иску к ВТБ 24, 
краснодарское дело по иску к Абсо-
лют-банку, калининградское дело по 
иску к Райффайзенбанку, указывает 
она. По данным «Финпотребсоюза», за-
емщики подали в суд около 20 исков к 
банкам по пересмотру условий валют-
ной ипотеки, в которых Роспотреб-
надзор привлекался в качестве госу-
дарственного органа, дающего заклю-
чение по делу в целях защиты прав по-
требителей. В первой инстанции бы-
ло выиграно шесть исков. Впрочем, на 
уровне апелляции отменено четыре, 
два апелляционной инстанцией пока 
не рассматривались. До кассации по-
ка еще ни одно дело не дошло.

Кроме того, Роспотребнадзор состо-
ял в рабочей группе по мониторингу 
соблюдения прав потребителей при 
оказании услуг потребительского кре-
дитования в иностранной валюте. «В ра-
боте этой группы принимали участие 
представители Роспотребнадзора, ЦБ, 
Госдумы, АРБ, АРБР, уполномоченного 
по правам человека в РФ, 

”
Финпотреб-

союз“, юристы, эксперты»,— расска-
зывает председатель правления «Фин-
потребсоюза» Виктор Майданюк. Прав-
да, и тут деятельность ведомства по за-
щите прав потребителей оказалась не 
слишком продуктивной. Ни одна из за-
конодательных инициатив не нашла 
поддержки. К тому же ключевой регу-
лятор банков — ЦБ — не стал вмеши-
ваться в этот спор и ограничился реко-
мендациями по пересчету займов в ру-
бли по фиксированному курсу (см. 

”
Ъ“ 

от 26 января 2015 года), которые, впро-
чем, банки не спешат выполнять.

Но последней каплей, как считают 
эксперты, могла стать позиция Ген-
прокуратуры по данному вопросу. «В 
марте 2016 года в прокуратуру ипотеч-
ными заемщиками были поданы кол-
лективные жалобы на предмет нару-
шений в договорах и 

”
геноцида гра-

ждан“»,— сообщила Галина Григорье-
ва. По ее словам, ответа оттуда заем-
щики не получили. По сведениям 
председателя правления Конфедера-
ции обществ потребителей Дмитрия 
Янина, прокуратура нарушений не ус-
мотрела и отправила обращения в Ро-
спотребнадзор. В ситуации, когда пра-
ктически все ведомства абстрагирова-
лись от ситуации с валютными ипо-
течными заемщиками, Роспотребнад-
зор вполне мог последовать принци-
пу «один в поле не воин», считают 
участники рынка.

И такая позиция, по мнению юри-
стов, вполне объяснима. «Мне сложно 
сказать, чем может оперировать Роспо-
требнадзор,— отмечает управляющий 
партнер юридической компании 

”
Не-

делько и партнеры“ Василий Недель-
ко.— Возможно, в единичных случаях 
можно будет зацепиться за введение 
потребителя в заблуждение. Но учиты-
вая, что валютная ипотека выдавалась 
много лет назад, все сроки исковой 
давности прошли». «Действительно, 
если банк не выдавал клиенту букле-
тов о преимуществах именно валют-
ной ипотеки или иным доказуемым 
способом не агитировал клиента, то 
увидеть умышленное введение потре-
бителей в заблуждение будет крайне 
сложно»,— согласен и Дмитрий Янин.

Вероника Горячева

Роспотребнадзор ушел в отказ
Ведомство признало валютную ипотеку законной

ЦИТАТА

Сами по себе договорные  
отношения, связанные с выдачей 
кредита в иностранной валюте, 
не противоречат нормам закона. 
Но это не означает, что такой  
договор нельзя оспорить в суде
— Олег Прусаков,
начальник управления защиты прав  
потребителей Роспотребнадзора

На пенсионном рынке готовятся 
новые M&A — инвесткомпания 
«Русские фонды» ведет перегово
ры о приобретении ряда НПФ. 
В приоритете — покупка фондов 
с пенсионными резервами. Как 
указывают эксперты, консоли
дация небольших НПФ с учетом 
развития негосударственного 
пенсионного обеспечения оправ
дана, но потребует работы по по
вышению качества активов.

О переговорах по приобретению 
НПФ, которые ведет группа «Русские 
фонды», 

”
Ъ“ сообщили несколько 

участников рынка. Как указывают со-
беседники 

”
Ъ“, переговоры в началь-

ной стадии. Инвестгруппу интересу-
ют как небольшие фонды с активами в 
несколько сотен миллионов рублей, 
так и крепкие середняки — с актива-

ми до 5 млрд руб. При этом основной 
интерес проявлен к НПФ, имеющим 
пенсионные резервы. «Нам поступало 
предложение от 

”
Русских фондов“, од-

нако до обсуждения деталей дело пока 
не дошло»,— рассказал президент 
НПФ «Империя» Алексей Морозов. Ин-
терес «Русских фондов» к приобрете-
нию НПФ также подтвердили в НПФ 
«Муниципальный», а также еще в се-
ми фондах за пределами топ-20 по ак-
тивам. Объем пенсионных резервов в 
этих фондах по состоянию на 31 марта 
2016 года оценивался в 3,5 млрд руб.

Интерес к покупке нескольких не-
больших фондов с целью последую-
щей консолидации вчера подтверди-
ли и в самих «Русских фондах». «В 
структуре группы есть вся необходи-
мая инфраструктура — управляющая 
компания, брокерские компании. В 
свое время 

”
Русские фонды“ были ли-

дером в сегменте поглощений (в 2004–
2013 годах входивший в группу Пер-
вый национальный пенсионный 
фонд присоединил 15 НПФ.— 

”
Ъ“), по-

сле паузы мы вернулись на этот ры-
нок»,— говорит директор по разви-
тию пенсионного бизнеса «Русских 
фондов» Виталий Плотников. Как он 
отмечает, группа ориентирована на 
покупку фондов с резервами — «пред-
ложений о продаже фондов с ОПС ма-
ло, а со справедливой ценой в настоя-
щий момент нет».

• Группа «Русские фонды» была созда-
на в 1999 году. Она специализируется 
на приобретении активов, прежде все-
го на финансовом рынке, и последую-
щей их перепродаже. В начале 2000-х 
годов группа консолидировала более 
20 НПФ. Крупнейший из них — Первый 
национальный пенсионный фонд — 

был продан Евгению Новицкому 
(см. 

”
Ъ“ от 5 августа 2013 года). В на-

стоящее время в группе два работаю-
щих с резервами НПФ — «Пенсион-Ин-
вест» и «Социальный мир». Среди дру-
гих финансовых активов группы — 
управляющая компания «РФЦ-Капи-
тал», инвесткомпании «Проспект» 
и «Ай Ти Инвест». Акционерами ЗАО 
«Русские фонды», по данным Kartoteka.
ru, являются компании «Лайендайк 
Бедраиф Б. В.» (Нидерланды, 49%) и 
«Р. Ф. Х. Ранш Финаншиэл Холдингз 
 Лимитед» (Кипр, 49%), а также Сергей 
Васильев (0,94%), Константин Бейрит 
(0,52%) и Сергей Иванов (0,42%).
Детали возможных сделок по прио-

бретению НПФ в «Русских фондах» не 
раскрывают. Другие участники пенси-
онного рынка указывают, что в актив-
ную фазу переговоры должны выйти к 

концу августа — началу сентября. Как 
отмечает первый вице-президент На-
циональной ассоциации негосударст-
венных пенсионных фондов (НАПФ) 
Сергей Эрлик, сумма сделки будет за-
висеть от ряда факторов: стабильно-
сти базы фонда, наличия «якорного» 
клиента — крупного работодателя, ре-
ализующего пенсионную программу 
с НПФ, размера самого НПФ. «Итого-
вая цифра после due diligence может 
составлять 7–15% от активов работаю-
щего с резервами фонда»,— оценива-
ет господин Эрлик.

Время для консолидации неболь-
ших фондов выбрано удачно — агрес-
сивных покупателей в этом сегменте 
нет, а регуляторную нагрузку неболь-
шим фондам выдержать все сложнее, 
отмечает гендиректор консалтинго-
вой компании «Пенсионный парт-
нер» Сергей Околеснов. «Новые требо-
вания к капиталу, внедрению систе-
мы риск-менеджмента, подготовки от-
четности по МСФО и внедрению пла-
на счетов — слишком дорогое удо-
вольствие для небольших игроков. Из-
за конфликта интересов шансов на са-
мостоятельное объединение фондов 
немного. Продажа бизнеса — едва ли 
не единственный приемлемый вари-
ант»,— считает господин Околеснов. 
Консолидация небольших фондов мо-
жет быть оправдана и с учетом воз-
можного развития негосударственно-
го пенсионного обеспечения. «Однако 
собственникам предстоит большая ра-
бота по расчистке портфеля и избавле-
нию от 

”
токсичных“ активов, с учетом 

все возрастающих требований регуля-
тора»,— указывает гендиректор УК 
«Капиталъ» Вадим Сосков.

Павел Аксенов

«Русские фонды» 
повторно  
выходят на пенсию
Инвестгруппа ведет переговоры  
о покупке НПФ

Если сделка состоится, Метком-
банк пополнит коллекцию банков-
ских активов братьев Хотимских. В 
феврале 2014 года Совкомбанк за 
$200 млн купил 100% акций GE Money 
Bank у корпорации GE. В марте 2015 
года стал за $30 млн владельцем банка 
ICICI. В сентябре 2015 года Совко-
мбанк стал санатором банка «Экс-
пресс Волга».

Для «Северстали» продажа Метко-
мбанка — в русле общей стратегии 
ПФГ на избавление от кэптивных бан-
ков. Так, в начале марта прошлого го-
да алмазодобывающая компания АЛ-
РОСА продала 84,66% МАК-банка Экс-
побанку, принадлежащему известно-
му банкиру Игорю Киму. Причина у 
всех практически одна: группы слиш-
ком разрослись и небольшие по срав-
нению с их основными активами 
кэптивные банки не в состоянии 
обеспечить им комплексное обслу-
живание, а рентабельность банков-
ского бизнеса как такового уже давно 
невысока. «С одной стороны, посто-
янно ужесточаются требования к сис-
темам корпоративного управления, 
ИТ-инфраструктуре банков, что вле-
чет рост расходов, которые надо не-
сти вне зависимости от масштабов 
бизнеса,— объясняет господин Вол-
ков.— Это требует от акционеров по-

стоянной подпитки капиталом». Важ-
но также, продолжает господин Вол-
ков, что кэптивный банк ранее обес-
печивал промышленным группам 
дополнительный комфорт в части 
конфиденциальности операций, но 
по мере того как ЦБ и иные регулято-
ры получают все больше информа-
ции о деятельности банков, анализи-
руя в том числе их разнообразные 
формы отчетности, значимость этого 
фактора снижается.

Пример АЛРОСА и «Северстали» 
показателен: многие промышленные 
группы могут задуматься о продаже 
кэптивных банков, считают экспер-
ты. Среди металлургов и промышлен-
ников банки есть, например, у вла-
дельца «Реновы» Виктора Вексельбер-
га (тоже Меткомбанк, но в Свердлов-
ской области), владельца ОМК Анато-
лия Седых (Металлинвестбанк), вла-
дельца «Синары» и ТМК Дмитрия Пум-
пянского (СКБ-банк), УГМК Искандара 
Махмудова и партнеров («Кольцо Ура-
ла»), у семьи владельца «Мечела» Иго-
ря Зюзина (Углеметбанк). Но пока, по 
данным 

”
Ъ“, планов по продаже этих 

банков нет. Впрочем, не исключено, 
что причина в том, что нет и покупате-
лей среди находящихся в не самой 
простой ситуации банкиров.

Юлия Полякова,  
Анатолий Джумайло,  
Светлана Дементьева

Метком в Совком

Вчера Euroclear после двухмесяч
ных раздумий и переговоров на
чала обслуживание суверенных 
еврооблигаций России с погаше
нием в 2026 году. В результате 
иностранные инвесторы получи
ли свободный доступ к этому вы
пуску еврооблигаций, что вызва
ло рост их стоимости до 105,5% 
от номинала.

О том, что Euroclear начал обслужи-
вание российских еврооблигаций, рас-
сказали 

”
Ъ“ несколько участников 

рынка. «Сначала западный брокер, а 
потом и российские брокеры рассказа-
ли, что бумаги Россия-26 были включе-
ны в европейскую клиринговую систе-
му Euroclear»,— отметил один из опро-
шенных управляющих портфелем об-
лигаций. По словам гендиректора УК 
«Арикапитал» Алексея Третьякова, вче-
ра он получил подтверждения от не-
скольких брокеров, что теперь они мо-
гут торговать российским выпуском 
евробондов. Министерство финансов 
России подтвердило данную информа-
цию. Об этом агентству ТАСС заявил 
директор департамента государствен-
ного долга и финансовых активов 
Минфина Константин Вышковский. В 
Euroclear вчера не стали комментиро-
вать эту информацию. Источник 

”
Ъ“, 

знакомый с ситуацией, подтвердил ин-
формацию о включении российских 
евробондов в систему Euroclear.

• Этот выпуск еврооблигаций был 
размещен два месяца назад (см. 

”
Ъ“ 

от 24 мая). Однако из-за того, что 
крупные иностранные инвестбанки 
под давлением американских и евро-
пейских властей отказались от уча-
стия в размещении, единственным ор-
ганизатором был «ВТБ-Капитал». Объ-
ем размещения составил $1,75 млрд, 
а доходность — 4,75% годовых. Несмо-
тря на то что основной объем выкупи-
ли иностранные инвесторы (см. 

”
Ъ“ 

от 25 мая), после размещения облига-
циями торговали только российские 
брокеры. Иностранных участников 

рынка останавливала невозможность 
проводить сделки в торговых систе-
мах Euroclear и Clearstream.
Включение последнего выпуска су-

веренных евробондов в систему Euro-
clear подтверждает и тот факт, что вче-
ра бумагами начали торговать и запад-
ные брокерские компании. «В четверг 
днем один небольшой лондонский 
брокер выставил заявку на покупку ев-
рооблигаций на $2 млн. До этого вре-
мени только российские компании 
осуществляли куплю-продажу бу-
маг»,— отмечает один из российских 
портфельных управляющих. Появив-
шийся спрос со стороны западных 
брокеров отразился и на стоимости бу-
маг. Уже к 13:00 цена подскочила на 

0,8%, до 104% от номинала, а еще через 
три часа котировки превысили 105,5% 
от номинала. По итогам торгов стои-
мость составила 105,26% от номинала, 
на 2,7% превысив закрытие среды.

Участники рынка полагают, что 
Минфин до конца года полностью вы-
берет установленный лимит в $3 млрд. 
«Теперь интерес к бумаге со стороны 
нерезидентов будет еще выше, а зна-
чит, Минфин сможет выгодно разме-
стить остаток этого выпуска»,— отме-
чает главный аналитик по долговому 
рынку БК «Регион» Александр Ермак. 
По его словам, еще одним важным 
фактором для повышения привлека-
тельности еврооблигаций в глазах 
иностранных инвесторов будет их 
включение в расчет индексов банка 
Barclay’s. «Многие западные фонды 
ориентируются на индексы банка, что 
расширит круг инвесторов»,— отмеча-
ет господин Ермак. По оценкам Алек-
сея Третьякова, после допуска в 
Euroclear Минфин может доразме-
стить выпуск под доходность пример-
но на 0,3–0,5% меньше, чем при пер-
вичном размещении. На интервале в 
десять лет при размещении $1,25 млрд 
это позволит сэкономить до $62,5 млн.

Виталий Гайдаев,  
Евгений Хвостик

Российские евробонды очистили от недоверия
Инвесторы могут торговать ими через Euroclear

Вчера совет директоров Национальной ассо
циации участников фондового рынка (НАУ
ФОР) принял решение провести переговоры 
с советом директоров Национальной лиги 
управляющих (НЛУ) о возможном объедине
нии. В этом заинтересованы крупные управ
ляющие компании, недавно перешедшие 
из НЛУ в НАУФОР. Однако часть участников 
рынка, в основном из сегмента управления 
активами институциональных инвесторов, 
считает, что слияние может привести к утра
те компетенций в саморегулировании управ
ляющих компаний.

НАУФОР намерена обратиться к НЛУ с предложе-
нием об объединении. Такое решение вчера было 
принято советом директоров ассоциации. «Закон о 
СРО наделяет нас новыми функциями. Однако не 
всякая организация может их выполнить, для этого 
нужны ресурсы. В таких условиях объединение мо-
жет быть полезным»,— отметил предправления НА-
УФОР Алексей Тимофеев. По его словам, СРО уже 
объединила 159 управляющих компаний, что со-
ставляет 44,9% от всей их индустрии. В НЛУ, согласно 
данным на сайте лиги, на сегодняшний день состо-
ит 125 участников.

Идея возникла не вдруг. После вступления в силу 
закона «О саморегулируемых организациях в сфере 
финансового рынка» ЦБ делегировал финансовым 
СРО большой объем полномочий. Например, в части 
приема отчетности и обработки содержащихся в ней 
персональных данных, разработки внутренних стан-

дартов и контроля за их исполнением, проведения 
проверок и т. д. Все это потребовало увеличения рас-
ходов. При этом требование закона — состоять в 
единственной СРО, соответствующей каждому виду 
профдеятельности,— привело к «брожению умов». 
Все последние месяцы наблюдался процесс перехода 
участников из одной СРО в другую. Физическое уве-
личение числа членов, вносящих свои взносы в об-
щую кассу, стало фактически единственным спосо-
бом решить проблему должного финансирования, 
поэтому саморегулируемые организации включи-
лись в своеобразную гонку за участниками. Идея объ-
единения «под одной крышей» экономически выгод-
на как самому инициатору слияния, так и крупным 
участникам, которым выгоднее состоять в единст-
венной СРО по всем видам профессиональной дея-
тельности. «В текущей ситуации у компаний ограни-
чены ресурсы. Поэтому лучше всего концентриро-
вать экспертизу в одной СРО»,— подтверждает генди-
ректор «Альфа-Капитала» Ирина Кривошеева. По сло-
вам исполнительного вице-президента Газпромбан-
ка Александра Пчелинцева, объединение мощно-
стей положительно повлияет на развитие рынка.

Однако ряд участников рынка опасаются, что 
формирование «мега-СРО» может привести к утрате 
компетенций. «Традиционно именно НЛУ занима-
лась компаниями, управляющими активами инсти-
туциональных инвесторов. Это отдельный сегмент 
рынка, и к нему нужен отдельный подход в саморе-
гулировании. Особенно с учетом тренда формирова-
ния компетенции по управлению рисками в 

НПФ»,— отмечает председатель совета директоров 
НПФ «Европейский пенсионный фонд» Евгений 
Якушев. По словам профессора кафедры фондового 
рынка и рынка инвестиций ВШЭ (является незави-
симым членом совета директоров НЛУ) Александра 
Абрамова, лидирующие позиции в НАУФОР занима-
ют классические брокерские компании, что может 
привести к перекосу в саморегулировании отрасли 
управления активами. «Важно, чтобы отрасль сохра-
няла ориентир именно в сторону развития долгос-
рочных инвестиций. Брокеридж же ориентирован 
на краткосрочный результат. Это совершенно раз-
ные виды деятельности. На западных рынках четко 
разделено регулирование этих отраслей как кон-
фликтных»,— говорит он. По словам господина Аб-
рамова, было бы логичнее объединиться в одну 
структуру СРО управляющих и банков, то есть НЛУ и 
Национальную фондовую ассоциацию (НФА), так 
можно будет избежать конфликта интересов. Такая 
идея тоже обсуждалась, говорят участники рынка. 
«Да, мы вели и ведем переговоры не только с НЛУ, но 
и с другими саморегулируемыми организация-
ми»,— подтвердил президент НФА Константин Вол-
ков. Однако это переговоры не о конкретных фор-
мах объединения, а о сотрудничестве. «Мы всегда го-
ворили, что на рынке должно оставаться разумное 
количество СРО, чтобы у участников был выбор. 
Иначе все это начинает походить на госрегулирова-
ние»,— поясняет господин Волков. Глава НЛУ Дмит-
рий Александров вчера не отвечал на звонки.

Мария Сарычева

НАУФОР сделает предложение НЛУ
Финансовые СРО выходят на консолидацию

с7

5 миллиардов рублей активов  
таков объем бизнеса НПФ, интересующий 
«Русские фонды»

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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ИД «Популярная пресса», конт
ролируемый «Украинским ме
диахолдингом» Сергея Курченко 
и до недавнего времени издавав
ший в России журналы «Телене
деля» и «Футбол», начал процеду
ру банкротства. Ранее 14 исков 
на сумму 20 млрд руб. к компа
ниям ИД подал Украинский 
 экспортноимпортный банк. 
 Издания «Популярной прессы» 
теперь выпускает компания  
«ТНСтолица» с российскими 
 собственниками.

Арбитражный суд ввел процеду-
ру наблюдения в ООО «ИД 

”
Популяр-

ная пресса“», следует из картотеки 
арбитражных дел. Заявление о бан-
кротстве подало ООО «Арт Мейкер», 
которое согласилось и финансиро-
вать его процедуру на сумму 200 тыс. 
руб. Издательский дом задолжал 
«Арт Мейкеру» 350 тыс. руб. за изго-

товление рекламных материалов, 
следует из судебных документов.

ИД «Популярная пресса» принад-
лежит «Украинскому медиахолдингу» 
(UMH), созданному в 1994 году ны-
нешним главой администрации пре-
зидента Украины Борисом Ложки-
ным. В 2013 году контроль над хол-
дингом перешел к предпринимателю 
Сергею Курченко, лояльному экс-пре-
зиденту Украины Виктору Януковичу. 
В 2014 году украинский генпрокурор 
объявил об открытии нескольких уго-
ловных дел в отношении предприни-
мателя, а сам господин Курченко по-
кинул страну.

Как сообщал ранее 
”
Ъ“, осенью 2015 

года Украинский экспортно-импорт-
ный банк подал 14 исков к активам 
«Популярной прессы» на общую сумму 
свыше 20 млрд руб. В мае суд оставил 
иски без движения из-за нарушения 
процессуальных норм, неявки истца и 

отсутствия доказательств. Кроме того, с 
2015 года введены процедуры наблю-
дения в отношении дочерних компа-
ний «Популярной прессы» — ООО «Те-
ленеделя» и ООО «Футбольное агентст-
во», совокупные требования кредито-
ров к которым превышают 70 млн руб.

«Популярная пресса» выпускала в 
России журналы «Теленеделя», «Фут-
бол» и линейку женских изданий 
(«Истории из жизни», «Успехи и пора-
жения», «Истории про любовь»). «Теле-
неделя» среди них наиболее популяр-
на: по данным TNS Russia, ее аудито-
рия в декабре—марте составила 
3,1 млн человек. В середине 2015 года 
все эти активы были перерегистриро-
ваны на ООО «ТН-Столица», следует из 
реестра Роскомнадзора.

Компания какое-то время выпуска-
ла журналы «Популярной прессы» по 
франшизе, но вскоре начала издавать 
их самостоятельно, уточнил прези-

дент «ТН-Столицы» Игорь Молодцов. 
Ранее господин Молодцов работал в 
дочерних компаниях «Популярной 
прессы» и называет банкротство изда-
тельского дома ожидаемым шагом: 
коммуникация с собственниками по-
сле начала конфликта с Украиной бы-
ла затруднена, что мешало оператив-
ному управлению компанией. Он под-
черкивает, что «ТН-Столица» не связа-
на с собственниками UMH.

Учредителями «ТН-Столицы» в 
Kartoteka.ru указаны Андрей Погоре-
лов и Борис Гутцов. Последняя финан-
совая отчетность «Популярной прес-
сы» датирована 2014 годом, тогда при-
быль ИД составила около 14 млн руб., 
выручка — 95 млн руб. По словам го-
сподина Молодцова, 2015 год компа-
ния закончила с прибылью.

В UMH Group не ответили на за-
прос 

”
Ъ“.

Елизавета Макарова

«Популярная пресса» попала под наблюдение
В издательском доме начата процедура банкротства

Highland Gold, крупнейшим ак
ционером которой является Ро
ман Абрамович, хочет привлечь 
китайских инвесторов к разра
ботке месторождения Ункурташ 
в Киргизии. Пока проект нахо
дится на ранней стадии, но пре
пятствием к его реализации мо
гут стать высокие риски ведения 
бизнеса в республике. С претен
зиями Бишкека уже столкнулся 
крупнейший золотодобытчик 
в Киргизии Centerra Gold, звучат 
они и в адрес «Русской платины» 
Мусы Бажаева, владеющей там 
месторождением Джеруй.

Золотодобывающая Highland Gold, 
основным акционером которой явля-
ется Primerod International Ltd Романа 
Абрамовича и партнеров (32% акций), 
готова рассмотреть участие китайских 
инвесторов в разработке своего место-
рождения Ункурташ в Киргизии (ре-
сурсы по JORC — 3,7 млн унций золота). 
Представитель Highland сказал 

”
Ъ“, что 

такое заявление было сделано компа-
нией на отраслевой конференции в Пе-
кине, но говорить о конкретике рано: 
сейчас только готовится ТЭО проекта 
по итогам разведки. Участие в разра-
ботке Ункурташа может быть интерес-
но китайским компаниям в силу их ге-
ографической близости и опыта рабо-
ты в республике, добавили в Highland.

• В 2015 году в Киргизии было добыто 
17,4 тонны золота (613,7 тыс. унций), 
в 2016 году планируется нарастить 
добычу до 21,4 тонны (754,8 тыс. ун
ций), заявлял в январе глава Госгеоло
гии республики Дуйшенбек Зилалиев. 

Основной золотодобывающий ак
тив республики — месторождение 
Кумтор, которым владеет канад
ская Centerra Gold Inc. (33% акций 
у «Киргизалтына»), в 2015 году на 
Кумторе было произведено 520,7 тыс. 
унций золота. Наряду с Centerra в ре
спублике работает девять компаний 
с китайским, российским и киргиз
ским капиталом, отмечал Reuters. 
Так, летом 2015 года в Киргизии на
чалась добыча на месторождении 
ТалдыБулак Левобережный: его раз
рабатывает «Алтынкен», где Кирги
зии принадлежит 40%, а 60% у Superb 
Pacific Limited, дочерней компании 
 китайской Zijin Mining Group.
Из российских золотодобытчиков 

проект в Киргизии есть только у «Рус-
ской платины» Мусы Бажаева, компа-
ния которой «Восток-геолдобыча» в 
2015 году выиграла конкурс на разра-
ботку месторождения Джеруй (второе 
по величине в республике с доказан-
ными запасами в 2,9 млн унций). Дже-
руй доставался компании с судебным 
наследством: с 2013 года казахская 
Visor Holding Айдана Карибжанова тре-
бовала от Бишкека $548 млн компенса-
ции за аннулирование своей лицен-
зии на месторождение. После прихода 
«Русской платины» Visor и правительст-
во Киргизии заключили мировое со-
глашение, а партнером компании го-
сподина Бажаева по Джерую стал казах-
ский бизнесмен, совладелец Eurasian 
Resources Group Алиджан Ибрагимов.

Киргизия — республика с не луч-
шим инвестиционным климатом, го-
ворят собеседники 

”
Ъ“ в отрасли, от-

мечая, что многолетний спор Centerra 
с Бишкеком по поводу развития 
Кумтора выливается сейчас в блоки-
рование республикой сделки по прио-
бретению канадской компанией кон-
курента Thompson Creek Metals. Глава 
Polymetal Виталий Несис в марте в ин-
тервью 

”
Ъ“ заявлял, что «Киргизия ме-

нее привлекательна с инвестицион-
ной точки зрения, чем Казахстан, но 
не забракованная юрисдикция». 
«История Кумтора стоит особняком, а 
у Джеруя специфическая история, ко-
торая делала этот актив потенциально 
токсичным для публичной компа-
нии»,— говорил господин Несис.

Олег Петропавловский из БКС пола-
гает, что китайские компании могут за-
интересоваться Ункурташем только по-
сле ознакомления с ТЭО, но «надо учи-
тывать, что китайцы — очень осторож-
ные инвесторы». Оценить инвестиции 
в проект без параметров его разработ-
ки невозможно, говорит аналитик. Но, 
например, «Русская платина» планиру-
ет инвестировать в Джеруй с производ-
ством около 114 тыс. унций в год свы-
ше $300 млн, из которых до $200 млн 
планирует занять в ЕАБР. При этом на 
обсуждении проекта в Бишкеке 1 июля 
председатель правления Ассоциации 
горнопромышленников и геологов ре-
спублики Орозбек Дуйшеев заявил, что 
правительство «допустило 

”
грубей-

шую ошибку“, не закрепив за Киргизи-
ей доли участия в проекте, и в результа-
те финансовые отчисления от реализа-
ции проекта будут недостаточными», 
сообщала «Русская платина».

Анатолий Джумайло

Роман Абрамович  
зовет китайцев в Киргизию
Highland Gold готова пустить их в Ункурташ

НАК «Нафтогаз Украины» обви
нила «Газпром» в сокращении 
транзита газа для европейских 
потребителей и попытках дис
кредитировать Украину как 
транзитную страну. По данным 

”
Ъ“, в отличие от зимы 2014–2015 

годов, сейчас претензии по боль
шей части беспочвенны: сокра
щение транзита вызвано, пре
жде всего, ремонтами на газо
проводах. При этом «Газпром», 
видимо, действительно слишком 
резко снизил давление на входе 
в украинскую ГТС и может запла
тить небольшой штраф.

«Газпром» за последнюю неделю на 
35% снизил транзит газа через Украи-
ну, что вызвало недовольство «Нафто-
газа». Глава украинской компании Ан-
дрей Коболев отметил, что давление 
на входе в украинскую газотранспорт-
ную систему со стороны России резко 
снизилось, что создало проблемы для 
«Укртрансгаза». «Пока компания эти 
проблемы эффективно решает, но мне 
кажется, что россияне хотят сделать 
все возможное, чтобы доказать нашим 
европейским партнерам, что Украина 
не может быть транзитной страной, и 
они сейчас приступили к банальному 
шантажу нас и их»,— сказал Андрей 
Коболев в эфире украинского «5 кана-
ла». По его мнению, Россия оказывает 
давление на Украину с целью снизить 
ее доходы от транзита газа, а также «это 
частично является тактикой продви-
жения Nord Stream 2».

«Газпром» действительно снизил 
транзит через Украину со 196 млн ку-
бометров в сутки на 19 июля до 
139 млн кубометров на 26 июля. Как 
пояснили в «Газпром экспорте», паде-
ние объемов связано с сокращением 
заявок от европейских потребителей 

из-за жаркой погоды в Европе и ре-
монтах на газопроводах. Основное па-
дение пришлось на «ужгородский ко-
ридор», поскольку крупнейший по-
требитель — Италия — за эту неделю 
снизила отбор в 7,5 раза, до 9 млн кубо-
метров на 26 июля. По данным ита-
льянского газотранспортного опера-
тора Snam, в пункте приема россий-
ского газа в Тарвизио проводятся ре-
монтные работы. При этом, судя по 
данным газотранспортных операто-
ров, все заявки клиентов «Газпром» 

выполняет — в отличие от ситуации 
отопительного сезона 2014–2015 го-
дов, когда монополия сознательно ог-
раничивала поставки газа и платила 
за это штрафы. В «Газпром экспорте» 
отметили, что со следующей недели 
транзит газа через Украину увеличит-
ся, поскольку начнется ремонт на газо-
проводе Nord Stream.

Предположения Андрея Коболева 
о том, что «Газпром» хочет минимизи-
ровать транзитные доходы Украины, 
противоречат фактам: за первое полу-
годие транзит вырос на 31%, до 37,7 мл-
рд кубометров. Это произошло благо-
даря увеличению экспорта, прежде 
всего, в Италию.

Зато упреки в резком снижении 
давления могут быть справедливы. 
Согласно контракту на транзит от 2009 
года, «Газпром» не может изменять ко-
личество газа, подаваемого для тран-
зита на точки выхода из украинской 
ГТС в направлении Европы, более чем 
на 6,5% от среднесуточного значения 
для данного месяца. Для «ужгородско-
го коридора», который исторически 
был основным маршрутом поставок 
российского газа в Европу, отклоне-
ние не может составлять более 4,5%. 
Между тем в последнюю неделю суточ-
ные отклонения порой превышали 
10%. Впрочем, контрактом предусмо-
трен режим ремонтных работ, когда 
соблюдение этих правил необязатель-
но. «Газпром» должен был заранее уве-
домить украинскую сторону о ремон-
тах — сделал ли он это официально, 

неизвестно. «Россияне технически 
объясняют, что это (снижение транзи-
та.— 

”
Ъ“) вызвано ремонтами на их се-

тях»,— сообщил вчера глава «Укрт-
рансгаза» Игорь Прокопив. Судя по 
этим словам, ремонтный режим был 
задействован. Если нет, то «Газпром», 
вероятно, должен будет заплатить за 
недопоставленные объемы, но сумма 
будет небольшой — порядка $3 млн по 
расчетам 

”
Ъ“.

Жесткие высказывания Андрея Ко-
болева могут быть связаны с тем, что 
«Газпром» не идет на уступки по во-
просу текущих поставок газа, полага-
ет Виталий Крюков из Small Letters. Го-
сподин Коболев признал, что сейчас 
«Нафтогаз» покупает газ в Словакии 
дороже, чем по текущему контракту с 
«Газпромом», и хотел бы получать рос-
сийский газ. Но «Нафтогаз» настаива-
ет на заключении дополнительного 
соглашения к контракту с «Газпро-
мом», по которому, в частности, с 
украинской компании снимается 
обязательство take-or-pay. «Газпром» в 
преддверии решения Стокгольмско-
го арбитража, которое может быть вы-
несено в начале 2017 года, подписы-
вать такое допсоглашение не хочет. 
Собеседники 

”
Ъ“, близкие к компа-

нии, говорили, что не видят в этом 
смысла, поскольку при подписании 
подобных соглашений в 2014 и 2015 
годах «Нафтогаз» в итоге все равно за-
купал российский газ по минимуму 
или вовсе не делал этого.

Юрий Барсуков

У Украины упало давление
Транзит российского газа через страну резко снизился

Минэкономики согласовало идеи 
ФАС в представленном виде, следует 
из письма директора департамента 
госрегулирования тарифов, инфра-
структурных реформ и энергоэффек-
тивности Ярослава Мандрона (есть у 

”
Ъ“). Однако министерство предложи-

ло включить в методику положение о 
необходимости учета доходов и расхо-
дов как по регулируемым, так и по не-
регулируемым видам услуг, чтобы 
прибыль от последних перераспреде-
лялась в пользу снижения тарифов. В 
Минтрансе на запрос 

”
Ъ“ не ответили, 

но профильный замминистра Виктор 
Олерский говорил, что министерство 
против введения регулирования в 
портах (см. 

”
Ъ“ от 1 июля). В Минфине 

и Минпромторге не стали комменти-
ровать вопрос.

Заключение на методику подгото-
вил и Совет потребителей услуг ФГУП 
«Росморпорт» (есть у 

”
Ъ“). В нем мне-

ния разделились, сообщает в письме 
глава совета Вадим Гераскин: стивидо-
ры (в том числе грузоотправители, 
имеющие свои портовые мощности) 
сочли госрегулирование чрезмер-
ным, грузоотправители, у которых 
своих портов или терминалов нет,— 
необходимым. Большинство в совете 
— стивидоры, поэтому заключение 
скорее отрицательное.

Стивидоры (СУЭК, UCLH Владими-
ра Лисина, «Кузбассразрезуголь», 
Global Ports) полагают, что отказ от 
прямого ценового регулирования 
обеспечил активное развитие инфра-
структуры. С 1992 по 2015 год отрасль 
увеличила объемы перевалки в шесть 
раз — до 677 млн тонн, причем рост 
происходил даже в кризисные 1998, 
2008, 2014 годы, что «свидетельствует 
о развитой конкуренции и адекват-
ной ценовой политике», говорится в 
заключении. Также, отмечают стиви-
доры, ограничение валютных опера-
ций противоречит ГК РФ и закону о ва-
лютном регулировании. При приня-
тии методики возможны критическое 
снижение выручки и налога на при-
быль портов (30–50 млрд руб. в год), 
проблемы с обслуживанием креди-
тов, остановка проектов модерниза-
ции, говорится в заключении. Инвес-
тиции ОАО РЖД в развитие Восточно-
го полигона (560 млрд руб.), подходов 
к портам Северо-Запада (240 млрд руб.) 
и Азово-Черноморского бассейна 
(250 млрд руб.), по мнению портови-
ков, станут бессмысленными.

Стивидоры сомневаются в заклю-
чениях ФАС о взрывном росте тари-
фов: так, тарифы на перевалку зерна в 
Азово-Черноморском бассейне снизи-
лись с $32 в 2007 году до $18 — в 2016-
м. «Предложения ФАС и оценка их 

влияния на отрасль и экономику бази-
руются на спорных, вызывающих воз-
ражения всего портового сообщества 
тезисах, необоснованных с точки зре-
ния экономики порта предпосылках 
и не учитывают специфику работы 
стивидоров»,— говорит директор по 
связям с госорганами Global Ports 
Дмитрий Морозов.

Грузоотправители же без портовых 
мощностей (например, «Русал») счита-
ют, что развитой конкуренции в боль-
шинстве портов РФ пока нет. Тарифы, 
особенно в условиях курсовой неста-
бильности, должны устанавливаться 
в рублях, а услуги по ПРР должны 
быть конкретизированы, чтобы сти-
видоры не добавляли к ним дополни-
тельные — фактически удваивающие 
стоимость.

Принятие новой методики приве-
дет к снижению инвестиционной 
привлекательности портов и термина-
лов, считает гендиректор ЦНИИ Мор-
флота Сергей Буянов. Он подчеркива-
ет, что перевалка грузов через морские 
порты РФ за последние 14 лет увели-
чилась в 2,5 раза, до 676,6 млн тонн, 
тогда как в портах сопредельных 
стран, наоборот, уменьшилась в 1,9 ра-
за. Ограничения могут привести к 
снижению инвестпрограмм морских 
портов, добавляет эксперт. Согласно 
«Стратегии развития морской порто-
вой инфраструктуры», грузооборот 
морских портов РФ возрастет к 2030 
году до 10 13,4 млн тонн в год, что гово-
рит о необходимости увеличения 
мощностей портов, поясняет госпо-
дин Буянов, а если принять «указан-
ные ограничения», намеченные пла-
ны не реализовать.

Источник 
”
Ъ“ среди стивидоров го-

ворит, что, если ФАС не ставит задачу 
уничтожения портовой отрасли, мето-
дику нужно дорабатывать, так как теку-
щий вариант — «кабальный»: предла-
гаемый стивидорный тариф из расчета 
20% маржи по EBITDA слишком низок, 
новые проекты рассчитаны на более 
высокие ставки. Срок окупаемости 
35 лет при норме 7–8 лет — нерыноч-
ный, особенно при текущей стоимости 
заемных средств. Кроме того, добавля-
ет он, сейчас стивидоры платят в бюд-
жет регионов высокий налог на при-
быль, который в случае принятия мето-
дики либо уйдет в другие регионы, ли-
бо вообще исчезнет. По мнению собе-
седника 

”
Ъ“, ФАС «улучшает свое пони-

мание особенностей сектора и уже про-
делала большую работу, так что можно 
надеяться, что методика будет измене-
на». В самой службе 

”
Ъ“ подтвердили, 

что уже рассмотрели большую часть 
«отзывов и предложений» и по итогам 
подготовят новую версию методики с 
учетом полученных мнений и оценок.

Наталья Скорлыгина

Госрегулирование 
вызвало шторм в портах

ЦИТАТА

Объемы транзита упали еще 
больше, они сейчас рекордно 
низкие. Мы это связываем с дав-
лением, которое Российская Фе-
дерация оказывает на Украину
— Андрей Коболев,
глава «Нафтогаза Украины», 27 июля
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деловые новости

Производственно-строительное 
объединение (ПСО) «Казань» 
 Равиля Зиганшина стало един-
ственным акционером компа-
нии «Коммуникации для инно-
ваций» — головного юрлица 
 IT-группы Inoventica. Бывшие 
совладельцы, среди которых 
 супруга Николая Никифорова, 
министра связи и массовых 
коммуникаций, решили ин-
вестировать в новые направ-
ления бизнеса.

Как рассказали 
”
Ъ“ в «Коммуни-

кациях для инноваций» (КДИ), «Ре-
гиональная инициатива» выкупи-
ла 31,67% компании у «Лоуи Вен-
чурз Лтд». «Региональная инициа-
тива» — «дочка» татарстанского 
ПСО «Казань». До недавнего време-
ни компания владела 63,33% КДИ. 
«Лоуи Венчурз Лтд», по данным 
КДИ, принадлежит топ-менедже-
рам системного интегратора МПО 
«Классика» — члену его совета ди-
ректоров Владимиру Щербинину и 
гендиректору Виталию Мосееву. Ра-
нее «Региональная инициатива» 
выкупила 5% КДИ у «Стартобазы», 
подконтрольной Светлане Ники-
форовой, супруге министра связи и 
массовых коммуникаций Николая 
Никифорова. Таким образом, «Реги-
ональная инициатива» стала един-
ственным владельцем КДИ.

«Стартобаза» — бизнес-ангел, 
оказывающий поддержку проектам 
в сфере информационных техноло-
гий. С момента создания в 2011 го-
ду компания сформировала пор-
тфель из восьми компаний, из двух 
— системы для сравнения облач-
ных сервисов по характеристикам 
и отзывам и поиска облачных ин-
теграторов по заданным критери-
ям «Стартпак», а также приложе-
ния для поиска работы «Смарт 

старт» — компания вышла в 2014 го-
ду, из облачной бухгалтерии «Небо» 
— в 2015 году. Сумма сделки ни в 
том ни в другом случае не раскры-
вается. В КДИ лишь отметили, что 
31,67% обошлись «Региональной 
инициативе» в «несколько сотен 
миллионов рублей».

По словам гендиректора КДИ Ви-
талия Слизеня, выход акционеров 
из компании связан с дивидендной 
политикой: «Региональная инициа-
тива» придерживалась подхода, что 
чистую прибыль нужно пускать не 
на дивиденды, а на инновации. 
«Для 

”
Региональной инициативы“ 

сделка — это продолжение инвести-
ций в IT, что в некотором смысле 
модно для компаний из Татарстана. 
Кроме того, сделка — продолжение 
тренда деофшоризации экономи-
ки»,— рассуждает господин Сли-
зень. В ближайшее время, по его 
словам, Inoventica намерена от-
крыть два новых направления в IT, 
одно из которых в «интернете ве-
щей». Деталей господин Слизень не 
раскрывает.

В ПСО «Казань» не ответили на во-
просы 

”
Ъ“. Владимир Щербинин 

подтвердил, что он с партнером вы-
шел из КДИ. «Это обычный бизнес. 
Покупатель предложил хорошую 
сумму за долю»,— объяснил госпо-
дин Щербинин.

Inoventica была создана в 2011 го-
ду для реализации инфраструктур-
ных проектов в сфере облачных вы-

числений, реализует проекты в сфе-
ре информационной безопасности, 
продвигает собственный продукт по 
защите от DDoS-атак — invGuard. По 
данным Kartoteka.ru, КДИ владеет 
по 100% «Радио Телевидение Связь» 
и «Гарант-Парк-Интернет», 50% «Ино-
вентика Технолоджес» (еще 50% у 

бывшего депутата Госдумы Максима 
Коробова) и 20% «Стартпак» (70% у 
«Сервис Плюс», которая принадле-
жит некоей «Джурел Холдингс Лтд», 
10% у директора «Стартобазы» Рим-
мы Саяховой). Выручка группы по 
итогам 2015 года, по собственным 
данным, составила 517 млн руб., чи-
стая прибыль — 90 млн руб.

Аналитик Райффайзенбанка Сер-
гей Либин отмечает, что публичные 
российские ИТ-компании торгуются 
по мультипликатору 2,6–3,6. «Исходя 
из этого, стоимость КДИ можно оце-
нить в две-три выручки, или 
1–1,5 млрд руб.»,— считает господин 
Либин. Таким образом, «Региональ-
ная инициатива» могла потратить на 
выкуп доли «Лоуи Венчурз Лтд» 317–
475 млн руб., а на консолидацию 
100% КДИ — 370–550 млн руб. Управ-
ляющий партнер «Альянс-Финин-
вест» Александр Морозов оценил 
стоимость всей КДИ в 2–3 млрд руб. 
За выкуп доли офшора «Региональ-
ная инициатива» могла заплатить 
около 500 млн руб. с учетом дискон-
та за то, что пакет был миноритар-
ным, считает господин Морозов.

Анна Балашова

«Коммуникации для инноваций» 
в одном лице
Единственным владельцем компании  
стало ПСО «Казань»

Один из крупных российских 
золотодобытчиков — ЮГК Кон-
стантина Струкова — займется 
тепличным бизнесом. Компа-
ния планирует построить в Че-
лябинской области комбинат, 
площадь которого может соста-
вить около 10 га, а инвестиции 
в проект — 2,5 млрд руб. Несмо-
тря на возросший интерес ин-
весторов к теплицам, за пос-
ледние пять лет их совокупная 
площадь в России увеличилась 
всего на 10%.

«Южуралзолото группа компа-
ний» (ЮГК) учредила ООО «Агро-
комплекс 

”
Экомодуль“» в июне 

2016 года в Челябинской области, 
следует из данных ЕГРЮЛ и «СПАРК-
Интерфакса». Гендиректор «Экомо-
дуля» Римма Панова рассказала 

”
Ъ“, 

что компания создана для развития 
в регионе тепличного проекта, его 
деталей она не комментирует. И. о. 
финдиректора ЮГК Максим Харин 
отказался от комментариев. В мин-
сельхозе Челябинской области зая-
вили, что не располагают информа-
цией о работе «Экомодуля». В ЮГК 
на запрос не ответили.

По данным источника 
”
Ъ“, зна-

комого с проектом, «Экомодуль» 
может возвести тепличный ком-
плекс примерной площадью 10 га. 
Затраты на возведение 1 га теплиц 
исполнительный директор Нацио-
нального союза производителей 
плодов и овощей Михаил Глушков 
оценивает в 200–250 млн руб. Та-
ким образом, стоимость всего ком-
плекса может достигать 2–2,5 млрд 
руб. По подсчетам господина Глуш-
кова, подобный комбинат позволя-
ет собирать до 10 тыс. тонн огурцов 
и 6 тыс. тонн томатов ежегодно. 
Окупаемость подобного проекта 
начальник центра экономического 
прогнозирования Газпромбанка 
Дарья Снитко оценивает в шесть-
семь лет.

• ЮГК — одно из крупнейших 
 золотодобывающих предприя-

тий в стране. В 2015 году груп-
па, по собственным данным, уве-
личила добычу золота на 61%, 
до 13,7 тонны. Выручка по ито-
гам 2015 года — 16,08 млрд руб., 
 чистая прибыль — 1,2 млрд руб., 
следует из данных СПАРК. Бенефи-
циаром группы считается прези-
дент УК ЮГК Константин Стру-
ков, занимающий в 2016 году 94-е 
место в рейтинге богатейших биз-
несменов России по версии Forbes 
с состоянием $0,9 млрд.
Об интересе ЮГК и лично Конс-

тантина Струкова к сельскому хо-
зяйству до этого момента известно 
не было. По словам госпожи Снит-
ко, для инвестора без опыта в аграр-
ном секторе тепличный бизнес бо-
лее понятен, чем другие сегменты 
АПК. «Это компактные площади, 
небольшое количество персонала и 
независимость от погодных усло-
вий»,— поясняет она.

Михаил Глушков считает Челя-
бинскую область не самой подходя-
щей для запуска нового производ-
ства. По его словам, потребности 
региона в тепличных овощах пол-
ностью покрывают работающие 
там агрокомплекс «Чурилово» и 
комбинат «Агаповский», а поставки 
в центральную Россию не выгодны 
из-за географической удален ности 
региона. «Чурилово», по собствен-
ным данным, производит около 
25 тыс. тонн на 25 га. В «Агапов-
ском» (8,8 га, мощность — 5 тыс. 
тонн) согласны с господином Глуш-
ковым, отмечая, что у нового пред-

приятия могут возникнуть пробле-
мы со сбытом. В «Чурилово» не отве-
тили на запрос 

”
Ъ“.

Дарья Снитко, однако, считает, 
что Урал далеко не полностью обес-
печен овощами в зимний период. 
Спрос на продукцию будет обеспе-
чиваться за счет промышленных 
центров, где, в отличие от юга Рос-
сии, почти не занимаются личным 
хозяйством, а покупают овощи, от-
мечает она. А поставлять продук-
цию «Экомодулю» может быть вы-
годнее на восток страны — напри-
мер, в Свердловскую, Курганскую и 
Тюменскую области.

Как уже сообщал 
”
Ъ“, тепличный 

бизнес стал первым проектом в АПК 
и для одного из основателей «Скарте-
ла» Сергея Адоньева, который владе-
ет 80% УК «Технологии тепличного 
роста» (ТТР). К 2020 году компания 
планирует выращивать около 90 тыс. 
тонн овощей ежегодно. Сейчас у ТТР 
работает два тепличных комбината в 
Тюменской и Московской областях: 
их суммарная мощность около 
19 тыс. тонн овощей в год.

Несмотря на интерес инвесторов 
к тепличному бизнесу, отрасль раз-
вивается не слишком активно, счи-
тает Дарья Снитко. По ее оценкам, с 
2010 по 2015 год в России прирост 
площадей теплиц составил около 
170 га — примерно 10%. По данным 
Минсельхоза, в стране работает око-
ло 2,8 тыс. га теплиц, сбор овощей в 
них в 2015 году вырос на 4% и превы-
сил 700 тыс. тонн.

Анатолий Костырев

«Южуралзолото» 
вырастет на овощах
Группа планирует  
строительство тепличного комплекса

По словам господина Кауфмана, 
столь низких показателей у «Путин-
ки» не было за всю ее историю. Бренд 
был выведен на рынок в 2003 году и 
почти сразу же стал одним из лиде-
ров продаж, а в 2005 году и вовсе за-
нимал первое место. Такой успех «Пу-
тинки» эксперты рынка связывали с 
тем, что марка эксплуатирует попу-
лярность президента России Влади-
мира Путина. По данным ВЦИОМа, в 
июле текущего года деятельность 
Владимира Путина одобряли 81,1% 
респондентов. Но одним только име-
нем главы государства продажи не 
обеспечить, уверен Станислав Кауф-
ман: «Мало быть просто сбытовой 
структурой, нужно заниматься са-
мим брендом 

”
Путинка“, для которо-

го маркетинг имеет принципиаль-
ное значение. Именно это делали я и 
мои коллеги, придя в ВЕДК в 2013 го-
ду, когда доля 

”
Путинки“ была 1,8%, а 

уже через год на падающем рынке 
снова выросла до 2,5%».

Директор ЦИФРРА Вадим Дробиз 
также считает, что причиной паде-
ния продаж «Путинки» стало то, что 
бренд оказался пущен на самотек. «Я 
не исключаю, что таким было реше-
ние его собственника, который боль-
ше не хочет использовать образ пре-

зидента для работы на алкогольном 
рынке»,— говорит эксперт. «Путин-
ка», согласно базе Роспатента, заре-
гистрирована на компанию «Реал-
Инвест», бенефициаром которой 
участники рынка называют владель-
ца СМП банка Аркадия Ротенберга.

Доли других брендов из портфеля 
«Статус-групп», которые неуклонно 
росли в течение второго полугодия 
2015 года, с начала нынешнего года 
также начали стремительно снижать-
ся. Так, доля водки «Добрый медведь», 
занимавшей в январе 4,02% рынка (2-
е место по продажам), к лету опусти-
лась до 2,13% (8-е место), доля водки 
«Калина красная» за это время снизи-

лась с 3,72% до 2,19%, «Старой марки» 
— с 3,28% до 1,77%. Как ранее сообщал 

”
Ъ“, падению продаж этих брендов 

могло способствовать то, что группа 
заводов в Кабардино-Балкарии, выпу-
скавших водки для «Статуса», лиши-
лась лицензии после проведения в 
феврале на их территории совмест-
ных оперативных мероприятий ФСБ 
и ФНС. Поводом для этого стали ис-
пользуемые заводами схемы по укло-
нению от уплаты акциза (см. 

”
Ъ“ от 25 

мая). «Путинка», по данным 
”
Ъ“, в Ка-

бардино-Балкарии не выпускалась.
В «Статус-групп» вчера не ответи-

ли на запрос 
”
Ъ“.

Олег Трутнев

«Путинка» теряет проценты

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Т Е П Л И Ц Ы  П О Д Д Е Р Ж А Т  Т Е П Л О М

Новым тепличным хозяйствам могут раз-
решить подключаться напрямую к элек-
тросетям Федеральной сетевой компании 
для экономии затрат на электроэнергию, 
сообщил вчера вице-премьер Аркадий 
Дворкович на совещании о мерах по раз-
витию АПК. По его словам, проект соот-
ветствующего постановления правитель-
ства уже готов.

Кроме того, новые теплицы будут ста-
раться размещать около электростанций, 
подстанций, электросетей, у которых есть 
свободные мощности. Для этого также по-
требуются изменения в законодательство. 
В результате затраты на электроэнергию 
для вновь строящихся тепличных хозяйств 
должны быть снижены в полтора-два 
раза, отметил вице-премьер. «Прайм»

с1

517 миллионов рублей
составила выручка группы Inoventica  
по итогам 2015 года

Девальвация рубля и падение по-
требительского спроса в 2015 го-
ду ударили по бизнесу Apple в 
России. Выручка ее дочернего 
ООО «Эппл Рус» сократилась бо-
лее чем на 20%, а чистая при-
быль обвалилась на 99%. Участ-
ники рынка объясняют это по-
вышением цен на всю продук-
цию Apple, а  также запоздалой 
сменой  модельного ряда.

Выручка от продажи ООО «Эппл 
Рус» в 2015 году составила 74,5 млрд 
руб., чистая прибыль — 7,2 млн руб., 
следует из базы «СПАРК-Интерфак-
са». По сравнению с 2014 годом сни-
жение показателей составило 22,4% 
и 99,44% соответственно.

«Эппл Рус» зарегистрирована в 
конце 2011 года, прямые поставки в 
Россию начала в 2013 году. Бенефици-
аром «Эппл Рус» является американ-
ская Apple Inc. «Эппл Рус» импортиру-
ет всю официально поставляемую 
технику Apple — iPhone, iPad, ком-
пьютеры Mac и др. В России эти това-
ры закупают собственный интернет-
магазин Apple в России, а также сото-
вые операторы, дистрибуторы и ри-
тейлеры. «Эппл Рус» приобретает то-
вары, номинированные в долларах, 
продает их в России партнерам за ру-
бли, после чего расплачивается со сво-
ими поставщиками. За это время курс 
рубля в 2015 году мог значительно ко-
лебаться, объясняет человек, знако-
мый с бизнесом Apple. Снижение вы-
ручки в 2015 году характерно не толь-
ко для «Эппл Рус», указывает он. «Речь 
идет о существовании в России им-
портеров, которые все в минувшем го-
ду ушли в минус»,— говорит он. Вы-
ручка российской «дочки» Apple со-
кратилась из-за кризиса, соглашается 
руководитель одного из реселлеров 

Apple. Собеседник 
”
Ъ“, знакомый с 

позицией Apple, подчеркивает, что на 
фоне других «Эппл» показала положи-
тельную динамику, а также заплатила 
налоги. Представитель Apple отказал-
ся от официальных комментариев.

В 2015 году в России было продано 
26,2 млн смартфонов, что на 5% ниже 
результата 2014 года. Выручка от про-
даж смартфонов выросла на 9%, до 
267 млрд руб., оценивала «М.Видео». В 
количестве продаж по итогам декаб-
ря 2015 года доля Samsung составила 
21%, Lenovo — 11%, а Apple — 10%. В 
выручке от продаж Apple занимала 
35%, Samsung — 22%, Lenovo — 9% 
(данные «Евросети»). Рынок ноутбу-
ков в 2015 году потерял 60% в количе-
ственном выражении, сократившись 
до 2,9 млн штук. В денежном выраже-
нии продажи ноутбуков снизились 
на 23%, до 81 млрд руб. Рыночные до-
ли между брендами, согласно отчету 
«М.Видео», распределились так: 29,3% 
— у Lenovo, 22,9% — у Asus, 16,5% — у 

Acer, 15% — у HP, у остальных —16,3%. 
Рынок планшетов в России в минув-
шем году просел на треть как в выруч-
ке от продаж, так и в объеме, до 
54,3 млрд руб. и 6,6 млн штук соответ-
ственно. Крупнейшими игроками по 
выручке были Samsung (20,3%), Apple 
(19,8%), Lenovo (14,9%), Asus (8,3%), 
Prestigio (5,2%).

Если говорить о рынке смартфо-
нов, то у Apple в 2014 году активно 
продавались iPhone ценой от 10–
20 тыс. руб.— это iPhone 4, 4s, 5c и ча-
стично 5s, рассуждает источник 

”
Ъ“ на 

рынке сотовой розницы. «В 2015 году 
Apple от этой практики отказалась и 
перешла в более высокие сегменты с 
другими моделями. Как результат ру-
блевые продажи смартфонов от Apple 
в 2015 году не упали, а штучные просе-
ли»,— говорит он. Также, по его сло-
вам, не стоит забывать про ажиотаж-
ный спрос четвертого квартала 2014 
года, когда вышел iPhone 6 и курс дол-
лара скакнул вверх — это был частич-
но реализованный спрос 2015 года.

Похоже, Apple исчерпала свой по-
требительский ресурс: чего-то прин-
ципиально нового компания в 2015 
году не предложила, чтобы привыч-
ный потребитель Apple побежал ме-
нять свое устройство на новое, гово-
рит топ-менеджер конкурирующего 
производителя. «Сильно просел ры-
нок планшетов и ноутбуков, не взле-
тели продажи Apple Watch»,— пере-
числяет собеседник 

”
Ъ“. По его мне-

нию, произошло насыщение сегмен-
та рынка, в котором работает Apple,— 
те, кто хотел себе купить устройства, 
ими же и удовлетворились, «тем бо-
лее что ценник на продукцию Apple в 
непростое время очень высокий».

Владислав Новый,  
Роман Рожков

От Apple как отрезало
Выручка российской «дочки» компании упала на 20%

ЦИТАТА

Воздействие девальвации  
на розничную цену разное  
во всех категориях. Например, 
ноутбуки или смартфоны 
 действительно подорожали 
на 30–50% в рублях по сравнению 
с 2014–2015 годами
— Илья Тимченко,
гендиректор «Техносилы»,  
в интервью ”Ъ“ в мае 2016 года

Самые продаваемые водочные бренды в России
(в натуральном выражении)

Место Бренд Доля в апреле—мае  Доля в апреле—мае  Изменение  
  2015 года (%) 2016 года (%) (п. п.)
1 «Беленькая» 4,31 4,51 0,2

2 «Пять озер» 4,64 3,54 –1,1

3 «Хортица» 2,34 2,59 0,3

4 Medoff 1,97 2,4 0,4

5 «Государев заказ» 1,51 2,35 0,8

6 «Зеленая марка» 3,53 2,32 –1,2

7 «Калина красная» 1,82 2,19 0,4

8 «Добрый медведь» 1,98 2,13 0,2

9 «Праздничная» 2,06 1,96 –0,1

10 «Русская валюта» 0,87 1,88 1

15 «Путинка» 2,34 1,36 –1

Данные: Nielsen. 

Его поздравляет главный исполнительный директор 
группы «Дойче Банк» в России Павел Теплухин:
— Уважаемый Олег Вячеславович, с удовольствием 
поздравляю вас с днем рождения! Желаю крепкого 
здоровья, счастья и успехов в личной жизни, а также 
в качестве председателя совета директоров МДМ-бан-
ка. Ваша репутация выдающегося банкира и общест-
венного деятеля известна как в России, так и за ее пре-
делами. Уверен, что ваши фундаментальные знания и 
многолетний опыт работы на российском финансо-

вом рынке практически с момента его основания яв-
ляются тем ресурсом, который позволит еще долгие 
годы оставаться в лидерах отрасли. За прошедшие го-
ды под вашим руководством МДМ-банк стал крупней-
шим частным российским банком, высокое качество 
оказываемых услуг которого обусловлено эффектив-
ной стратегией банка и прогрессивным руководст-
вом. Желаю вам дальнейших успехов, профессио-
нальных побед и процветания!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 64 года  
председателю совета директоров МДМ-банка 
Олегу Вьюгину

ДНИ РОЖДЕНИЯ



Коммерсантъ   l   Пятница 29 июля 2016 №136   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

русфонд / www.rusfond.ru
11

ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/appрусфонд / www.rusfond.ru

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года для 
помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, мы раз-
мещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфире 
«Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социальных сетях 
Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 148 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, 
вы получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами. 
Возможны переводы с кредитных карт, электронной налично-
стью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и  те-
лезрителям затея понравилась: всего собрано свыше 8,358 млрд 
руб. В 2016 году (на 28 июля) собрано 895 591 565 руб., помощь 
получили 1267 детей. Мы организуем и акции помощи в дни на-
циональных катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев Ам-
биндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года в но-
минации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

О РУСФОНДЕ

Не обманывайте 
мам
Лекарства дорогие,  
очень дорогие и бесплатные

Каждый день к нам в Русфонд поступают десятки 
писем и звонков с просьбами о помощи. Обраще-
ния, которые соответствуют нашим программам 
помощи, Русфонд берет в работу. Это просьбы 
о помощи в приобретении средств реабилита-
ции, лечении сердца, детского церебрального 
паралича, лейкоза, сколиоза и других болезней. 
Если мы не в состоянии помочь (например, когда 
речь идет о взрослых пациентах или приобрете-
нии лекарств, не зарегистрированных в России), 
мы пересылаем такие «неформатные» письма 
на горячую линию Минздрава РФ. Эта линия от-
крыта в марте 2013 года специально для обраще-
ний граждан и общественных организаций по во-
просам медицинской помощи.

Собрать средства для приобретения лекарствен-
ных препаратов и лечебного питания, необходимых 
тяжелобольным детям, просят нередко. Такие письма 
начинаются с рассказа о том, с какими испытаниями 
пришлось столкнуться маме ребенка. Маме, потому 
что отец в таких семьях, если он есть, занят, как прави-
ло, зарабатыванием денег, которых обычно едва хвата-
ет на содержание семьи. Так что общение с врачами и 
обеспечение ребенка лекарствами чаще всего ложит-
ся на маму. Иногда нас просят оплатить сразу несколь-
ко разных препаратов, которые по отдельности стоят 
не так уж дорого, но если покупать их одновременно 
и на целый курс лечения, сумма получается настоль-
ко внушительной, что для семьи просто неподъемна. 

Вот один из характерных примеров: Татьяна К., 
мама больного ребенка, рассказала нам, что детский 
врач не выписал никаких рецептов, а просто продик-
товал ей список лекарств. Придя в аптеку, она поняла: 
денег не хватит, чтобы оплатить даже половину реко-
мендованных препаратов. И Татьяна обратилась за по-
мощью в наш фонд. Она не знала (и врач ей не подска-
зал!), что девять из десяти препаратов из этого списка 
входят в льготный перечень жизненно необходимых 
лекарственных средств. То есть эти препараты долж-
ны предоставляться пациенту по рецепту бесплатно 
и в полном объеме на весь курс. 

Татьяна, как и большинство мам, доверяет врачу. 
Так почему педиатр ничего не сказал Татьяне? Сам не 
знал? Или знал, но получил команду экономить? Или 
просто поленился заполнить бланки? Нет ответа. Но 
после разговора с экспертом Русфонда Татьяна снова 
пошла к врачу, тому самому. На этот раз он выписал 
все необходимые рецепты, лекарства Татьяна получи-
ла бесплатно.

Существенна разница между торговым названием 
препарата и его международным непатентованным 
названием. К примеру, средство под международным 
непатентованным названием омепразол входит в пе-
речень жизненно необходимых лекарственных пре-
паратов и должно предоставляться по рецепту бес-
платно. Притом что лекарство с торговым наимено-
ванием омез в этот список не входит, его по льготным 
рецептам не выписывают. В основе обоих препаратов 
одно и то же активное действующее вещество. Но врач 
рекомендовал именно омез. И хорошо, если в аптеке 
расскажут о наличии более дешевого омепразола и 
возможности получить его бесплатно… 

Кто же обязан следить, входит или не входит пре-
парат в перечень жизненно необходимых лекарств? 
Врач, мама больного ребенка или сотрудник аптеки? 
Главное заинтересованное лицо — это, конечно, мама. 
Ей следует найти в интернете перечень бесплатных 
лекарств, который каждый год дополняется новыми 
препаратами. Например, в 2016 году этот список уве-
личен на 43 позиции. 

А вот еще одна новость, которую нужно знать па-
циентам и родителям больных детей. Приказом Мин-
здрава РФ №254н от 18 июля 2016 года рецепты на ле-
карственные препараты, предназначенные для лече-
ния хронических заболеваний, могут выписываться 
на курс лечения продолжительностью до 90 дней. То 
есть на три месяца. Раньше за рецептом приходилось 
ходить каждый месяц. 
С марта 2013 года на горячую линию Министерства 
здравоохранения РФ Русфонд отправил 34 просьбы 
о помощи в оплате лекарств для тяжелобольных детей. 
Мы получили ответы на 22 обращения. В восьми случа-
ях запрашиваемые препараты не были зарегистрирова-
ны в России. Остальные 14 детей помощь получили. 

Маша Чеботкова, 4 года, врожденная  
расщелина альвеолярного отростка,  
нёбно-глоточная недостаточность, требуется 
логопедическое лечение. 125 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 166 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Курск» соберут 41 тыс. руб.

Маша родилась с расщелиной верхней губы и 
нёба. Нам посоветовали обратиться в московскую 
клинику. В пять месяцев Маше сделали первую опе-
рацию, в полтора года — вторую. Губу и нёбо заши-
ли, теперь дочка нормально дышит и ест, не захле-
бываясь. Но из-за расщелины альвеолярного от-
ростка у Маши хронический отит, она плохо слы-
шит и почти не говорит. Ей нужно логопедическое 
лечение. Предыдущее лечение нам проводили по 
квоте, а за это мы должны заплатить. Помогите! 
Ирина Чеботкова, Курская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «У девочки уко-
рочено мягкое нёбо, нарушено образование звуков. 
Необходимо логопедическое лечение в условиях 
стационара. Мы научим Машу говорить».

Даня Краснов, 15 лет, сахарный диабет  
I типа, требуются расходные материалы  
к инсулиновой помпе. 101 157 руб.
Внимание! Цена расходных материалов на три года  
136 157 руб. Телезрители ГТРК «Чувашия»  
соберут 35 тыс. руб.

Диабет у сына обнаружили в три года. Регуляр-
ные измерения уровня глюкозы и инъекции ин-
сулина не помогали справиться со скачками саха-
ра, возник риск осложнений. Два года назад с по-
мощью Русфонда Дане установили инсулиновую 
помпу. Не устаем вас благодарить! Сыну сразу стало 
лучше. Но расходные материалы к помпе заканчи-
ваются. Государство их не оплачивает, а у нас воз-
можности их купить нет. Пожалуйста, помогите 
сыну! Наталия Краснова, Чувашия
Главный детский эндокринолог Чувашии Мари-
на Будылина (Чебоксары): «Помповая инсулиноте-
рапия стабилизировала уровень глюкозы. Мальчи-
ку необходимо ее продолжить, чтобы предупредить 
развитие осложнений».

Дима Кузьмин, 4 года, вертикальный таран  
обеих стоп (стопы вывернуты наружу),  
требуется лечение. 109 200 руб.
Внимание! Цена лечения 178 200 руб.  
Телезрители ГТРК «Ярославия» соберут 69 тыс. руб.

Сын родился с деформированными стопами. Мы 
начали его лечить, Дима носил гипсовые сапожки, 
ортопедическую обувь, но улучшения не было. Наш 
ортопед посоветовал обратиться в ярославскую кли-
нику. Врач осмотрел Диму и сказал, что ему требу-
ются этапные гипсования, а затем — операция по 
вправлению таранной кости. Лечение платное и до-
рогое, а у нас нет денег, чтобы его оплатить. Живем 
в маленьком городке в неблагоустроенном доме. 
Муж работает трактористом, зарплата — 15 тыс. руб., 
я за сыном ухаживаю. Пожалуйста, помогите нам! 
 Елена Кузьмина, Ярославская область
Руководитель ЗАО «Современные медицинские 
технологии. Клиника ”Константа“» Юрий Фи-
лимендиков (Ярославль): «Строгое соблюдение 
последовательности лечения (курса гипсований и 
оперативной коррекции кости) позволит нормали-
зовать положение стоп, избавит малыша от болей, 
он сможет бегать наравне со сверстниками».

Лиза Артемова, 1 год, врожденный порок  
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
219 750 руб.
Внимание! Цена операции 333 750 руб.  
Группа строительных компаний ВИС внесет 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 64 тыс. руб.

На седьмой день жизни у дочки обнаружили вро-
жденный порок сердца: дефект межпредсердной пе-
регородки и открытый артериальный проток. Пол-
тора месяца мы лежали в городском неонатальном 
центре. За это время проток закрылся. А сейчас об-
следование показало, что дефект межпредсердной 
перегородки увеличился, нужна операция. Я обра-
тилась в Томский кардиоцентр, где работают опыт-
ные детские кардиохирурги. Они готовы закрыть де-
фект эндоваскулярно, без тяжелого наркоза. Но де-
нег на операцию нам не собрать. Живем на зарпла-
ту мужа. Помогите нам, пожалуйста! Алена Артемова, 
Омская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии кандидат 
медицинских наук Виктория Савченко (Томск): 
«Лизе требуется эндоваскулярное закрытие дефек-
та межпредсердной перегородки. После щадящей 
операции девочка окрепнет и начнет активно раз-
виваться».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Денис живет в Волгограде. Он хочет 
ходить в школу и заниматься спор-
том, мечтает завести собаку по-
роды хаски. Но пока все это только 
мечты. Сейчас он без маминой по-
мощи даже на ноги встать не может. 
У Дениса несовершенный остеоге-
нез — очень хрупкие кости. Чтобы 
снова начать ходить, ему необходи-
мо комплексное лечение.

Почти каждую ночь Денис видит 
сны, в которых он бегает, прыгает, пла-
вает в Волге и ничего не боится. А еще 
он часто вспоминает, как играл с ребя-
тами в детском саду, ходил в школу, за-
нимался плаванием в спортивной сек-
ции и участвовал в соревнованиях. 
Но все это было до больниц, до опера-
ций. Со второго класса Дениса переве-
ли на домашнее обучение — и жизнь 
стала совсем тоскливой. Приходят учи-
теля, дают задания, уроки Денис дела-
ет быстро, свободного времени мно-
го. Остается сидеть у окна и часами на-
блюдать, как другие ребята гоняют во 
дворе мяч, как ветер шевелит листву, 
как летают птицы…

Денис терпеливо ждет прихода ма-
мы. Она берет его на руки как малень-
кого и выносит на улицу. Денису стыд-
но перед соседскими мальчишками, но 
он понимает, что пока по-другому вый-
ти из дома не получится. И чтобы маме 
не было грустно, он говорит ей, что мо-
сковские врачи его обязательно выле-
чат. А когда он выздоровеет, окрепнет 
и повзрослеет, сам будет носить маму 
на руках — так же бережно, как сейчас 
она носит его.

Несовершенный остеогенез Дени-
су достался по наследству от папы Ан-
дрея, у которого это заболевание обна-
ружили еще в детстве.

— Мы очень переживали, что у сы-
на будет та же болезнь. И сразу после 
его рождения обратились к генетику. 
Мальчика осмотрели, провели генети-
ческий анализ, но подозрения не под-
твердились, врачи сказали, что наш ма-
лыш абсолютно здоров,— вспоминает 
Светлана, мама Дениса.

Когда мальчик в детском саду сло-
мал палец на руке, а через некоторое 
время — на ноге, особенного значе-
ния этому не придавали: переломы 
были единичные, нетяжелые, к то-
му же получены во время подвижных 
игр с ребятами. Первый серьезный 
перелом случился, когда Денис учил-
ся в первом классе. Мальчик бежал по 
коридору и упал, сломал правую ру-

ку. В травмпункте наложили гипс, пе-
релом быстро зажил.

Но через полгода случился новый пе-
релом — на этот раз левого бедра. Рен-
тген показал, что перелом тяжелый, 
со смещением. Денису сделали опера-
цию, в левую ногу вставили спицу, а 
после выписки из больницы направи-
ли на консультацию к генетикам. Маль-
чика обследовали в Областной детской 
клинической больнице и волгоград-
ском НИИ клинической и эксперимен-
тальной ревматологии. В этот раз диаг-
ноз поставили сразу: несовершенный 
остеогенез. Посоветовали ехать на ле-
чение в Москву. Но поехать не получи-
лось: денег на лечение не было, к тому 
же пришлось оформлять Денису инва-
лидность, процедура заняла два месяца.

Тогда Денис еще самостоятельно вы-
ходил во двор, играл с ребятами. А в 
конце прошлого лета пришла очеред-
ная беда — мальчик сломал правое бе-
дро, снова потребовалась операция. 
Месяц Денис провел в гипсе на боль-
ничной койке, но перед выпиской рен-
тген показал еще один перелом. На этот 
раз — шейки левого бедра. Вновь опе-
рация и гипс. Только кость успела сра-
стись, как Денис сломал левую ногу вы-
ше колена и провел в гипсе еще три ме-
сяца — до февраля этого года.

— После этого сын перестал ходить: 
левая нога стала короче правой на че-
тыре сантиметра,— говорит Светла-
на.— Мы боимся, что мышцы атрофи-
руются, поэтому каждый день с моей 
помощью он стоит одну-две минуты — 
под левую ногу подкладываем книжку.

Родители пытались получить кво-
ту в НИИ детской ортопедии имени 
Г. И. Турнера (Санкт-Петербург), но так 
ее и не дождались. И нынче в мае Свет-
лана обратилась в московскую клини-
ку Глобал Медикал Систем (GMS Clinic), 
съездила с Денисом на консультацию. 
Там его обследовали, сказали, что плот-
ность костей очень низкая и мальчику 
необходимо длительное комплексное 
лечение. Это лечение платное.

После поездки в Москву у Дениса 
появилась надежда, что он не только 
будет ходить, но и осуществит завет-
ную мечту — научится плавать баттер-
фляем, как его земляк и тезка, чемпи-
он мира и Олимпийских игр Денис 
Панкратов.

— Буду снова учиться в школе, за-
веду много друзей. А то только один 
остался, и тот редко заходит,— вздыха-
ет Денис.

Вот и приходится делиться планами 
на жизнь с кошкой Мусей и красноухой 
черепахой Спайком: после школы Де-
нис хочет поступить в ветеринарную 
академию. Там его научат лечить собак, 
кошек, львов, крокодилов, черепах и 
даже змей.

Вот только пусть врачи как можно 
быстрее укрепят ему кости…

Мария Равгейша,  
Волгоградская область

Вылечиться, чтобы лечить
Девятилетнему Денису Панкратову необходимо укрепить кости 

Александр  
Гранкин,
КООРДИНАТОР  
ИНФОРМАЦИОННОГО  
ОТДЕЛА РУСФОНДА

Из свежей почты

ДЕТИ ПОМОГАЮТ ДЕТЯМ
Юная победительница песенного 
конкурса «Славянский базар» Нас-
тя Гладилина из Брянска стала се-
рьезным благотворителем. Часть 
призовых денег девочка отдала на 
операцию десятилетнему Паше 
Деньгину, подопечному Русфонда.

20 июля в Витебске завершил-
ся XXV международный фестиваль 
искусств «Славянский базар», а 26 июля в 
Русфонд поступили 134 тыс. руб. от Нас-
ти Гладилиной, победительницы детско-
го песенного конкурса, который прохо-
дил в рамках фестиваля. Деньги Настя 
отправила на операцию Паше Деньги-
ну из Красноярского края. Паша воспи-
тывался в детском доме и только в прош-
лом году обрел новую семью. У мальчи-
ка много проблем со здоровьем, и са-
мая тяжелая — прогрессирующий ско-
лиоз четвертой степени. Паша перенес 
уже шесть операций в Новосибирском 
НИИТО, теперь нужна седьмая — стои-
мостью почти 760 тыс. руб. Часть суммы 
собрали читатели rusfond.ru, еще часть 
перечислили компания «Трансойл» и ее 
сотрудники, не хватало 134 тыс. руб. Эту 
сумму и пожертвовала маленькая певи-
ца Настя Гладилина.

За свои одиннадцать лет Настя уже 
успела поучаствовать во многих конкур-
сах. Поет девочка с пяти лет, профессио-
нально занимается вокалом с педагога-
ми в Брянске. Для того чтобы представ-
лять Россию на XXV международном фе-
стивале «Славянский базар», Насте при-
шлось пройти несколько отборочных 
этапов и соревноваться с сильными со-
перниками. Но оно того стоило! Настя 

завоевала Гран-при и получила премию 
$5 тыс. Семья Насти регулярно отправ-
ляет SMS-сообщения со словом «ДОБРО» 
подопечным Русфонда, сюжеты о кото-
рых выходят на «Первом канале». Поэто-
му именно на сайте Русфонда Настя с ма-
мой Оксаной и искали ребенка, которо-
му нужна помощь.

История Паши Деньгина потрясла де-
вочку: «Страшно представить себя на его 
месте. Без мамы и папы. Когда я болею, 
они всегда рядом, а он был один, без род-
ных. Хорошо, что теперь у него появи-
лась семья. Я очень хочу, чтобы он быс-
трее поправился! Передайте ему, пожа-
луйста, мои слова: не бывает только хму-
рых дней, солнце обязательно заглянет в 
его окошко, мир станет красочным и до-
брым. Выздоравливай, Паша!»

Станет ли в будущем Настя професси-
ональной певицей или выберет другую 
профессию, она пока не знает, не хочет 
загадывать. Шестой класс окончила на 
одни пятерки и сейчас мечтает стать пре-
зидентом России: «В нашей стране ни ра-
зу не было женщины-президента, а если 
им стану я, то обязательно помогу очень 
многим людям!»

Евгения Лобачева,  
специальный корреспондент 
Русфонда

«Выздоравливай, Паша!»
Одиннадцатилетняя певица помогла больному мальчику

Почта за неделю 22.07.16–28.07.16

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 58 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 51
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 7
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 12

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Д Е Н И С А  П А Н К Р А Т О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  5 4 7  Т Ы С .  Р У Б .

Заведующая отделением врожденных патологий клиники Глобал Медикал Систем 
(GMS Clinic, Москва) Наталия Белова: «Заболевание у Дениса проявилось достаточно поздно 
— в шесть лет произошел перелом предплечья. Затем в течение трех лет мальчик перенес еще 
десять переломов бедер, несколько операций — в места переломов ему установили спицы. После 
последнего перелома перестал ходить. В нашей клинике Денис был в мае. Консилиум специалистов 
пришел к выводу, что плотность костной массы у мальчика очень низкая и он нуждается в курсовом 
комплексном лечении в течение двух лет. Надеюсь, что за это время кости Дениса достаточно 
окрепнут, он сможет вернуться к нормальному образу жизни».
Стоимость лечения 920 тыс. руб. Компания LVMH Perfumes & Cosmetics (Россия) внесет 140 тыс. 
руб. Группа компаний «Детский мир» — 110 тыс. руб. Группа строительных компаний ВИС — 
60 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» соберут 63 тыс. руб. Не хватает 547 тыс. руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Дениса Панкратова, пусть вас не смущает цена 
спасения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечи-
слить в Рус фонд или на банковский счет мамы Дениса — Светланы Анатольевны Панкратовой. Все 
необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных 
платежей, сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной 
наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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22 июля в ”Ъ“, на rusfond.ru 
и в эфире ГТРК «Ивтелера-
дио» мы рассказали исто-
рию Глеба Белого из Ива-
ново («Машинкин доктор», 
Мария Равгейша). У маль-
чика акушерский пара-
лич — вследствие родовой 
травмы повреждено плечо, 

до начала лечения рука была полностью непод-
вижна. После операции, проведенной в ярослав-
ской клинике ЗАО «Современные медицинские 
технологии. Клиника Константа», появилась по-
ложительная динамика. Но для восстановле-
ния двигательных функций руки требуется еще 
одна операция. Рады сообщить: вся необходи-
мая сумма (720 тыс. руб.) собрана. Любовь, ма-
ма Глеба, благодарит всех за помощь. Примите 
и нашу признательность, дорогие друзья.

Всего с 22 июля 925 845 читателей rusfond.ru, 
”
Ъ“, 

телезрителей «Первого канала», ГТРК «Ивтелерадио», 
«Красноярск», «Вологда», «Ярославия», «Томск», «Бел-
город», «Саратов», а также 148 региональных СМИ — 
партнеров Русфонда исчерпывающе помогли 69 де-
тям на 72 124 273 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Глеба Белого ждут 
в Ярославле в августе

Денис часто вспоминает,  
как бегал в школу, играл  
с ребятами, занимался  
плаванием. Сейчас он даже  
по квартире ходить не может
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ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app
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культура

Одним из главных событий 70-го 
Авиньонского фестиваля стал по-
каз спектакля Национального те-
атра Литвы «Площадь Героев» 
по пьесе Томаса Бернхарда в по-
становке выдающегося польско-
го режиссера Кристиана Люпы. 
Осенью спектакль будет показан 
и в Париже — в рамках Осеннего 
фестиваля. Рассказывает РОМАН 
ДОЛЖАНСКИЙ.

Кристиан Люпа — один из тех ма-
стеров европейской режиссуры, чей 
кредит доверия у французской публи-
ки очень высок. В последние годы Лю-
па не раз работал с французскими ак-
терами, но сейчас он был приглашен 
на Авиньонский фестиваль не с фран-
цузским и даже не с польским, а с ли-
товским спектаклем: в прошлом году 
в Национальном театре Литвы вышел 
его спектакль «Площадь Героев» по по-
следней пьесе знаменитого австрий-
ского писателя и драматурга, класси-
ка немецкой литературы прошлого 
века Томаса Бернхарда. Бернхард — 
любимый автор Люпы, его режиссер 
называет «чемпионом безумия».

Хельденплац, то есть площадь Ге-
роев,— это то место в центре Вены, 
где в 1938 году австрийцы собрались, 
чтобы поприветствовать Гитлера по-
сле аншлюса. Действие пьесы Тома-
са Бернхарда происходит через пол-
века после приезда фюрера — в доме 
окнами на Хельденплац, в квартире 
профессора Йозефа Шустера. Когда-
то, в конце 1930-х, его семья эмигри-
ровала, спасаясь от фашистов. Потом 
вернулась, но теперь, в конце 1980-х, 
опять собиралась в эмиграцию в Ан-
глию. И вдруг накануне отъезда про-
фессор покончил с собой, выбросив-
шись из окна,— смириться с положе-
нием дважды эмигранта он не смог. 
Действие пьесы происходит сразу по-
сле смерти профессора — в день по-
хорон, когда родственники и друзья 
должны собраться в квартире на Хель-
денплац за поминальным столом.

Когда знаменитый режиссер Кла-
ус Пайман должен был выпустить 
премьеру «Площади Героев» в вен-

ском Бургтеатре, в Австрии разра-
зился страшный скандал. Еще бы, 
ведь Бернхард уколол австрийцев в 
их самое больное место — в нераска-
янную, в отличие от немцев, вину за 
нацистское прошлое. Драматурга, 
впрямую написавшего в пьесе, что в 
1988 году в Австрии все гораздо ху-
же, чем в 1938-м, обвинили, как во-
дится, в клевете и очернительстве. 
Бернхард вскоре умер, в завещании 
запретив ставить свои пьесы на ро-
дине. Правда, последняя воля писа-
теля с тех пор уже много раз нару-
шена. Но все-таки «Площадь Героев» 
остается репертуарным раритетом.

И дело не в том, что кто-то боится 
наступить на австрийские мозоли. 
Пьеса Бернхарда и вправду сложна 
для воплощения — в ней немало пер-
сонажей, но большинство из них по-
является только в последней, треть-
ей сцене, на поминках. А в первой и 
второй вообще действуют совершен-
но разные люди — сначала покойно-
го вспоминают, разбирая его вещи, 
служанка и экономка, а потом, воз-
вращаясь с похорон, размышляют о 
причинах случившегося две дочери 
и родной брат профессора Шустера. 
Действия в привычном смысле в этой 
пьесе нет, а текст, который произно-
сят персонажи, часто напоминает по-
ток сознания — из «Площади Героев» 
вряд ли можно сделать крепкий зри-
тельский спектакль.

Но именно Люпа обладает даром 
превращать бездейственное зрели-
ще в театральный деликатес. Первая 
сцена продолжается больше часа — 
в комнате с высокими потолками и 
сдвинутой мебелью двое: служанка 
то рассеянно перебирает одежду и об-
увь, то тянется к огромному, выходя-
щему на площадь Героев окну, из кото-
рого выбросился профессор; говорит 
же в основном экономка — отрывоч-
ными фразами, глядя в пустоту. Мож-
но было бы, наверное, написать учеб-
ное пособие о том, как сделана эта 
скорбная, суровая сцена и почему ее 
смотришь неотрывно: благодаря ми-
крофонам актрисы говорят, не фор-

сируя голос, звуки не резки, но бук-
вально забираются под кожу, а малей-
шие движения героинь обретают тай-
ный смысл. Разумеется, секрет здесь 
не только в умении режиссера колдо-
вать над театральной материей, но и 
в мастерстве актеров — Люпа собрал 
в «Площади Героев» чуткий ансамбль 
блестящих литовских исполнителей, 
среди которых Раса Самуолите и Эгле 
Габренайте, Валентинас Масальскис 
и Артурас Сакалаускас, хорошо знако-
мые нам по их другим работам.

В третьем акте звуки будут вполне 
определенные — имеется в виду не 
звон поднятых за упокой бокалов, а 
доносящиеся с Хельденплац крики 
толпы, в которых вдова профессо-
ра безошибочно распознает радост-
ные вопли приветствовавших фюре-
ра нацистов. Может быть, это всего 
лишь наваждение пожилой женщи-
ны, но итог прошедшего полувека 
внятен — катастрофы, пусть и отло-
женной, не удалось избежать. Кста-
ти, Кристиан Люпа вовсе не счита-
ет сюжет «Площади Героев» австрий-
ским феноменом. Он уверен, что эта 
история может случиться во всех 
странах, где есть исторические ске-
леты в шкафу и где вирус антисеми-
тизма или — шире — ксенофобии до 
сих пор бродит по национальному 
подсознанию. Во втором действии 
спектакля возвращающиеся с клад-
бища трое в траурных одеждах окру-
жены городским пейзажем. Видео-
проекция размыта и вскоре оплы-
вает, трансформируется — но доми-
нанта центра Вильнюса, башня Ге-
диминаса с развевающимся над ней 
флажком, узнается безошибочно.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Вена исторической вины
«Площадь Героев» на Авиньонском фестивале

Санкции, наложенные на олим-
пийскую сборную России между-
народными спортивными феде-
рациями, вылились в потерю ею 
почти трети первоначального со-
става. Из отстраненных от высту-
плений в Рио спортсменов можно 
было бы сформировать целую ко-
манду. Причем ее медальный по-
тенциал оказался бы достаточ-
но велик. Такая команда могла 
бы собрать такое количество на-
град, которое собирают некото-
рые страны, считающиеся впол-
не спортивными.

Всю прошедшую неделю между-
народные спортивные федерации 
вели отбор российских спортсменов 
на Олимпиаду в Рио. Такую обязан-
ность возложил на них Международ-
ный олимпийский комитет. В вос-
кресенье он отказался дисквалифи-
цировать всю российскую сборную, 
но при этом делегировал федераци-
ям право при допуске отечествен-
ных атлетов отсеивать тех, у кого до-
пинговый бэкграунд не выглядит аб-
солютно чистым. Федерации им, на-
до сказать, пользовались чрезвычай-
но энергично.

Пострадавшими оказались де-
вять видов спорта, не считая дисква-
лифицированной ранее легкой ат-
летики (от нее допущена на Олим-
пиаду лишь прыгунья в длину Да-
рья Клишина). Некоторые отдела-
лись минимальными и даже симво-
лическими потерями. Например, па-
русный спорт лишился лишь одного 
спортсмена — Павла Созыкина, и то 
его разрешили заменить другим. В 
волейболе допуска не получил Алек-
сандр Маркин, но его включение в 
основу сборной и так было под во-
просом. Однако в целом ряде видов 
урон весьма серьезный.

В общей сложности, если учи-
тывать 67 легкоатлетов, потери со-
ставили более 100 спортсменов, то 
есть практически треть от первона-
чальной заявки в 387 человек, ут-
вержденной Олимпийским коми-
тетом России. Подавляющее боль-
шинство из участвующих в Олим-
пиаде стран не в состоянии отпра-
вить на нее настолько крупные де-
легации даже при наличии средств: 
у них просто нет сотни атлетов вы-
сокого уровня. Однако качествен-
но эти потери выглядят еще более 
грандиозными.

Санкции коснулись целого ря-
да спортсменов, которые счита-
лись реальными претендентами на 
награды. Российское плавание не 
сможет в Рио-де-Жанейро рассчи-
тывать сразу на трех лидеров — Ни-
киту Лобинцева, Владимира Моро-
зова и Юлию Ефимову. И если Ло-
бинцева с Морозовым, призеров 
предыдущих Олимпиад, именно к 
главным претендентам на золото 
не относили, то Ефимова была без-
условной фавориткой в плавании 
брассом. Ведь в этом жанре она бы-
ла лучшей в мире на протяжении 
нескольких последних лет.

К этой же категории относился 
и байдарочник Александр Дьячен-

ко, взявший золото Лондона в двой-
ке с Юрием Постригаем. А каноист 
Алексей Коровашков нацеливался 
на подиум.

Академическая гребля планиро-
вала в Рио посражаться за медали, 
пусть не золотые. Теперь, после того 
как дисквалифицирована практиче-
ски вся команда (допущено только 6 
из 28 человек), такое сражение едва 
ли состоится.

В шоссейном велоспорте абсо-
лютно явных кандидатов в медали-
сты не наблюдалось. Но по крайней 
мере опытная Ольга Забелинская, 
которая четыре года назад в Лондо-
не взяла бронзу и в групповой гон-
ке, и в разделке, могла побиться за 
подиум и сейчас. А громко стреляв-
шего на отдельных этапах крупней-
ших супермногодневок Ильнура За-
карина относили к темным лошад-
кам: от таких ждут сюрпризов. Но 
его, как и Забелинской, на соревно-
ваниях в Рио не будет. Примерно та-
кой же статус — темных лошадок — 
был и у очутившихся в санкцион-
ном списке пятиборцев Максима 
Кустова и Ильи Фролова.

В вольной борьбе из заявки вы-
пал легковес Виктор Лебедев. Дву-
кратный чемпион мира, он входил в 
шорт-лист фаворитов. Как и супертя-
жи-штангисты Руслан Албегов с Тать-
яной Кашириной. Ситуация с тяже-
лой атлетикой вчера, кстати, продол-
жала оставаться неопределенной. 
Существовал риск отстранения всей 
российской команды из-за старых и 
свежих нарушений, притом что по-
мимо Албегова и Кашириной в за-
явке фигурировало еще несколько 
сильных спортсменов.

Можно приблизительно подсчи-
тать, сколько медалей недосчита-
ется из-за отстранения этих атле-
тов сборная России. Если предпо-
ложить, что все они выступили бы 

в Рио на своем уровне, то только в 
плавании речь может идти прибли-
зительно о четырех-пяти наградах 
(Морозов и Лобинцев помимо инди-
видуальных состязаний закрывали 
эстафетные этапы в довольно непло-
хих российских квартетах, а в брас-
се две дистанции — 100 м и 200 м, и 
Ефимова хороша на обеих). Тяжелая 
атлетика — это еще две-три как ми-
нимум. По одной можно смело запи-
сать борьбе и гребле на байдарках и 
каноэ. В гребле академической, ве-
лоспорте и пятиборье кто-то из не 
прошедших отсев наверняка тоже 
отличился бы. В сумме получается 
десяток призовых мест и треть из 
них — самые-самые ценные. Во вся-
ком случае расклад, по которому не 
допущенные в Рио спортсмены до-
были бы для России по три награды 
каждого достоинства, выглядит бо-
лее чем реалистичным.

Между прочим, с этим показа-
телем — три золота, три серебра и 
три бронзы — «команда изгоев», 
будь она сформирована, претендо-
вала бы на достаточно высокое ме-
сто в медальном зачете Олимпиады. 
На прошлой топ-двадцатку замкну-
ли северокорейцы с шестью награ-
дами в общей сложности и четырь-
мя золотыми. Сборная отстранен-
ных российских спортсменов рас-
положилась бы сразу вслед за ни-
ми — рядом с играющими весьма 
заметную роль в мировом спорте 
Испанией, Бразилией, Эфиопией и 
Хорватией.

Ну а ведь можно добавить к ней 
легкоатлетов. А у них золото было 
совершенно реальным в женских 
прыжках с шестом с Еленой Исинба-
евой, женских прыжках в высоту с 
Мариной Кучиной и Анной Чичеро-
вой, в мужском барьерном спринте 
с Сергеем Шубенковым. Плюс в ря-
де дисциплин отечественные спорт-
смены значились в фаворитском 
лонг-листе. С ними сборная дисква-
лифицированных россиян уже боро-
лась бы не за двадцатку, а за «пятнаш-
ку». Топ-15 четыре года назад в Лон-
доне замкнули новозеландцы с ше-
стью золотыми наградами и черто-
вой дюжиной в сумме.

Алексей Доспехов

ДОПИНГОВЫЙ КРИЗИС

Команда умершей мечты
Международные федерации  
лишили сборную России десятка наград

культура спорт

Фильм Николаса Виндинга Реф-
на «Неоновый демон» выходит 
в ореоле сомнительной репута-
ции этого режиссера, еще недав-
но претендовавшего на статус 
культового. Однако, отвлекаясь 
от претензий, по-своему убеди-
тельным находит этот экспери-
мент АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Сюжет язвительной шутки Рефна 
завязывается в интерьерах лос-андже-
лесской фэшен-империи, перебрасы-
вается в дешевый мотель (куда селят 
новую модель и куда иногда загляды-
вает дикая пума, а ночами к постояли-
цам врывается свирепый хозяин заве-
дения в образе Киану Ривза) и завер-
шается на вилле с бассейном. Шест-
надцатилетняя натуральная блондин-
ка Джесси, сама невинность во плоти, 
еще не перекроенная хирургической 
пластикой (Эль Фэннинг), пробужда-
ет бурю сильных чувств со стороны об-
слуги и конкуренток. Сначала эти чув-
ства близки к искреннему, лишь слег-
ка ревнивому восхищению. Дебютан-
тку опекает визажистка — вуайерист-
ка-лесбиянка Руби (Джена Мэлоун), с 
ней заключает контракт агентша Ро-
берта (Кристина Хендрикс), к ней при-
глядываются девушки модельной 
внешности Джиджи, Сара и еще мно-
жество безымянных, обозначенных в 
титрах, словно манекены,— «модель 
№1», «модель №10», «модель №18»…

Скоро, очень скоро модельная неж-
ность покажет гнилую изнанку и зве-
риный оскал. Фильм, к определению 
атмосферы которого вполне подойдут 

слова «гипноз», «паранойя» и «галлю-
цинация», балансирует между реаль-
ностью и сном, проецирует истерики 
и депрессии своих героинь на внеш-
ний мир, устроенный так, как это ощу-
щает их подсознание. И жанр тоже ба-
лансирует — между страшной сказ-
кой, фрейдистским хоррором и сати-
рой, пока не выруливает к финалу.

Последняя треть картины — это 
чистейший трэш, перлы которого (ти-
па поедания и выблевывания глаза, 
пардон за спойлер) выглядят однов-
ременно отталкивающе и смехотвор-
но. Залитый калифорнийским сол-
нцем Город ангелов и американской 
мечты предстает холодным антими-
ром с неоновой подсветкой и пуль-
сирующим стробоскопом. Вхожде-
ние в храм красоты оборачивается 
кровавым опытом для новобранки, 
которая лишь кажется не заражен-
ной тщеславием (грань между «есть» 
и «кажется» умело проводит Фэннинг 
в своей первой взрослой роли). Сама 
красота достигает пика, соприкаса-
ясь с насилием и смертью. Но это не 
разоблачительное кино. В сущности, 
это видеоинсталляция под электрон-
ную музыку Клиффа Мартинеса. А 
то, что здесь многое правдиво, могут 
подтвердить те, кто знаком с нравами 
индустрии искусственной красоты.

Когда пять лет назад в Канне Реф-
ну присудили режиссерский приз 
за «Драйв», мне это показалось про-
сто смешным, как и предложенный 
в фильме садистский ассортимент: 
хруст черепов, ковыряние вилкой в 

глазу и забивание пули молотком в го-
лову. Но еще ранее впечатлил «Брон-
сон» — портрет заслуженного заклю-
ченного, в общей сложности провед-
шего в британской тюрьме 34 года.

К сожалению, Каннский фести-
валь оказал режиссеру медвежью 
услугу, включив три года назад в кон-
курс довольно жалкий фильм «Толь-
ко Бог простит», снятый датским ре-
жиссером в Таиланде. Это был как бы 
репортаж с дизайнерской выставки, 
куда отлично вписывались выкра-
шенные красной краской «трупы», 
а Бог представал в виде блюстителя 
высшего закона. Однако уже в той 
зашкаливающе кислотной картине 
Рефн сделал важный шаг от бруталь-
ной маскулинности, под гипнозом 
которой долго пребывал, к живописа-
нию женского мира, где жестокость 
ничуть не уступает мужской, но быва-
ет гораздо более изощренной.

И вот, как это ни странно, «Неоно-
вый демон», от которого ничего не 
ждали, не худшим образом сработал 
в каннском конкурсе, противопоста-
вив унылой серьезности классиков 
карикатурный феминизм и стиль, 
который один из наших жрецов гла-
мура определяет как «дикий люкс». 
Это плевок в сторону слишком серь-
езного, слишком умного кино. Рефн 
подтвердил, что ему с таким не по пу-
ти, но и положить его на лопатки он 
больше не тщится. Пусть цветут все 
цветы, и среди них сыщется место не 
только голубой розе Линча, но и ядо-
витому крокусу Рефна.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Оборотная сторона модели
«Неоновый демон» Николаса Виндинга Рефна

Российские клубы вполне 
успешно стартовали в Лиге Ев-
ропы. Московский «Спартак» 
в первом матче третьего квали-
фикационного раунда в гостях 
сыграл вничью — 1:1 — с кипр-
ским AEK, благодаря чему име-
ет преимущественные шансы 
на попадание в следующий этап. 
А «Краснодар», также проводив-
ший матч на чужом поле, был 
сильнее мальтийской «Биркир-
кары» — 3:0.

Матч AEK—«Спартак», прохо-
дивший в Ларнаке, еще до старто-
вого свистка производил стран-
ное впечатление. Во-первых, пото-
му что российских болельщиков 
на трибунах было едва ли не столь-
ко же, сколько и кипрских. Во-вто-
рых, сильно удивил стартовый со-
став хозяев, в котором нашлось ме-
сто только одному киприоту. Зато 
было шесть испанцев (еще трое оста-
лись в запасе), два македонца, чер-
ногорец и бразилец. То есть по все-
му выходило, что «Спартак» играет 
не столько против кипрской, сколь-
ко испанской, пусть не самой класс-
ной команды. На протяжении пер-
вых 25 минут хозяева практически 
ни в чем не уступали красно-белым, 
но потом вполне начали, что назы-
вается, плыть под, признаться, не са-
мым сильным давлением гостей.

Как бы ни то было, а во второй 
половине стартового тайма у «Спар-
така» стали возникать хорошие мо-
менты. Могли огорчить АЕК Квинси 

Промес с Зе Луишем, но спартаков-
цы оплошали при распределении 
ролей, хороший шанс открыть счет 
был у Романа Зобнина. То есть гол 
назревал. Ну а после того как Джа-
но Ананидзе забил, сначала собрав 
вокруг себя пятерых игроков про-
тивника, а затем точно ударив в про-
тивоход голкиперу, показалось, что 
вот теперь-то АЕК точно посыплет-
ся. И в принципе кипрская команда 
была не так уж далека от коллапса, 
требовалось лишь немного помочь 
ей в этом. И тот же Зе Луиш, будь он 
чуть точнее, когда выскочил один 
на один с голкипером, вполне мог 
стать катализатором уничтожения 
соперника. Но не сложилось. Боль-
ше того, AEK выстоял, а в середине 
второго тайма у него прошла клас-
сическая комбинация с навесом с 
фланга и завершением головой в ис-
полнении Андре Алвиса.

Как ни странно, пропущенный 
мяч никак не взбодрил команду 
Дмитрия Аленичева. Да, наверное, 
и не мог, потому как «Спартак», судя 
по всему, еще не готов к тому, чтобы 
играть все 90 минут в хорошем тем-
пе. К тому же счет гостей в принци-
пе устраивал. Так что ни «Спартак», 
ни АЕК, события не форсировали. В 
итоге ничья — 1:1.

Еще одному российскому участ-
нику Лигу Европы — «Краснодару» 
— выпал соперник, которого про-
ходить нужно обязательно: маль-
тийский клуб «Биркиркара». Одна-
ко, несмотря на бесспорную разни-

цу в классе, краснодарцам потребо-
валось 45 минут, чтобы поразить во-
рота хозяев: точным ударом отме-
тился Андреас Гранквист. Отчасти за-
держку с взятием ворот мальтийцев 
можно объяснить тем, что «Биркир-
кара» с первых же минут в полном 
составе окопалась в обороне. Прав-
да, и сам «Краснодар» играл, что на-
зывается, вполсилы.

Во втором тайме «Краснодар» не 
стал наращивать скорости, предпо-
читая ждать шанса забить в контр-
атаке. Ставка на такую схему бы-
ла абсолютно безопасна, посколь-
ку противник реальных угроз во-
ротам российской команды создать 
не мог. Зато «Краснодар», даже иг-
рая в тренировочном режиме, вре-
менами взрывался, что вылилось 
в пенальти в ворота хозяев, назна-
ченный за снос Ари,— шанс уве-
ренно реализовал Федор Смолов. А 
под занавес матча последовал точ-
ный удар Рикардо Лаборде, кото-
рый снял все вопросы относитель-
но победителя двухматчевого про-
тивостояния.

Александр Петров

ЛИГА ЕВРОПЫ

«Краснодар» начал крупно
А «Спартак» ограничился ничьей

Борца-вольника  
Виктора Лебедева (слева) — 
фаворита олимпийского  
турнира в категории до 57 кг — 
отстранили от Игр в Рио  
из-за проваленного  
в 2006 году допинг-теста 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Действие трагической  
пьесы происходит в квартире 
профессора Шустера,  
окна которой выходят  
на площадь Героев,  
где в 1938 году  
австрийцы собрались,  
чтобы поприветствовать  
Гитлера после аншлюса 
ФОТО CHRISTOPHE RAYNAUD DE LAGE
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Третий 
квалификационный 
раунд
Первые матчи. АЕК (Кипр)—«Спартак» (Россия) 
1:1 (Андре Алвис, 65 — Ананидзе, 39). «Биркиркара» 
(Мальта)—«Краснодар» (Россия) 0:3 (Гранквист, 
45+1; Смолов, 75 (пен.); Лаборде, 89). Удаление: 
Шиклуна («Биркиркара», 87 (2 ж. к.)).

Ответные матчи пройдут 4 августа.
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